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Sobpressão,Bolsonaro
confrontaCPIeSupremo
Desde a instalação daCPI daCovid, o presidente da
República intensificouaescaladadeataquesàcomis-
sãoparlamentar de inquérito, ao STF e amedidas de
restrição tomadaspor governadores para combater o
coronavírus. Nesta semana, ele deve voltar à carga
commanifestaçãodeprodutores rurais que vãoocu-

par a Esplanada, no sábado, para protestar contra o
LegislativoeoJudiciário.“Euvouláparaomeio”,disse.
As investidas se sucedem.Naúltimaquarta-feira, ele
ameaçoueditar decretopara garantir o“direitode ir e
vir” edesafiou:“Não será contestadopornenhumtri-
bunal”.Nodiaseguinte,dissequeovoto impresso terá

de ser adotado noBrasil se o Congresso aprovar. “Se
não tiver voto impresso, é sinal que não vai ter elei-
ção! Achoqueo recado está dado”, provocou. Emen-
trevista aoCorreio, oministro Edson Fachin, do STF,
chamouaatençãopara“opopulismo totalitário”que
ronda ademocracia brasileira.NoCongresso, parla-

mentares veem a retomada demanifestações, co-
mo a do próximo sábado, como uma confirmação
do alerta feito por Fachin. “Quem não fizer nada
para barrar o que está acontecendo será cúmplice
dessa tentativa de golpe”, afirmou o vice-líder do
PTnaCâmara, Rogério Correia (MG). PÁGINA 4

SecomUnB/Divulgação

Denúnciade
racismoem
grupodezap
deadvogados

Osgrandesdo
Brit Awards
Apontado como um dos

melhores da música britânica,
Dj Joel Corry fala ao CCoorrrreeiioo.

PÁGINA 22

Escalada de violência deixa
20palestinosmortose fere331
Após confrontos na Esplanada das Mesquitas, o terceiro

local mais sagrado do islã, em Jerusalém, caças
israelenses bombardearam a Faixa de Gaza. Diplomatas

falam ao CCoorrrreeiioo sobre os incidentes. PÁGINA 9

Madrugada de horror
emfeminicídionoDF

Uma jovem de 22 anos foi morta a pauladas
pelo companheiro, no Itapoã. A PM chegou a ser

chamada, mas a mãe do assassino negou
agressões. PÁGINA 15

Reformasobcríticas
Ao CB.Poder, o presidente da Associação Nacional de
Procuradores daRepública, Ubiratan Cazetta, questionou
a proposta demudança no Código de Processo Penal.

PÁGINA 4

A oferta de uma vaga de estágio exclusiva pa-
ra negros foi alvo de ofensas e piadas e provo-
cou bate-boca entre profissionais de direito
noWhatsaApp. O caso de injúria racial será
apurado pela OAB-DF e pela Polícia Civil.
Dono do escritório que anunciou a contrata-
ção, MaxTelesca prestou queixa. PÁGINA 19

GDFquervacina
paraprofessore
aulaatéagosto

A expectativa das secretarias de Saúde

e Educação é de que a imunização na

rede pública comece até junho. São

quase 50mil funcionários. O início, no

entanto, depende da chegada de do-

ses. Esse processo possibilitaria a volta

das atividades presenciais nos próxi-

mos meses. O governo local também

estuda a retomada do setor de even-

tos, compúblico reduzido a 25%.

✔ Sobrepesoelevaem
22%oriscodecontágio
dacovid-19,dizestudo

✔ AtrasonoenviodeIFA
pelaChinadevetravara
produçãodoButantan
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Ed Alves/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Libertadoresdo futebolofensivo
Com51 gols em21 jogos na fase de grupos, os sete times brasileiros ostentamamelhormédia do país no atual formato.

Protagonistas da artilharia pesada, Thiago Galhardo (Internacional), Rony (Palmeiras) e Gabi (Flamengo) são as atrações do dia.Ecologistabrasileira
entreosmelhores

Ciência

AprofessoraMercedesBustamante,
daUnB, consideradaumadasmaiores
autoridadesdopaís emmudanças

climáticas, foi eleita para a
AcademiaNacional deCiências
dosEstadosUnidos. PÁGINA 17

AFP CesarGreco/AgênciaPalmeiras AFP

CPIDAPANDEMIA:PAZUELLOTENTAESCAPARDEDEPOIMENTO
PPÁÁGGIINNAA22

PÁGINA 20

ODFvacinouontem
9.045pessoascontra
acovid: omovimento
foi tranquilonos
postos, comono
drive-thrudoParque
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Pazuello manobra
para escapar da CPI
Comissão recebe a informação de que ex-ministro da Saúde tenta adiar depoimento e, em outra frente, teria a intenção de apelar
ao STF para não ser ouvido como testemunha. Randolfe Rodrigues fala em prisão. Hoje, será a oitiva do presidente da Anvisa

» RENATO SOUZA

S
enadores que integram a
Comissão Parlamentar de
Inquérito (CPI) da Covid
receberama informaçãode

que o ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello vai tentar pro-
telar novamente seu depoimen-
to ao colegiado. A oitiva do gene-
ral está prevista para o próximo
dia 19, depois de ter sido adiada
do dia 5, sob alegação de que o
militar teve contato com asses-
sores infectados pelo novo coro-
navírus. A alegação foi chancela-
da pelo Exército, que enviou ofí-
cio à comissão informando que
ele ficaria em isolamento. No
entanto, na mesma semana, Pa-
zuello recebeu a visita dominis-
tro Onyx Lorenzoni, da Secreta-
ria-Geral da Presidência.
O primeiro adiamento pro-

vocou reação no Senado, com
parlamentares pedindo que o
ex-ministro fosse obrigado a
apresentar exame de testagem
para a doença. A solicitação,
entretanto, foi negada pelo pre-
sidente da CPI, Omar
Aziz (PSD-AM).
De acordo com se-

nadores, a tentativa de
Pazuello, agora, é obter
um habeas corpus no
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF)paranãode-
por na CPI como teste-
munha, condição em
que tem a obrigação de
dizer a verdade e não pode ficar
sem responder às perguntas. O
argumento do militar seria de
que responde a inquérito, aberto
pelo procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, sobre even-
tuais omissões à frente doMinis-
tério da Saúde.
Vice-presidente da CPI, Ran-

dolfe Rodrigues (Rede-AP) afir-
mou ao Correio que se trata de
um“artifício jurídico” para obter
oadiamentoouamudançadacon-
diçãodetestemunha.“Pazuellopo-
de querer usar umartifício jurídi-
co para driblar a CPI, dizendo
que, hoje, é investigado num in-
quérito criminal deflagrado pelo
Aras e que, nessa condição, não
pode prestar compromisso de di-
zer a verdade, para não produzir
prova contra si, ou ainda tentar
um habeas corpus no STF para
não comparecer”, frisou.
Interlocutores ligados à in-

vestigação informam que Pa-

zuello teme ser preso por,
eventualmente, ter cometido
crime ao obedecer as determi-
nações do presidente Jair Bol-
sonaro para propagandear o
uso de cloroquina e outros me-
dicamentos sem eficácia con-
tra a covid-19, além de ter re-
tardado a compra de vacinas
contra a doença.
O clima se acirrou, e Rodri-

gues enfatizou a possibilidade de
o ex-ministro ser preso, “se des-
cumprir o compromisso de falar
a verdade diante da CPI”. “É isso
quediz a letra claradoCódigoPe-
nal, é isso que diz sobre testemu-
nhodiantedouminquérito”, des-
tacou, em entrevista à CNN Bra-
sil. Ele acredita que o Supremo
não concederia um habeas cor-
pus para não interferir nas ativi-
dades legislativas.

Depoimentos

Hoje, a comissão inicia mais
uma rodada de oitivas. Às 10h, o
colegiado tomará o depoimento
dopresidentedaAgênciaNacional

deVigilância Sanitária
(Anvisa), Antonio Barra
Torres. Ele deve dar de-
talhes sobre quantas ve-
zes a entidade foi procu-
rada para tratar de vaci-
nas e quais esforços fo-
ram feitos para adotar o
uso de imunizantes no
território nacional. Ape-
sarde ser independente,

o órgão teria sofrido pressões do
PaláciodoPlanalto.
Amanhã, os parlamentares

sabatinamFábioWajngarten, ex-
secretário de Comunicação da
Presidência. Na quinta-feira, se-
rá a vez de um representante da
Pfizer, para avaliar como foram
as tratativas e as falhas do gover-
noemrelação àobtenção vacina.
O ex-ministro das Relações Exte-
riores Ernesto Araújo deve depor
na próxima semana, a mesma
em que deve ocorrer a oitiva de
Eduardo Pazuello, caso omilitar
não seja bem-sucedido na tenta-
tiva de protelar o compareci-
mento. Testemunhas que repre-
sentam o Instituto Butantan, a
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) e a União Química, fabri-
cante brasileira que produz a
Sputnik em território nacional,
tambémestãonaagenda.Oacor-
do é para que seja ouvida uma
testemunha por dia.

General teme ser preso por seguir orientações deBolsonaro para propagandear remédios semeficácia contra a covid-19 e atrasar compra da vacina

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Agenda da semana

Hoje
» Depoimento do diretor-presidente da Agência Nacional de Vigilância Sanitária,

Antonio Barra Torres.

FFooccoo pprriinncciippaall: a CPI quer entender, principalmente, o processo que levou à não

liberação, pela agência, do uso da vacina russa Sputnik V no Brasil.

Amanhã
» Depoimento de Fábio Wajngarten, ex-secretário de Comunicação do governo.

FFooccoo pprriinncciippaall: o ex-integrante do governo terá de responder sobre a declaração

de que oMinistério da Saúde seria o responsável pelo atraso das vacinas.

Quinta-feira
» Depoimento de representantes da Pfizer, uma das fornecedoras de vacina contra

a covid-19 no Brasil.

FFooccoo pprriinncciippaall: a empresa afirmou que, no ano passado, o governo federal

recusou a oferta de doses.

Araújo atuou para compra de cloroquina
Telegramas mostram que o

ex-ministro das Relações Exte-
riores Ernesto Araújo agiu para
garantir o fornecimento de clo-
roquina ao Brasil. O medica-
mento não tem eficácia contra a
covid-19. Os documentos, obti-
dos pela Folha de S. Paulo, mos-
tram que, por sua vez, o empe-
nho para conseguir vacinas foi
baixo. O ex-chanceler, que pe-
diu demissão há pouco mais de
um mês, será um dos ouvidos
da CPI da Covid, no Senado, na
próxima semana.
Segundo a reportagem, em

março de 2020, Araújo pediu aos
diplomatas brasileiros que ten-
tassem“sensibilizar o governo in-
diano para a urgência da libera-
ção da exportação dos bens en-
comendados pelas empresas an-
tes referidas (EMS, Eurofarma,
Biolab e Apsen) e outras que se

encontrem em igual condição,
cujo desabastecimento no Brasil
teria impactos muito negativos
no sistema nacional de saúde”.
Na época, o governo da Índia ha-
via restringido a exportação de
cloroquina.
Umdia antes dopedido, a Pre-

vent Senior e o Hospital Albert
Einstein tinham anunciado estu-
dos para saber se a cloroquina
poderia ser eficaz contra a covid-
19. A pesquisa do Einstein, publi-
cada em julho, concluiu que o
medicamento não tem nenhum
benefício para os infectados pela
doença e que o uso dela pode
causar alterações no fígado e no
coração. Já a da Prevent Senior
apontou redução no número de
internações, porém, a pesquisa
foi colocada em dúvida pela co-
munidade científica por não se-
guir padrões aceitáveis.

Um dos telegramas, de 4 de
abril, mostra que o presidente
Jair Bolsonaro chegou a conver-
sar com o primeiro-ministro in-
diano, Narendra Modi. No diá-
logo, teria afirmado que o Brasil
obteve resultados animadores
com o uso da cloroquina, mes-
mo não existindo nenhum estu-
do comprovando a declaração.
A ação demarço não foi a úni-

ca interferência do entãominis-
tro. Em todo o mês de abril, ele
tentou a obtenção do remédio
para oMinistério da Saúde, e os
pedidos continuaram em junho,
quando a Sociedade Brasileira de
Infectologia, a Sociedade Brasi-
leira de Pneumologia eTisiologia
e a Associação de Medicina In-
tensiva Brasileira já haviamdesa-
conselhado o uso da cloroquina
em pacientes com covid-19. Es-
tudos têm demonstrado que o

uso do medicamento pode ter
aumentado a quantidade de in-
fecções pela doença, pela falsa
sensaçãode segurança.

Imunizantes

Ainda de acordo com a repor-
tagem, enquanto batalhava pela
cloroquina, Araújo teve baixo
empenho para conseguir imuni-
zantes contra a covid-19 vindos
da China. Até novembro de 2020,
não houve, por parte doministé-
rio, instruções para os diploma-
tas negociarem o fornecimento
de vacinas ou insumos ao Brasil.
O país asiático é omaior produ-
tor de imunizantes domundo.
Somente neste ano, a em-

baixada da China foi acionada
para conseguir suplementos
para a produção da vacina da
AstraZeneca.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

“Vacina e esclarecimentos”
Integrante da CPI da Covid,

o senador Otto Alencar (PSD-
BA) afirmou que a semana no
colegiado será “da vacina e dos
esclarecimentos” sobre os con-
tratos assinados de imunizan-
tes no combate à doença. Se-
gundo ele, a comissão vai ques-
tionar a não aprovação da vaci-
na russa Sputnik V e a falta de
contratos fechados pelo gover-
no Bolsonaro para obtenção de
imunizantes.
Em entrevista à Globo News,

Alencar avaliou que “ficoumui-
to claro” que a condução do
Ministério da Saúde no perío-
do de Eduardo Pazuello foi ori-
entação do presidente Jair Bol-
sonaro, com incentivo ao uso
da cloroquina e medicamentos
de tratamento precoce. Segun-

do ele, é possível analisar que o
chefe do Planalto está por trás
da gestão da Saúde e, quem
não concorda com sua visão,
deve sair do ministério.
Na avaliação do parlamen-

tar, o incentivo de Bolsonaro
para a utilização de remédios
contra a covid e suas críticas à
pandemia é uma “posição peri-
gosa e, até certo ponto, sem
responsabilidade”. Ele repu-
diou o ato feito pelo chefe do
Executivo, no domingo, que
saiu de moto pelas ruas de Bra-
sília acompanhado de cente-
nas de motociclistas. Para ele,
esse tipo de comportamento é
“perverso”. “Falta grandeza ao
presidente Bolsonaro para re-
conhecer o erro” na condução
da pandemia, frisou.

Telegramasmostramque foi baixo o empenho deAraújo por vacinas
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Secretaria para
combater covid

+ Benefícios + Melhorias + Avanços

Para imóveis residenciais e demais segmentos, o contribuinte temdesconto de 5%** na cota única ou
parcelamento em4vezes.
** Desde que o imóvel não tenha nenhum débito anterior.

Os contribuintes do setor de comércio e serviços* têm prorrogação automática com parcelamento em 12
vezes, sendo a primeira parcela com vencimento só em dezembro. Esse é um esforço do GDF para
amenizar os efeitos da queda do faturamento e o impacto financeiro da pandemia.

E todos juntos cuidamos do DF.

Boletos disponíveis no Portal da Receita.
Acessewww.receita.fazenda.df.gov.br ou baixe o app Economia DF.

*Bares, restaurantes, lanchonetes, segmento de eventos, salões de beleza, academias, hotéis e shopping centers.
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M
ais de um ano após a Or-
ganização Mundial da
Saúde (OMS) ter elevado
a covid-19 ao status de

pandemia, o governo decidiu cri-
ar um novo órgão para centrali-
zar as ações de enfrentamentodo
novo coronavírus. A medida foi
anunciada ontem, uma semana
apóso iníciodos trabalhosdaCo-
missão Parlamentar de Inquérito
(CPI) daCovid-19 no Senado.
De acordo com a Secretaria-

Geral da Presidência da Repú-
blica, a Secretaria Extraordiná-
ria de Enfrentamento à Covid-
19 fará parte da estrutura doMi-
nistério da Saúde e deverá arti-
cular os trabalhos com estados e
municípios.
A falta de articulação federal

tem sido apontada como uma
das principais falhas do governo
na estratégia de enfrentamento à
crise sanitária emotivou o Supre-
moTribunal Federal (STF) a reco-
nhecer a competência de esta-
dos, municípios e Distrito Fede-
ral no combate à covid. Por una-
nimidade, a Corte liberou gover-
nadores e prefeitos a adotarem
medidas de isolamento social
frequentemente criticadas pelo
presidente Jair Bolsonaro.
“A nova unidade deverá pro-

por diretrizes nacionais e ações
de implementação das políticas
de saúde para o enfrentamento à
covid-19, em articulação com os
gestores estaduais emunicipais”,
informou a Secretaria-Geral da
Presidência daRepública.
O decreto deve ser publicado

em edição extra doDiário Oficial
da Uniãoevaipromover remane-
jamentos e transformações de
cargos e funções internas doMi-
nistério da Saúde, sem ocasionar
aumento dedespesas.
A secretaria deverá “exercer a

função de representante domi-
nistério na coordenação dasme-
didas a serem executadas duran-
te a emergência em saúde públi-
ca de importância nacional em
decorrência da pandemia do no-
vo coronavírus”.
“A secretaria está incumbida

de propor diretrizes nacionais e
ações de implementação das po-
líticas de saúde para o enfrenta-
mento à covid-19, emarticulação
comos gestores estaduais, muni-
cipais e do Distrito Federal, bem
como de definir e coordenar as
ações do PlanoNacional daVaci-
nação contra aCovid-19”, frisou a
Secretaria-Geral.

Mourão

Assim como já fez Bolsonaro
por diversas vezes, o vice-presi-
dente Hamilton Mourão dispa-
rou contra a CPI da Covid. Para
o general, a comissão contri-
buiu para que nomes esqueci-
dos da política nacional reapa-
recessem “vestindo camisola
de virgem”.
“Vamos aguardar quais serão

os desdobramentos da CPI. A
CPI, hoje, trouxe à luz algumas fi-
guras da política que estavam
meio esquecidas e que reapare-
cem vestindo uma camisola no-
va, de virgem”, disse, ementrevis-
ta aoportalUOL.
O vice-presidente não crê que

o chefe do Executivo será acusa-
do de crime de responsabilidade
ao fim dos trabalhos do colegia-
do. “Achomuito difícil que ocorra
o impeachment do presidente
Bolsonaro, porque ele não come-
teu crime de responsabilidade.
São questões de interpretações,
sempre. Não existe uma pressão
popular para isso”, comentou.
“Você pode dizer que o presiden-
te perdeu popularidade em de-
terminados segmentos da socie-
dade, mas, em outros, ele conti-
nua com a popularidade dele.
Além de possuir uma base con-
sistente dentro do Congresso”,
acrescentou.
Apesar disso, quando ques-

tionado se o Executivo tem al-
guma responsabilidade pelos
efeitos que a covid-19 causou
no país, Mourão voltou a dizer
que “o governo é responsável
por tudo o que aconteça ou dei-
xa de acontecer”. (Colaborou
Augusto Fernandes)

Umasemanaapóso iníciodas
atividadesdaCPInoSenado,
governo resolve criar órgãode
enfrentamentoaonovocoronavírus.
Objetivo éarticular os trabalhos
comestados,municípios
eDistrito Federal
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» AUGUSTO FERNANDES

D
esde a instalação da CPI
da Covid, o presidente
Jair Bolsonaro intensifi-
coua escaladade ataques

a medidas de restrição tomadas
por governadores para comba-
ter o coronavírus. O movimento
chegou ao auge na quarta-feira
passada, com a ameaça de edi-
tar decreto para garantir o “di-
reito de ir e vir” que, disse ele,
em recado ao Supremo Tribunal
Federal, “não será contestado
por nenhum tribunal”. Em en-
trevista ao Correio, publicada
ontem, o ministro Edson Fa-
chin, do STF, chamou a atenção
para “o populismo totalitário”
que ronda a democracia brasi-
leira. Alertou que as instituições
no país estão sob ameaça e de-
fendeu a união em torno de um
projeto suprapartidário. “Preci-
samos sair da crise sem sair da
democracia”, propôs.
No Congresso, parlamentares

veem a retomada demanifesta-
ções contra o Legislativo e o Judi-
ciário, como a de produtores ru-
rais, marcada para sábado, como
uma confirmação do alerta feito
por Fachin.“Oquepresenciamos,
hoje, demonstra que o governo
temoobjetivode tensionara rela-
ção entre os Poderes, desestabili-
zar as instituições e buscar apoio
entre a sociedade para conseguir
um fechamento autoritário do
CongressoedoSupremo”, frisouo
deputado Rogério Correia (PT-
MG). “Alémdisso, ele desvia o fo-
co da CPI com argumentos abso-
lutistas e autocráticos e jogaacul-
paparaoutras autoridades.”
Segundo o deputado, se não

houver um freio nessa atitude do
presidente, o país pode chegar às
eleições do ano que vem com
uma sociedade aindamais pola-
rizada, o que vai refletir em pro-
testos contra os resultados do
pleito presidencial. “O Congresso
tem remédios, e umdeles é o im-
peachment.Quemnão fizer nada
parabarrar oque está acontecen-
do será cúmplice dessa tentativa
de golpe”, enfatizou.
Deputados frisamque, desde a

instalação da CPI, Bolsonaro não
só temdisparado críticas ao cole-
giado como tem inflado os apoia-
dores, sobretudo nas redes so-
ciais, aquestionaroprocessocon-

PODER / Congressistas fazemcoroàsdeclaraçõesdoministroEdsonFachinaoCCoorrrreeiioodequeoBrasil vive “populismototalitário”.
DeputadosdefendemumareaçãodoParlamentoaomandatárioporataquesàdemocraciaepor insuflarapoiadorescontraas instituições

Negativa

Organizam o ato a Associação
Brasileira dos Produtores de
Soja (Aprosoja Brasil), a
Associação Nacional de Defesa
dos Agricultores, Pecuaristas e
Produtores da Terra
(Andaterra) e a Associação dos
Cafeicultores do Brasil (Sincal).
As entidades pediram ao
governador Ibaneis Rocha
(MDB) autorização para se
alojarem na Granja do Torto,
mas a solicitação foi negada.
Ibaneis disse que só atenderia a
um pedido oficial do governo
federal, que, por sua vez, evitou
colocar no papel o apoio a um
protesto contra o Judiciário. A
reportagem tentou contato
com os organizadores do
evento, mas não foi atendida.

>> entrevistaUBIRATANCAZETTA
PRESIDENTEDAASSOCIAÇÃONACIONAL
DOSPROCURADORESDAREPÚBLICA

quinho em relação a isso, mas, o
de agora, é muito ruim. Ele res-
suscita umadiscussão que nós ti-
vemos em 2013, que era se oMi-
nistério Público pode ou não in-
vestigar. Em 2013, houve uma
PEC (proposta de emenda à
Constituição) e ela foi derrotada.
O Supremo (Supremo Tribunal
Federal), em 2015, deixou claro
que o MP pode, sim, investigar.
Agora, o que se tenta estabelecer
é que ele só vai investigar quando
houver prova da ineficiência da
polícia.Nóscitamosvários exem-
plos recentes: o caso do Jacarezi-

nho, oMinistério Público do Rio
de Janeiro já está acompanhan-
do; o do garoto Henry Borel, no
Rio de Janeiro, a atuação doMP
imediata foi essencial para iden-
tificar os dados. No Tribunal do
Júri, por exemplo, você agiliza,
em tese, a primeira fase—aspes-
soas podem ser levadas ao júri
sem uma investigaçãomais pro-
funda,mas, aomesmo tempo, no
julgamento em si, você coloca o
jurado em uma situação muito
frágil, porque, se a decisão tem
que ser unânime, eu não tenho
mais sigilo dos votos.

Parecer de reforma
do CPP é muito ruim
» PEDRO ÍCARO*

Opresidente da AssociaçãoNacional dos Procuradores da República
(ANPR),Ubiratan Cazetta, criticou a proposta de reforma do Código de
Processo Penal (CPP), em tramitação naCâmara.“Esse projeto nãomo-
derniza,não traz resposta,nãomelhora a investigação nemaposição do
Estado,nãogarante os direitos davítima.E,aonão fazernadadisso,qual
é a vantagemda reforma? Essa é a principal pergunta que oMinistério
Público tem em relação a ele”, afirmou, em entrevista aDenise Rothen-
burgnoprogramaCB.Poder,parceria entre oCorreio eaTVBrasília.
O projeto, relatado pelo deputado João Campos (Republicanos-

GO), é alvo de instituições porque, alémde retirar a autonomia doMi-
nistério Público para realizar investigações, prevê a criação de medi-
das que tornariam menos eficientes as apurações. Além disso, con-
forme Cazetta, o momento não é oportuno para retomar o projeto,
porque, em plena crise sanitária, não permite uma ampla discussão
sobre a proposta.“Nomeio de uma pandemia, nomeio de tantas dis-
cussões, você tentar ressuscitar um projeto que estava parado é mui-
to perigoso, porque o espaço de debate diminui”, frisou.Veja os prin-
cipais trechos da entrevista de Cazetta, que assumiu o cargo na
quinta-feira da semana passada.

ComoaANPRacompanha o
projetodereformadoCódigode
ProcessoPenal,quemexe, também,
comoMinistérioPúblico?
Todas as associações ligadas

aoMinistério Público estão pre-
ocupadas. Há uma discussão so-
breconveniênciaeoportunidade.
No meio de uma pandemia, no
meio de tantas discussões, você
tentar ressuscitar umprojeto que
estava parado émuito perigoso,
porque o espaço de debate
diminui. Esse projeto não mo-
derniza, não traz resposta, não
melhora a investigação nem a

posição do Estado, não garante
os direitos da vítima. E, ao não fa-
zer nada disso, qual é a vantagem
da reforma? Essa é a principal
pergunta que oMP tem em rela-
ção a ele.”

O relator JoãoCampos tinha
apresentado umparecer em2018,
agora veio comumoutro
relatório. Quais são os principais
pontos nevrálgicos desse projeto
que precisamser reformulados ou
que vão atrapalhar as apurações?
O parecer apresentado em

2018 tinha melhorado um pou-

Vai ficar todomundo exposto?
Você temde garantir que o jul-

gamento seja justo, que o proces-
so penal seja um resultado real
sobre um fato. O novo Código de
Processo Penal não traz nada dis-
so. Nós continuamos com os
mesmos defeitos, pioramos algu-
mas coisas.

Quais são os principais defeitos?
Umdos principais defeitos é

quenósnão temosuma investiga-
ção eficaz. Dos homicídios come-
tidosnoBrasil, apenas8%chegam
aum resultado.De cada 100mor-
tes, só oito eu sei quemmatou,
porquematou, e levaaoprocesso.

De 100, somente oito?
O problema está na investi-

gação. O novo Código de Proces-
so Penal não traz nada de novo
em relação a isso, aliás, traz coi-
sas piores. Estabelece um prazo,
por exemplo, de dois anos, ou se-
ja, no final de dois anos, se não ti-
ver uma conclusão, tem de aca-
bar a investigação, independen-
temente do tipo de crime, da
complexidade do crime. O Brasil
já foi condenado nove vezes na
Corte Interamericana deDireitos
Humanos porque não respeita a
vítima, não dá para a vítima um
espaço no processo penal de
acompanhar, de fazer com que o
processo ande.

Osenhor achaque esse novo
projeto vemsob encomendada
turmaque oMinistério Público
conseguiu enquadrar na época da
Lava-Jato?
Este momento é muito ruim

para o Ministério Público, por-

que estamos pagando pelos nos-
sos acertos e erros também,mas
há um conjunto de mudanças
legislativas que realmente tradu-
zem uma vontade de aproveitar
este momento. Estamos falando
de mudanças na lei de improbi-
dade administrativa, não para
favorecer a punição e, sim, para
tornar mais fácil fugir da conde-
nação. Estamos falando numa
alteração no Conselho Nacional
doMinistério Público, deixando
mais fragilizada, também, a atu-
ação dos membros do Ministé-
rio Público pela mudança em
sua composição.

Éumpacote demaldades? Estão
aproveitando a pandemia, a CPI,
para passar de “baciada”, como
diria oministro doMeioAmbiente,
Ricardo Salles, uma frase que
ficou famosa emuma reunião em
que ele disse: “Vamos aproveitar
este período de pandemia para
passar de baciada alguns
projetos.” É isso que está
acontecendo?
Também, não posso dizer

‘ah, só isso’, porque o projeto
de Código de Processo Penal
morreu em 2018, ficou parado
ali. Renasce em um momento
muito ruim. Como é que a gen-
te consegue fazer ouvir a po-
pulação brasileira nesse pro-
cesso, na época da pandemia?
Como é que os parlamentares
conversam entre si no mo-
mento em que você não pode
nem sequer entrar na Câmara
dos Deputados?

*Estagiário sob supervisão
deCidaBarbosa

duzido por senadores. A atitude
dele contribui para que voltem a
ocorrermobilizações emfrente ao
Congresso e ao STF pedindo o fe-
chamentodasduas instituições.
Parlamentares também criti-

cam o fato de Bolsonaro ter reto-
mado a ofensiva contra as políti-
cas de isolamento social e fecha-
mentodo comércio definidas por
estados emunicípios e, sobretu-
do, as declarações do presidente
de que publicará umdecreto im-
pedindo a adoção das medidas.
“Esse decreto, o Supremo não
pode contestar. O Supremo é
defensor da Constituição. Se eu
baixar o decreto, será cumprido.
Todos os ministros vão cum-
prir”, afirmou o presidente, na
semana passada. Esse posicio-
namento do chefe do Planalto,
inclusive, tem sido o combustível
dasmais recentesmanifestações

feitas por apoiadores do governo.
O protesto de sábado, por

exemplo, cujos temas principais
são o fechamento do STF e o fim
das medidas restritivas, ganhou
apoio de Bolsonaro. “No dia 15,
pessoal, está todomundo convo-
cado. Eu vou lá para o meio da
rua com o pessoal do campo. O
pessoal do agronegócio está to-
mando Brasília, e vou estar lá no
meiodeles”, avisou, apósumpas-
seio demoto pela cidade, no do-
mingo, com grupos de motoci-
clistas.Noevento, eledeuapertos
de mão e abraços e tirou selfies.
Na imagempostadapelomanda-
tário nas redes sociais, é possível
ver aglomeração e várias pessoas
semmáscara ou fazendouso ina-
dequadodo itemde segurança.O
chefe do Planalto ainda disse que
fará atos semelhantes em São
Paulo, Rio de Janeiro e Belo Hori-

Bolsonaro em desacreditar as
eleições, colocando o processo
eletrônico sob suspeição. Na se-
mana passada, por exemplo, ele
enfatizou que se o Congresso
aprovar voto impresso, será ama-
neira de realização do pleito de
2022, ou “não terá eleição”. “Nin-
guémmais aceita esse votoque tá
aí. A única republiqueta domun-
do que aceita isso daí é a nossa.
Se o Parlamento brasileiro apro-
var e promulgar, vai ter voto im-
presso em 2022 e ponto final. Se
não tiver voto impresso, não vai
ter eleição”, ressaltou.
O presidente da Ordem dos

Advogados do Brasil (OAB), Fe-
lipe Santa Cruz, reagiu a essa de-
claração do chefe do Planalto. “O
presidente deixou patente seu
desejo dequenão tenhamos elei-
ção em 2022. Como Bolsonaro
nunca foi um admirador da de-
mocracia,muito pelo contrário, é
bom que fique claro para ele que
as instituições vão garantir o pro-
cesso eleitoral e sua lisura. Quer
elequeira, ounão”, postounas re-
des sociais.

Reação institucional

A deputada Perpétua Almeida
(PCdoB-AC) tambémé a favor de
uma reação das demais institui-
ções.Ela lembrouque,diariamen-
te, Bolsonaro desrespeita as reco-
mendações da ciência contra a
covid-19 e incentiva atitudes que
favorecemaproliferaçãodovírus.
“Todo dia ele descumpre a

Constituição e outras leis, em
umaclara afronta ao Legislativo e
ao Judiciário. Quando esse tipo
de atitude acontece e nenhuma
providência é tomada, um peda-
ço da democracia vai para o ralo.
O Parlamento, portanto, tem de
acordar para isso e tomar alguma
atitude”, destacou.
Já o deputado governista Oto-

ni de Paula (PSC-RJ) criticou de-
claração do magistrado do STF.
“Fachinachagravea‘visãoperso-
nificada do povo em contraste
com as instituições’. Ele acha que
o povo deveria admirar mais o
STF que o presidente Bolsona-
ro?”, escreveu nas redes sociais.
“Como, se vocês estão desonran-
do a instituição, transformando-
a, segundo IvesGandra, nomaior
partido de oposição ao PR/Bra-
sil?”, questionou.

Bolsonaro, no domingo, causando aglomeração: parlamentares veem tentativa do presidente de desestabilizar as instituições

Você temdegarantir que o julgamento
seja justo, que o processo penal seja
um resultado real sobre um fato.
OnovoCódigo deProcessoPenal
não traz nadadisso”

Ed Alves/CB/D.A Press

Evaristo Sá/AFP

Bolsonaro eleva tensão política

zonte, se for convidado.
O deputado Alex Manente

(Cidadania-SP) defendeu o di-
reito de manifestação dos pro-
dutores rurais, mas repudiou
que o ato tenha uma pauta anti-
democrática como base. “Eu
respeito as instituições e a de-
mocracia. Acredito que todos
têm direito demanifestar aquilo
que acham ser o melhor, mas,
quando isso ultrapassa o limite
da verdade, do pensamento e da
opinião, tem de ser punido. Sou
contrário a qualquer atitude
que possa diminuir as institui-
ções brasileiras ou fechar qual-
quer papel representativo na
democracia”, ressaltou.

Voto

Outro indicativo de ameaça à
democracia seria a insistência de
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Sem ligação com os R$ 89 mil
» RENATO SOUZA

O
procurador-geral da Re-
pública, Augusto Aras, ne-
gouumpedidode abertu-
rade inquéritopara inves-

tigar se o presidente Jair Bolsona-
ro tem ligação como depósito de
R$ 89 mil em cheques feito por
Fabrício Queiroz na conta da pri-
meira-damaMichelle Bolsonaro.
O ex-assessor parlamentar do
hoje senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ) é pivô da in-
vestigação das rachadinhas en-
volvendooprimogênito dopresi-
dente da República. Também é
investigada a participação de
Márcia Aguiar, mulher de Quei-
roz, no esquema.
A decisão foi tomada por cau-

sa de uma ação apresentada pe-
lo advogado Ricardo Bretanha
Schmidt, de Santa Catarina, que
solicitou abertura de investiga-
ção em agosto do ano passado
para tratar do eventual envolvi-
mento do presidente da Repú-
blica nas transações entre Quei-
roz e Michelle. No documento,
Aras afirma que as movimenta-

ções financeiras do ex-assessor
já foram alvo da investigação no
Ministério Público do Rio de Ja-
neiro que, no entanto, não co-
municou indícios de crimes en-
volvendo Bolsonaro ou amulher
dele. Os promotores fluminen-
ses ofereceram à Justiça uma
primeira denúncia no caso.
“É notório que as supostas re-

lações espúrias entre o senador
Flávio Bolsonaro e FabrícioQuei-
roz, seu ex-assessor na Assem-
bleia Legislativa doRio de Janeiro,
foramobjeto de oferecimento de
denúncia, na primeira instância,
emdesfavor de ambos e de outras
pessoas supostamente envolvidas
nos crimescorrelatos. Inexisteno-
tícia, porém, de que tenham sur-
gido, durante a investigação que
precedeu a ação penal em curso,
indíciosdocometimentode infra-
çõespenaispelopresidentedaRe-
pública”, diz um trecho damani-
festação de Aras, acrescentando a
faltade“lastroprobatóriomínimo
para ensejar investigação”, diz tre-
chodadecisão.
E acrescenta: “Os fatos notici-

ados, portanto, isoladamente

considerados, são inidôneos,
por ora, para ensejar a deflagra-
ção de investigação criminal, fa-
ce à ausência de lastro probató-
riomínimo”.

Relação antiga
Odocumento foi encaminha-

do a pedido do ministro Marco
AurélioMello, relator da notícia-

crime formalizada no tribunal
cobrandouminquéritoparaapu-
rar a origem dos depósitos. Na
prática, quando oMinistério Pú-
blico Federal, que é o titular da

ação penal, semanifesta pela re-
jeição da abertura de uma inves-
tigação, é de praxe que osminis-
tros promovam o arquivamento
dopedido.
Queiroz é amigo da família do

presidentee trabalhounogabine-
te de Flávio quando ele era depu-
tado estadual, na Assembleia Le-
gislativa do Rio de Janeiro (Alerj),
e seria administrador do esque-
ma das rachadinhas — quando
parlamentar fica commetadedos
salários dos seus funcionários.
O nome da primeira-dama

apareceu na investigação pela
primeira vez no final de 2018.
Na época, um relatório do anti-
go Conselho de Controle de Ati-
vidades Financeiras (Coaf )
identificou as movimentações
suspeitas na conta de Queiroz e
listou parte dos depósitos para
Michelle, que totalizaram R$ 24
mil. Na ocasião, Bolsonaro jus-
tificou as transferências como
devolução de um empréstimo
ao ex-assessor. O restante dos
cheques na conta da primeira-
dama foi relevado pela revista
Crusoé, no ano passado.

RACHADINHAS / Procurador-geral daRepública, AugustoAras, negapedidodeaberturade inquéritopara investigar
seopresidente JairBolsonaro temvínculo comosdepósitos emcheques feitoporFabrícioQueiroznacontadaprimeira-dama

A decisão do
presidente da Câmara,
Arthur Lira
(Progressistas-AL), de
fatiar a relatoria da
reforma tributária, e
não apenas o texto, é
vista como um
termômetro de que a
relação entre Lira e o
atual relator, Aguinaldo
Ribeiro (Progressistas-
PB), azedou de vez e
quem vai pagar a conta
é a própria reforma.
Aliados de Lira têmdito
que esse sistema de
vários relatores levará à
aprovação apenas de
umnaco do texto,
como a simples junção
da PIS/Cofins, o que
não pode ser definido
como“reforma tributária”, e sim uma enganação para lubridiar os desavisados.

●

Nomesmo rumo seguirão as privatizações. Dificilmente o Congresso aprovará, porque a oposição é contra e
ainda há um grupo ligado ao presidente Jair Bolsonaro que não deseja privatizar setores estratégicos, como petróleo
e energia.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Radiografia/AgestãodoMinistérioda
Economiavemsendoobjetodeuma
pesquisa entre formadoresdeopinião.Tem
muita gente interessadaemsaberqual a
avaliaçãodo trabalhodePauloGuedes.

Por falar emPauloGuedes.../Hoje,
ele tem audiência virtual na Comissão de
Constituição e Justiça da Câmara para
falar a respeito da reforma
administrativa. Com a tributária ainda
incerta, é na administrativa que o
governo está apostando as fichas.

Fica esperto/O prefeito do Rio de
Janeiro, Eduardo Paes (foto), e o mau
exemplo na roda de samba, empata o
jogo com o governador do estado,
Cláudio Castro, que, recentemente, deu
uma festa. Paes já pediu desculpas, disse
que errou, mas o estrago está feito.
Agora, seus assessores estão atentos
para evitar que algo desse tipo se repita.
Afinal, errar uma vez é humano. Errar
mais tem outro nome.

Turismoemdebate/ Em sua primeira
sessão, a Comissão deDesenvolvimento
Regional eTurismo do Senado, presidida
pelo senador Fernando Collor (Pros-AL),
colocou luz sobre os desafios para a
retomada do setor no pós-pandemia. A
conclusão foi a de que, sem vacinação, a
crise se agrava. Até 28 de junho, a
comissão se reunirá todas as segundas-
feiras para discutir e propor soluções que
ajudem a elevar a atividade turística no
país. ATV Senado transmite as reuniões,
a partir das 18h.

Mais uma semana
de “goleada”

Odepoimento do ex-
secretário de Comunicação do
governo FabioWajngarten é o
mais esperado desta semana
na CPI da Pandemia. É dali
que um grupo da comissão de
inquérito pretende confirmar
a tese de que houve o
oferecimento de vacinas e que
o governo é que não quis
comprar. Também será
perguntado sobre a
propaganda “O Brasil não
pode parar”, demarço do ano
passado, contra o
distanciamento social.

Nem tanto

Se for por esse caminho,
Wajngarten corre o risco de
deixar a CPI acusado pelo
governo de usar o cargo para
fazer lobby, uma vez que essa
ponte entre governo e
Ministério da Saúde não era
sua função. Tinhamuita gente,
na área da saúde, que poderia
ter sido procurada pelos
laboratórios, aindamais um
grande como a Pfizer.

Nem tão cedo

Os governistas começam a
ficar incomodados com a
perspectiva de demora da
convocação de governadores
para prestar esclarecimentos à
CPI. Porém, enquanto não
houver uma conclusão sobre
as responsabilidades do
governo federal, os
governadores dificilmente
serão chamados.
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As supostas relações
espúrias entre o
senadorFlávio
Bolsonaro eFabrício
Queiroz foramobjeto
deoferecimentode
denúncia. Inexiste
notícia, porém, deque
tenhamsurgido
indícios do
cometimentode
infraçõespenais pelo
presidente”

Trechodadecisão deAras

Ministrosforamcontradecisãoque jogavacasodeBittarparaa1ª instância

Foro prevalece para crimes de mandato anterior
A maioria do Supremo Tri-

bunal Federal (STF) decidiu
que deputados federais e se-
nadores mantêm a prerrogati-
va de foro privilegiado, mes-
mo nos casos de investigações
que digam respeito a mandato
anterior. Esse entendimento
da Corte se aplica nos casos
de deputados federais que lo-
go depois se tornaram sena-
dores, ou o caminho contrá-
rio, de senadores que assumi-
ram uma cadeira na Câmara
dos Deputados.
A decisão abre brecha, que de-

ve ser utilizado pela defesa do se-
nador Flávio Bolsonaro (Republi-
canos-RJ), para garantir o foro
privilegiado do filho do presiden-
te da República nas investigações
do esquema de “rachadinhas, no
antigo gabinete na Assembleia
Legislativa do Rio (Alerj). Flávio,
no entanto, deixou o cargo de de-
putado estadual para assumir
uma vagano Senado.
O caso julgado girou em torno

do senadorMarcio Bittar (MDB-
AC), investigado por fatos crimi-
nosos que dizem respeito ao seu
mandato anterior, naCâmara dos

Deputados. Em agosto do ano
passado, a ministra RosaWeber
autorizou a abertura do caso para
apurar supostos indícios de utili-
zação irregular da cota para exer-
cício de atividade parlamentar
por parte de nove deputados fe-
derais eumsenador.
No caso de Bittar, Rosa deter-

minou o envio da investigação à
primeira instância, pois a investi-
gação gira em torno de irregulari-
dades que teriam sido praticadas
naépocaemqueele eradeputado
federal.“Oencerramentodoman-
dato, neste caso, justifica a cessa-

ção da competência desteTribu-
nal para o processamento do fei-
to”, afirmoua relatoraàépoca.
Tanto deputados federais

quanto senadores possuemprer-
rogativa de foro perante o Supre-
mo, mas, para Rosa, já que o in-
quérito mira atos que teriam si-
do praticados por Bittar noman-
dato anterior, o emedebista não
teria mais direito ao foro. A mai-
oria do tribunal, no entanto, dis-
cordou da relatora. A discussão
sobre os “mandatos cruzados”
ocorre desde 30 de abril no ple-
nário virtual do STF.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Ed Alves/CD/D.A Press

Dinheiro depositadona contadeMichelle seria oriundodas rachadinhas

O“jeitinho” vai dar problema
Os recursos decorrentes das emendas

de relator-geral— que receberam o apelido de
“orçamento secreto”— foram a forma que o Poder

Executivo e seus aliados no Congresso encontraram, ainda
em 2018, para beneficiar osmais próximos ao governo, além

das emendas individuais. Agora, com a reportagem
publicada no último fim de semana, no jornalO Estado de

S.Paulo, com suspeita de superfaturamento de tratores,
tem tudo para virar uma nova CPI.

Só temumporém
No passado, damesma forma que, em 1992,

usou-se o caso do então presidente Fernando Collor
como justificativa para não abrir umaCPI do
Orçamento, agora vai-se usar a CPI da Covid e a

crise sanitária para não se fazer
qualquer investigação.

A política turva a reforma

Divulgação
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Novo lote de IFA não tem data para chegar ao Brasil. Produção de vacinas do Butantan corre o risco de ser suspensa e segunda
dose tem tudo para atrasar. Remessas finais do atual contrato com oMinistério da Saúde serão concluídas até sexta-feira

Sem insumo,vacinação
fica ameaçada em junho
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
i n d a sem a decisão de
data para a chegada do
novo lote de Insumo Far-
macêutico Ativo (IFA)

necessário para produção da
CoronaVac no Brasil, o diretor
do Instituto Butantan, Dimas
Covas, admitiu, ontem, preocu-
pação com as próximas entre-
gas de doses ao Ministério da
Saúde e que o cronograma de
vacinação poderá sofrer algum
impacto a partir de junho. Con-
forme disse, a instituição termi-
nará de entregar na próxima
sexta-feira todas as doses pro-
duzidas com o último lote da
matéria-prima recebida em
abril. A partir daí, para projetar
mais entregas, o Butantan preci-
sa receber o novo carregamento
de IFA, que nem mesmo o mi-
nistro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, sabe quando chegará.
“Isso não depende só das re-

lações diplomáticas. Espero que
seja omais rápido possível, para
que consigamos regularizar essa
segunda dose”, disse Queiroga,
após participar da abertura do
seminário de avaliação das pes-
quisas sobre covid-19 contrata-
das pelo governo federal.
DimasCovasreforçouqueain-

da não há definição da China pa-
ra a liberação do novo lote. “Para
maio, temos a entrega desta se-
mana, 2 milhões entregues hoje
(ontem),mais 1milhãonaquarta
(amanhã) e 1,1milhãona sexta. A
partir daí, não teremosmais vaci-
nas porque não recebemos o IFA.
(A situação) Preocupa muito,
sem dúvida nenhuma. O crono-
grama de vacinação, a partir de
junho, poderá sofrer algum im-
pacto”, afirmouCovas, após a en-
trega demais 2milhões de doses
aoministério.

4mil litros

O diretor do Butantan expli-
cou que há a expectativa de li-
beração de 4mil litros do IFA da
China, mas que a data de em-
barque do novo lote ainda não
está ajustada. “Esperamos que
até quarta-feira nós possamos
ter uma notícia positiva”, disse.
O atraso na chegada impossibi-
litou que o Butantan concluísse
a entrega dos 46 milhões de do-
ses da CoronaVac, anterior-
mente prevista para ser finali-
zada até abril. Essas unidades

Residentes pedem recursos e imunizantes

HospitalconfirmaàOAB:
baleadoschegarammortos

JACAREZINHO

Ianomamisentramem
choquecomgarimpeiros

TERRAS INDÍGENAS

Os baleados da ação policial
que deixou 28 mortos na favela
do JacarezinhochegaramaoHos-
pital Municipal Souza Aguiar, no
centro do Rio, “deram entrada já
cadáveres”. A informação foi re-
passada à Comissão de Direitos
Humanos e Assistência Judiciária
daOrdemdosAdvogadosdoBra-
sil (OAB-RJ) que,naúltima-sexta-
feira, remeteu um rol de pergun-
tas à direção dopronto-socorro.
Segundo o presidente da Co-

missão, Álvaro Quintão, a infor-
mação do Souza Aguiar confir-
ma o que a OAB já havia apura-
do: que todos os removidos pela
polícia já estavammortos quan-
do saíram do Jacarezinho. Para
ele, houve uma “clara tentativa
da polícia de que a perícia não

fosse feita no local”, o que con-
firmaria os relatos de testemu-
nhas e parentes de que houve
uma chacina programada e que
algumas das vítimas estavam
marcadas paramorrer.
Quintão reforçou que, nos ca-

sos em que os suspeitos foram
mortos na favela, “a perícia tinha
que ter acontecido no local”, algo
que já havia sido ressaltado pela
Defensoria Pública estadual no
dia da mais brutal operação da
polícia no estado.
A assessoria da Polícia Civil in-

formou que a chegada dos sus-
peitos mortos à unidade de saú-
de não representa que os balea-
dos deixaram de ser atendidos.
Além disso, ainda segundo a cor-
poração, amaioria dos feridos es-

tava viva quando foi resgatada—
equeoóbito teria acontecidodu-
rante a remoção para os hospi-
tais. Um vídeo encaminhado pe-
los policiais mostra um homem,
ainda vivo, na caçamba de uma

viatura, sendo levado socorrido.
Horas depois da operação, a

Secretaria de Polícia Civil do
Rio de Janeiro negou que os
agentes tenham feito “qual-
quer execução”.

Manifestaçõesna faveladenunciamquehouveummorticíniodeliberado

fazem parte do primeiro con-
trato firmado entre o instituto e
o governo federal.
A conclusão da primeira par-

te do acordo será feita amanhã,
quando oButantan remetemais
1 milhão de unida-
des e somará 46,1
milhões de vacinas
enviadas ao Progra-
ma Nacional de
Imunizações (PNI).
Um segundo con-
trato para a compra
de mais 54 milhões
de doses da Coro-
naVac também foi
assinado pelo Mi-
nistério da Saúde.
As unidades estavam pre-

vistas para serem entregues
até setembro pelo Butantan, e
o instituto chegou a anunciar
a antecipação da entrega para
agosto. Mas, sem previsão de
chegada do IFA, Dimas Covas
informou que a situação ficou
indefinida. “Nós temos a pre-

visão dos 100 milhões até se-
tembro, t ínhamos feito um
adiantamento dessa previsão
para agosto, mas, nesse mo-
mento, tudo fica em interroga-
ção”, explicou.

Enquanto isso, a
Fundação Oswaldo
Cruz (Fiocruz), que
também depende de
insumos da China pa-
ra produzir a vacina de
Oxford/AstraZeneca,
afirma que possui IFA
suficiente para fabri-
car imunizantes até o
início de junho. “A Fio-
cruz aguarda informa-
ções da AstraZeneca

para confirmar a data de chega-
da da próxima remessa”, disse,
em resposta ao Correio. O últi-
mo lote da matéria-prima che-
gou em 24 de abril. A Fiocruz
prevê a entrega de 21,5 milhões
de doses em maio, mas ainda
não há certeza do quantitativo
previsto para esta semana.

Um conflito armado ocorrido
na em uma terra indígena iano-
mami, em Roraima, ontem, dei-
xou indígenas e garimpeiros ba-
leados. As informações foram di-
vulgadas pela AssociaçãoYano-
mamiHutukara.
Em relato enviado à Frente de

Proteção EtnoambientalYanoma-
mi da Funai, alémda Superinten-
dência da Polícia Federal emRo-
raima,Exército eMinistérioPúbli-
co Federal no estado, a associação
afirma que recebeu a informação
namanhãdeontemsobre tiroteio
nacomunidadedePalimiu, locali-
zadana terra indígena.
As informações sãodeque sete

barcosdegarimpeiros teriamche-
gado na área por volta das 11h30
damanhã e atacado indígenas da

comunidade, quando teve início
um tiroteio no local, em conflito
aberto, por cercademeiahora.
“Quatro indivíduosgarimpeiros

forambaleados e outro indígena,
de raspão.As embarcaçõesdos ga-
rimpeiros saírampara a proximi-
dadeeameaçaramvoltarpara vin-
gançapor volta das 12h30”, afirma
a associação, que pediu apoio às
instituições. “Solicitamos aos ór-
gãosqueatuemcomurgênciapara
impedir a continuidadeda espiral
deviolênciaparaacomunidade”.
O documento é assinado pe-

lo vice-presidente da Associa-
ção Yanomami Hutukara, Dário
Vitório kopenawa Yanomami.
Procurada, a Fundação Nacio-
nal do Índio não se manifestou
sobre o assunto.

Criança é
menor vetor
Umnovo estudo da Fundação

Oswaldo Cruz (Fiocruz), da Uni-
versidade da Califórnia (UCLA) e
da London School of Hygiene
and Tropical Medicine apontou
que adultos são fontes de trans-
missão da covid-19mais comum
do que crianças. Feito com 667
participantes, sendoque323eram
menores de 0 a 13 anos, 54 ado-
lescentes (14 a 19 anos) e 290
adultos, no período demaio a se-
tembro de 2020, a pesquisa indi-
ca que as crianças são mais fre-
quentemente infectadas por
adultos do que atuam como
transmissoras do vírus.
Os dados são de parte do arti-

go “A dinâmica da infecção de
SARS-CoV-2 em crianças e conta-
tosdomiciliares emumacomuni-
dade pobre do Rio de Janeiro”,
que ainda será publicado na re-
vista científicaOfficial Journal of
the American Academy of Pedia-
trics. Segundo dados do estudo,
45 crianças testarampositivo pa-
ra o vírus e a infecção foimais fre-
quente entre aquelas commenos
deumanoena faixaetáriade11a
13anos.Todashaviamtidoconta-
to comumadulto ou adolescente
comsinais recentes de covid-19.
Para os pesquisadores, “as

crianças incluídas no estudo não
parecemsera fonteda infecçãode
Sars-CoV-2 emais frequentemen-
te adquiriramo vírus de adultos”.
Logo, o levantamento sugere que
“em cenários como o estudado”,
escolas e creches poderiam“po-
tencialmente” reabrir, casomedi-
dasdesegurançacontraacovid-19
fossem tomadas, e os profissio-
nais que trabalhamnestes locais
fossemadequadamente imuniza-
dos. Os autores alertam, ainda,
que os resultados da pesquisa são
referentes a umcenário diferente
doatual, quepossui umanova va-
riantedonovocoronavírus, consi-
deradomais transmissível.
O artigo reforça que, mesmo

sendo consideradas vetores
menos transmissíveis, as crian-
ças precisam ser incluídas nos
ensaios clínicos de vacinação
para que possam ser vacinadas
em um futuro. “Se os adultos
forem imunizados e as crianças
não, elas podem continuar a
perpetuar a epidemia”, alerta o
artigo. (MEC)

O Fórum Nacional de Residentes em Saúde (FNRS)
realizou, ontem, um ato em frente ao Ministério da
Saúde, em Brasília, para chamar a atenção para a
paralisação nacional dos residentes de saúde.

Segundo o FNRS, mais de 36 programas de
residência do país estão em greve. As principais
reivindicações dos estudantes de medicina são o
pagamento e o reajuste da bolsa-salário, a

vacinação de todos os residentes contra a covid-19 e
a redução da carga horária de trabalho. O ato
também em protestos contra atuação do presidente
Jair Bolsonaro na pandemia.

MP para mais doses
Ogoverno editou, ontem, nova

medida provisória para liberar a
compra de 150milhões de doses
de vacinas contra a covid-19. Por
meio daMP 1.048, a União abriu
créditoextraordináriodeR$5,5bi-
lhõesparaoMinistériodaSaúde.
De acordo com informações

da Secretaria-Geral da Presidên-
cia da República, parte desses re-
cursos custeará a produção, for-
necimento e distribuição de 50
milhões de doses de vacinas da
AstraZeneca. Esses imunizantes
deverão produzidos pela Fiocruz
no segundo semestre deste ano.
Odinheiro tambémserá desti-

nadoàcomprademaisde100mi-
lhões de doses de vacina e despe-
sas associadas à imunização, em
complemento àMP 1.015/20—
pormeiodessaprimeiraMP, o go-
vernoabriuR$20bilhões também
para o enfrentamento da pande-

mia,dosquaisR$16,1bilhõesjáes-
tão empenhados. “O saldo rema-
nescente, entretanto,é insuficiente
para atender as despesas de que
trataaMedidaProvisóriaoraedita-
da”, informouaSecretaria-Geral.
Na semana passada, em de-

poimento à CPI da Covid, o mi-
nistro da Saúde,Marcelo Queiro-
ga, já havia informado que a pas-
ta estava em fase de “finalização”
do contratopara a comprade 100
milhões de doses da Pfizer — as
100milhões de doses deste con-
trato começaram a ser distribuí-
das nestemês: 499mil no último
dia 3 e 1,1milhão, ontem.
Enquanto isso, o Brasil regis-

trou, ontem, 889mortes provoca-
daspela covid-19 entreodomingo
eontem, conformeboletimdivul-
gadopeloMinistériodaSaúde.Isso
elevapara423.229o total deóbitos
causadospeladoençanopaís.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Mauro Pimentel/AFP
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Avanços e tropeços
da reforma tributária

CONJUNTURA/ ArthurLira eRodrigoPacheco tentamdefinir rumodaspropostaspara simplificar o sistemade tributos. Enquantoo
presidentedaCâmara insiste em fatiamentodasdiscussões, críticos veemriscodemudanças superficiais e aumentode cargade impostos

Nãoacredito que
pode sair uma
reforma tributária
fatiada. Só resolve
problemas
pontuais. Se
começar uma
discussão pelo
CBS, PIS e Cofins,
resolve só
o federal”

Isnaldo Bulhões (MDB-AL),
líder do partido na Câmara
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Impasse no Congresso

Fatiar ou não fatiar? Confira alguns pontos do debate da reforma
tributária noCongresso:

Imposto agregado
Ao propor fatiar a reforma tributária, o presidente da Câmara, Arthur Lira dá
prevalência ao Projeto de Lei nº 3.887/2020. O PL cria um imposto sobre valor
agregado (IVA) batizado de Contribuição Social Sobre Operações com Bens e
Serviços (CBS).

Unificação doPIS/Cofins
A CBS unifica o PIS/Cofins, e inclui o setor de serviços no grupo que paga o
tributo. Por isso, quem é contrário alerta sobre o risco de aumento da carga.

NovaCPMF
Há o receio que o ministro da Economia coloque nos próximos PLs da reforma
tributária do governo uma nova CPMF.

Comissão extinta
Havia uma comissão mista informal para debater as PECs 45 e 110 de 2019, da
Câmara e do Senado, que propõe mudanças mais profundas no sistema. Na
última semana, porém, o presidente da Câmara, Arthur Lira extinguiu o
colegiado que buscava unir os dois textos, após a leitura do relatório pelo
deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB).

Reformaprofunda
Parlamentares argumentam que as PECs propunhammudanças mais
consistentes no sistema tributário brasileiro. Entre as mudanças estão a
simplificação do ICMS, a cobrança do ICMS na origem, para acabar com as
guerras fiscais e uma maior regressividade do sistema.

» LUIZ CALCAGNO
» JOÃO VITOR TAVARES*

A
os trancos e barrancos, o
Congresso Nacional e o
governo federal procuram
encontrar uma saída para

a reforma tributária. Após dissol-
ver a comissão especial e colocar
em suspenso o relatório prepara-
do pelo deputado Aguinaldo Ri-
beiro (PP-PB), o presidente daCa-
sa, Arthur Lira (PP-AL), segue com
a intenção de fatiar a proposta
que teria como finalidade simpli-
ficar o sistema tributário nacional
comoprojeto do governo. No Se-
nado,opresidentedaCasa,Rodri-
goPacheco (DEM-MG), se encon-
troucomoministrodaEconomia,
PauloGuedes, na tarde de ontem,
para falar sobre o tema. Fora da
agenda, a reunião foi breve.
O clima está longe de ser con-

sensual, e umdosnós da reforma
tributária é o texto elaboradopelo
governo.ApropostadoMinistério
da Economia unifica o Programa
de IntegraçãoSocial (PIS) e aCon-
tribuiçãopara Financiamento da
SeguridadeSocial (Cofins), criando
um imposto sobre valor agregado
(IVA),batizadodeContribuiçãoSo-
cial SobreOperações comBens e
Serviços(CBS).ACBS,porém,taxa-
ráoutros setoresquehojenãocon-
tribuemcomoPIS/Cofins, aexem-
plodosetordeserviços.Alémdisso,
apropostanãoatacao Impostoso-
bre Circulação deMercadorias e
Serviços (ICMS), omais complexo,
que gera omaior númerode judi-
cializações e guerras fiscais no sis-
tematributáriobrasileiro.
Para completar, há tambémo

receio de que Guedes inclua no
texto anovaContribuiçãoProvisó-
ria sobreMovimentaçãoFinancei-
ra (CPMF). Em2020, Lira se disse
favorável ao tributo, desde que
com uma alíquotamenor que a
inicialmenteprevistapelogoverno,
de 0,2%.Oministro da Economia
sempre bateuna tecla de quenão
se trataria deumaCPMF. Poréma
conversa nunca colou, pois o im-
posto, voltadopara compra e ven-
da pela internet, se aprovado, vai
incidir sobre operações financei-
ras, incluindosaquesedepósitos.
Ontem, em uma rede social,

Lira fez duas postagens comen-
tando o tema. “Vamos avançar
coma reforma tributária semnos
preocupar com a paternidade do
projeto. Esta semana devemos
definir a tramitação, o formato.

Pronampe
no Senado
» FERNANDA STRICKLAND*
» GABRIELA BERNARDES*

O presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
deve encaminhar ao plenário
hoje projeto de lei que torna
permanente o Programa Na-
cional de Apoio às Microem-
presas e Empresas de Pequeno
Porte (Pronampe). O Projeto
de Lei 5.575/2020, de autoria
dosenador JorginhoMello (PL-
SC), transforma o Pronampe
em política oficial de crédito,
demodo a conferir tratamen-
tos diferenciados e favoráveis
ao setor demaneira contínua.
Silas Santiago, gerente de

Políticas Públicas do Sebrae
(Serviço Brasileiro de Apoio às
Micro e Pequenas Empresas)
nacional, explica que o Pro-
nampe, em sua forma emer-
gencial, durante a pandemia,
foi essencial paramicro e pe-
quenosnegócios,masque,ago-
ra, a expectativa dos empresá-
rios édeumaproposta definiti-
va. “Depois de torná-la perma-
nente, a gente quer conseguir
especializar essa política, assim
comonós temosoPronaf (Pro-
gramaNacional de Fortaleci-
mento daAgricultura Familiar)
para várias linhas, inclusive.Va-
mos dividir região, por investi-
mento e por segmento, como,
por exemplo,microempresaou
empresa de pequeno porte.
Porque se você deixa tudo na
mesma linha, normalmente é
umapequenaempresaquetem
mais chance de pegar o recur-
so”, explica.
“A vantagemdo Pronampe

para asmicro e pequenas em-
presas, são que a taxa émuito
pequena e é vinculada à Selic,
alémdisso temumvalormáxi-
mode 6%ao anodo valor con-
cedido. Ou seja, o juro é de um
sistemaespecial, noqual garan-
te que as empresas possamga-
rantir capital semumabsurdo
de juros. A grandevantageméa
taxade jurospequenae180dias
apósaassinaturadocontratode
carência para poder começar a
pagar o parcelamento”, disse
Eliseu Silveira, especialista em
direitopúblico.

funda. “O tributomais complexo
éo ICMS,quegera litígios, nãoes-
tá sendo abarcado. O relatório do
Aguinaldo, que ficoumuito bom,
que é uma reforma de fato, uma
mudança no sistema tributário
que acaba com a injustiça, a re-
gressividade, diminui muito a
complexidade, vindo a atender a
exigência da OCDE, se não fizer-
mos reformamais ampla, nunca
vamos entrar”, lamentou.
Líder do PT, deputado Bohn

Gass (RS), por sua vez, destacou
queoprojetodeGuedesnãoaten-
de a nenhuma das exigências do
partido, que é amaior bancadana
Câmara.“Primeiro, nãopode ficar
só na simplificação. Não pode fi-
carsónoconsumo.Etemqueme-
xer na questão do ICMSno desti-
no. Que é o que dá guerra fiscal. E
temquemexer na progressivida-
de sobre renda e patrimônio tam-
bém”, elencou.
“O fatiamento é para nunca

chegar na taxação progressiva.
Precisamos de umdebate concre-
to. E não só simplificação. Se a
gente não atacar a cobrança do
ICMSno destino e progressivida-
de, só vamos cobrar imposto so-
bre opovo. Enão sobre osmais ri-
cos, que podem fazer lobbies no
governo”, alertou.

Temosaíduas reformas, aqueen-
volve renda e a de consumo. Da-
remos umpasso esta semana pa-
ra fazermos a reformademaneira
ordenada”, publicou às 8h45.
“Com relação a ReformaTributá-
ria, havendo fracionamento na
parte de renda, emuito provavel-
mentehaverá, nósdeveremosde-
cidir por três ou quatro relatores
diferentes e na minha conversa
hoje comoPresidentedoSenado,
nós definiremos juntos qual vai
ser o trâmite damatéria”, comen-
tounovamente às 9h16.
O líder doMDBnaCâmara, Is-

naldoBulhões (AL) criticou adivi-
são aoCorreio. “Meu posiciona-
mento é claro. Tem que iniciar a
discussão do relatório do deputa-
do Aguinaldo Ribeiro (PP-PB).
Acredito que o caminho provável
é ir direto aplenário oucriar outra
comissão especial. Não acredito
que pode sair uma reforma tribu-
tária fatiada.Sóresolveproblemas
pontuais. Secomeçarumadiscus-
são peloCBS, PIS eCofins, resolve
só o federal. Acho que essa ques-
tãodeescalar temquesernaregu-
lamentação, e nãono texto, ou vai
criar uma insegurançamaior do
que já estamos”, argumentou.
O deputado Hildo Rocha

(MDB-MA), presidente da comis-

são especial que debateu a PEC
45/2019, é aindamais crítico. Para
ele, a CBSnão resolve o problema
do sistema tributário. Ele lembra

que o Brasil só entrará naOrgani-
zação para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico (OC-
DE) comuma reformamais pro-

Atenção ao fator previdenciário nos próximos anos
» VERA BATISTA

De 2016 a 2019, mais de 913,4
mil pessoas se aposentaram no
Brasil pelo Instituto Nacional do
Seguro Social (INSS), usandoo fa-
tor previdenciário. Sem esse ins-
trumento, foram ao todomais de
527mil, no período.O fator previ-
denciárioéumafórmulamatemá-
tica para definir o valor das apo-
sentadorias. Quantomenor a ida-
denomomentodevestiropijama,
maioréo redutordobenefício.Po-
rém,mesmocomo redutor, os va-
lores do benefício, em 2022 e em
2023,podemaumentara favordos
contribuintes, porque um dos
itens considerados no cálculo é a
expectativadevida.
Eapandemia,que levouàmor-

te mais de 420 mil brasileiros e
principalmente os idosos, na pri-
meira onda, vai mexer também
comosgastoscomaPrevidência.É
oquedizoeconomistaPedroNery,
doutor emEconomiapelaUniver-
sidade deBrasília (UnB) e consul-
tordeeconomiadoCongressoNa-
cional,ementrevistapublicadape-
loCorreio. Segundo especialistas,
dopontodevistatécnico,ascontas
dePedroNeryestãorigorosamente
corretas.Naprática, porém,odia a
diapodesurpreender,poisaquan-
tidadedepessoasquepodemexer-
cer o direito de não usar as regras
pós-reformadaPrevidência é resi-
dual,apartirde2021.
Todos os trabalhadores, desde

2019, estão submetidos à regra
85/95. Ou seja, somados idade e

anos de contribuição (homens 35
anos emulheres 30 anos), o resul-
tado tem que somar 85 e 95 pon-
tos, respectivamente. Segundo
Washington Barbosa, diretor de
Relações Governamentais do Ins-
tituto de Estudos Previdenciários,
Trabalhistas e Tributários (Ie-
prev), vale lembrar que grande
parte dos trabalhadores se apo-
senta comosaláriomínimo.
Segundo informações da Se-

cretaria Especial de Previdência
Social, o fator é válido somente
para “segurados filiados ao Regi-
me Geral de Previdência Social
(RGPS) que até a data de entrada
emvigor da EmendaConstitucio-
nal (EC 103) contavam commais
de 28 anos de contribuição, se
mulher, e33anosdecontribuição,

se homem, no final de 2019”. No
raciocínio de Barbosa, “se a refor-
ma foi em 2019, quem tinha até
dois anos para se aposentar, terá
que cumprir os dois anos, mais
50%, ou seja, mais 12meses. En-
cerraria oprazo em2022. Em tese,
esse teria vantagem. O que tam-
bém não podemos afirmar que
seráocasode todos”.
No entanto, reforçaBarbosa, se

essamesma pessoa esperarmais
umano,“eadotararegrados100%,
terá que trabalhar odobro, ou seja
dois anos até 2021 emais dois (o
dobro) até 2023”. “Aí, em2023, ele
já está na nova regra, porque os
dois anos previstos foram ultra-
passados, e nãoprecisa ter o redu-
tor quediminui seus ganhosmen-
sais. Ninguémprecisa então usar

uma fórmula que vai contra ele
mesmo e diminui os seus ganhos
mensais”, reiteraBarbosa.
Thaís Riedel, presidente do

Instituto Brasiliense de Direito
Previdenciário e da Associação
ConfederativaBrasileira deAdvo-
cacia Previdenciária alerta que
há, ainda,muita gente comdirei-
to adquiridoequenão sabeoque
fazer. As contas precisam obser-
var caso a caso, porque a meto-
dologia de apuração de aposen-
tadoria é complicada e deve ser
feita por especialistas, diz Thaís
Riedel. “É fundamental que faça
um planejamento previdenciá-
rio. Qualquer deslize, pode sair
prejudicada”, destacou a presi-
dente do Instituto Brasiliense de
Direito Previdenciário.

Lira, Pacheco eGuedes: o Congresso tende a fatiar a proposta de reforma tributária,Ministério da Economia busca unificar PIS/Cofins
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MERCADO S/A PESQUISA CONSTATOU QUE 65%DA POPULAÇÃO QUER O CANCELAMENTO DEFINITIVO DOS JOGOS,
O QUE EXPLICA OS INÚMEROS PROTESTOS REALIZADOS NO JAPÃO NAS ÚLTIMAS SEMANAS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

2,7
bilhões
depessoasusamoFacebook,
que semantémcomoarede
socialmais acessadado

planeta.Na sequência estão
YouTube (2,3 bilhões) e
WhatsApp (2bilhões)

» Os executivos que não se ajustam às
demandas dos novos tempos deixarão suas
companhias emmá situação.
Representantes de cinco dos maiores grupos
de investidores da Toyota fizeram duras
críticas ao presidente da empresa, AAkkiioo
TTooyyooddaa.. Em entrevista recente, ele lamentou
os planos do Japão de restringir os carros
movidos a combustão interna.

» O temor dos acionistas da montadora
japonesa é de que a liderança de Toyoda
poderá comprometer o desenvolvimento
de veículos elétricos. Por mais que os
carros movidos a eletricidade ainda
estejam longe de dominar a paisagem
urbana, é certo que representam um
caminho sem volta. Toyoda, pelo visto,
não concorda.

» Além da proteção contra a covid-19, os
americanos que tomaram a vacina terão
um alívio no bolso. Diversas redes
varejistas passaram a oferecer descontos
na compra de produtos para os que
apresentarem o comprovante da
imunização. O projeto é incentivado pelo
governo, que pretende vacinar 160 milhões
de adultos até 4 julho.

» O sumiço de peças, o preço exorbitante
dos carros novos e a crise econômica
sem fim levaram o mercado de usados a
acelerar no país. No primeiro trimestre
do ano, foram vendidos 3,5 milhões de
automóveis de segunda mão, contra 3,1
milhões no mesmo período de 2020 —
trata-se de uma alta
expressiva de 15%.

Philip Fong/AFP

Press Ed Alves/CB/D.A Press

Vai terOlimpíada?
Os japoneses não querem mesmo saber da Olimpíada. Faltam menos de três

meses para o início das competições, mas os Jogos de Tóquio continuam sob
risco — e ninguém sabe dizer se o evento ocorrerá. Uma pesquisa realizada pela
emissora TBS News constatou que 65% da população quer o cancelamento
definitivo dos Jogos, o que explica os inúmeros protestos realizados no Japão
nas últimas semanas. A preocupação é que a presença de atletas, integrantes
das delegações, voluntários e jornalistas possa espalhar o vírus. O país fracassou
na vacinação, apesar de as autoridades esportivas e integrantes do governo
terem prometido o contrário. Apenas 1,6% dos habitantes recebeu alguma dose
do imunizante contra a covid-19, e não há perspectiva de mudança expressiva
do percentual no futuro próximo. A verdade é que há um ambiente de
permanente estresse por causa do vírus, e as pessoas estão se perguntando se
vale a pena passar por isso.

Ossetoresque
puxamaeconomia

Umestudo realizado pela consultoria KPMG
apontou os setores que liderama retomada do
país. De acordo como levantamento, os
segmentos de telecomunicação, agronegócio
—quenão falha nunca—, varejo online e
seguro integrama categoria que foi chamada
de crescimento, aquela com indicadores em
alta que elevamos resultados da economia.
Resta saber por quanto tempo as empresas vão
resistir emumambientemarcado por
incertezas e enorme instabilidade política.

Existemdois tipos de
aplicadores: aqueles
que adoramodinheiro
e os que odeiamo
dinheiro. Eu digo:
nunca faça parte do
segundogrupo”

Luiz Barsi, um dos maiores
investidores individuais da
Bolsa brasileira

Pix permitirá saque e troco

FINANÇAS /A partir de agosto, Banco Central pretende lançar novas funcionalidades do sistema de pagamento
eletrônico. Ideia é que o usuário retire dinheiro em espécie em lojas cadastradas ou receba a diferença quando pagar a mais

Omercado financeiro elevou a
estimativa de inflação em 2021.
Segundo o boletim Focus divulgado
ontem pelo Banco Central, as
expectativas subiram de 5,04% para
5,06%. Para 2022, a projeção
permanece em 3,61%. A previsão de
inflação domercado continua acima da
meta de inflação do Banco Central que,
com intervalo de tolerância de 1,5, é de
3,75% em 2021 e 3,50% em 2022, fixada
pelo Conselho Monetário Nacional
(CMN). Em 2020, pressionado pelos
preços dos alimentos, o IPCA ficou em
4,52%, acima do centro dameta para o
ano, que era de 4%,mas dentro do
intervalo de tolerância. Foi a maior
inflação anual desde 2016. Emmarço, o
BC elevou a taxa básica de juro para
2,75% ao ano. Na semana passada,
nova alta, para 3,5% ao ano.

Mercadoespera
inflaçãode5,06%

» VERA BATISTA
» ALEXIA OLIVEIRA*

S
istema de pagamentos ele-
trônicos lançado pelo Ban-
coCentral, o Pix vai adquirir
novas funcionalidades a

partir de agosto. ComoPix Saque,
o cliente poderá retirar dinheiro
em espécie emqualquer caixa de
lojas, supermercados ou outro es-
tabelecimento comercial. E como
PixTroco, o correntista terá a op-
ção depagar umvalor superior ao
das suas compras e obter o retor-
no da diferença emmoeda. Por
enquanto, de acordo coma auto-
ridademonetária, as transações
estão limitadas a R$ 500 diários. A
intenção é de que não haja co-
brançade tarifa paraos clientes se
forem feitas até quatro transações
pormês. Asmudanças no Pix po-
dem ser discutidas desde ontem,
quando o Banco Central abriu
uma consulta pública sobre o te-
ma.Oprazoparaenviodecomen-
tários termina em 7 de junho e,
dependendo do resultado, algu-
masregraseprocedimentosainda
podemmudar. Até as 20 horas de
ontem, apáginadoBChavia rece-
bidomaisde130comentários.
Oobjetivo das duasmodalida-

des, de acordo comoBC, é ofere-
cermais conveniência ao consu-
midor, ampliar a capilaridade do
serviço em todo o país e aumen-
tar a competição nas transações
eletrônicas com o Pix. Essa últi-
ma finalidade atende particular-
mente às instituições financeiras
de pequeno porte que não têm
rede própria ouATMs (caixas ele-
trônicos 24 horas). Segundo Ân-
gelo Duarte, chefe do Departa-
mentodeCompetiçãoedeEstru-
tura do Mercado Financeiro do
BC, o Pix, que entrou em opera-
ção em novembro de 2020, teve
uma boa adesão. Em abril deste
ano,mais de 478milhões transa-

ções ocorreram pormeio do sis-
temadepagamento.
Entretanto, ainda hámuito es-

paço para omeio digital evoluir.
No sistema bancário nacional,
77% dos pagamentos são em es-
pécie, 12% no cartão de débito,
7% no cartão de crédito, 1% no
cartão pré-pago e 3% em outras
modalidades, como vale alimen-
tação, cheque, boleto, débito au-
tomático ou transferências. Tan-
to o Pix Saque quanto o PixTroco
estão disponíveis para qualquer
participante do meio de paga-
mento eletrônico.
De novembro de 2020 a maio

deste ano, as transações com Pix
se multiplicaram por mais de 13
vezes. No início, foram 34 mi-
lhões, subiram para 145milhões
em dezembro. Em janeiro de
2021, se elevaram para 200 mi-
lhões. No mês seguinte, foram
275milhões. Emmarço pularam
para 394 milhões e, em abril, te-
ve salto de 21,3%, para 478 mi-
lhões de transaçõesmensais, pe-
los dados do BC.

Contradição

A intenção do BC é continuar
incentivando as negociações ele-
trônicas.“Oobjetivocontinuasen-
do tirar o dinheiro de circulação.
Mas quando se está nesse proces-
so de eletronização, é preciso dar
para apopulaçãoo sentimentode
que a qualquermomento ela vai
poder sacar os seus recursos e uti-
lizar o papelmoeda. Se não tiver
isso, elavai resistir aoprocessoele-
trônico”, explica o chefe adjunto
doDepartamento deCompetição
e de Estrutura doMercado Finan-
ceiro, Carlos EduardoBrandt. Para
quem já temPix, os procedimen-
tos são semelhantes.Ousuário vai
precisarestarcomocelular logado
emsuacontabancária.
Roberto Luis Troster, ex-eco-

nomista-chefe da Federação Bra-
sileira deBancos (Febraban) e só-
cio daTroster & Associados, acre-
dita que a iniciativa ajuda os con-
sumidores. Mas lembra que um
em cada quatro brasileiros não
tem acesso à internet. “Esse é o
papel do BC, mas o país precisa
focar embanda larga para todos”,
reforça. O lado positivo é que as
novasmodalidades de Pix vão ao
encontro da cultura nacional.
“Esse tipo de saque ou de troco já
foi muito utilizado, por exemplo,
comoscheques.Aspessoas iama
um posto de gasolina e pediam
para fazer um cheque com valor
maior”, descreveTroster.
Para o varejo, a medida tam-

bém é positiva, na análise de Fá-
bio Bentes, economista-chefe da
Confederação Nacional do Co-
mércio, Bens, Serviços eTurismo
(CNC). “Trazmuitas vantagens e
reduz o custo operacional de

bancos, com o enxugamento de
estruturas e do uso do dinheiro
físico. Para o comércio, alinha-se
às necessidades dos novos tem-
pos, aumenta a segurança nas
transações e diminui a demanda
por transporte de valores. E tam-
bém aumenta a possibilidade de
trazer o cliente para dentro da lo-
ja”, afirmaBentes.
A microempresária Patrícia

Barros, 28, de São Luís, destaca a
praticidade como um dos prin-
cipais motivos que a levaram ao
serviço digital. “Uso semanal-
mente e acho de grande pratici-
dade nos pagamentos e nas
transferências”. Ela diz estar ani-
mada com as novas propostas
do BC. “Poder sacar o dinheiro
em espécie vai ser válido e será
mais um benefício do aplicativo
para os usuários. A questão do
troco também vai facilitar mui-
to. Não sabia que teria a possibi-

lidade desses procedimentos.
Ótimo, principalmente para uso
diário, porque eu trabalho com
vendas”, comemora.
O estudante de língua estran-

geiraVitorOliveira, 22anos,mora-
dor domunicípio deNovoGama
(GO), também aprova. “Eu uso o
Pixumas três a cinco vezespor se-
mana. O serviço facilitou a vida,
pois o dinheiro cai na hora e não
importa o horário. Geralmente,
usomais emcompras, para pagar
osamigosouemcontasderestau-
rante e bar”, afirma.Wedisley Go-
mes, 22, utiliza diariamente o Pix
no trabalho como subgerente ad-
ministrativo, emValparaíso de
Goiás (GO).“Osnovos recursosdo
Pix vão facilitar aindamais e in-
centivarmuitasempresasquenão
possuemesse tipodeprática. Será
agregadorparaosconsumidorese
usuários”, comenta.
Segundo omodelo em estudo

pelo Banco Central, a máquina
docaixadocomerciante vai apre-
sentar umQR code para o cliente
escolhaquantoquer sacar.NoPix
Saque, emvezde receberumpro-
duto, ele fica com o dinheiro em
espécie. No Pix Troco, é preciso
fazer uma compra. Na hora de
pagar, ele digita um valormaior e
recebe a diferença.
Mas embora o lojista tenha a

possibilidade da transação, ele
não é obrigado a ter dinheiro em
caixa. O comerciante tampouco
sofrerá punição caso não tenha
os recursosdisponíveis. Ele pode,
ainda, definir dias e horários em
que o saque ou a troca serão fei-
tos, ou os valores das cédulas
(R$ 10, R$ 20, R$ 50 ou a combi-
nação de todas) de acordo com a
sua conveniência.

*Estagiária sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Troster: Pix ajuda os consumidores,mas temalcance limitado em razão do acesso restrito à internet noBrasil

MinasGeraisrecebeR$61milhõesdecompensaçãoporusodaágua

Em 2020, Minas Gerais foi o estado que recebeu o maior volume em compensação financeira pela utilização
de recursos hídricos para a produção de energia por Furnas. A empresa repassou R$ 61 milhões à Agência
Nacional de Energia Elétrica (Aneel), que distribuiu o montante entre a administração estadual e 34
municípios. As três cidades que mais receberam recursos foram Sacramento (R$ 9,2 milhões), Frutal (R$ 6,6
milhões) e Tupaciguara (R$ 6,4 milhões).

Paraeles,nãofaltaemprego
Enquanto os índices de desemprego permanecememníveis alarmantes namaioria das cidades brasileiras, há
regiões do país que aproveitamonovo ciclo de alta das commodities. Na cidademineira deBarão dos Cocais, a
oferta de vagas cresceu 22%nos últimos 12meses. Em Itabirito, tambémemMinas, o avanço foi de 17%.Há vários
exemplos no estado: em Itabira, o salto foi de 12%.Osmunicípios têmemcomumo fato de viveremda exploração
dominério, cujos preços têmatingido patamares recordes.

DDaavviidd BBeecceerr//AAFFPP

Daniel Ferreira/CB/D.A Press



Terminou sem acordo uma
reunião entre o presidente da
Colômbia, Iván Duque, e o Co-
mitê Nacional de Greve, ocorri-
da ontem na Casa de Nariño, a
sede do governo. De acordo com
o jornal El Tiempo, uma nova
paralisação nacional foi marca-
da para amanhã. Segundo os
manifestantes, “não houve em-
patia por parte do governo”.
“Não houve acordo. Não mos-
traram empatia com as vítimas”,
advertiu o comitê, ao fim do en-
contro, o qual também contou
com a participação da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU),
da Igreja Católica e do Alto Co-
missariado para a Paz.
O Comitê Nacional de Greve

expôs a Duque uma lista de exi-
gências: o fim da violência con-
tra pessoas no exercício legítimo
de protesto; o fortalecimento de
uma campanha em massa de
vacinação; o aumento da renda

básica para o valor igual ou su-
perior a um salário mínimo
mensal; a defesa da produção
nacional (agropecuária, indus-
trial, artesã e agrícola); o fim das
privatizações e da discrimina-
ção de gênero, de diversidade
sexual e étnica; e a gratuidade
damatrícula escolar.
“Nós nos reunimos com o

Comitê Nacional de Greve, a
quem reiteramos nossa vonta-
de de desenhar acordos e solu-
ções em benefício do país e que
consigamos, em consenso, res-
postas rápidas e necessárias
para o benefício dos colombia-
nos”, afirmou Duque, por meio
das redes sociais.

Pressão

Opresidente colombiano tem
sido alvo de críticas pela condu-
ção da crise política. Ele enfrenta
a pressão de protestos convoca-

dos por sindicatos, transporta-
dores e indígenas, entre outros
setores, que exigem uma mu-
dança de rumo em seu governo e
“a desmilitarização de campos e
cidades”. Durante os protestos
contra o governo, 27 pessoas
morreram emais de mil ficaram
feridas. A organização não go-
vernamental Temblores, que
analisa supostos casos de abuso
de autoridade, relata 47mortos.

No domingo, pelo menos no-
ve indígenas do sudoeste da Co-
lômbia foram baleados, durante
manifestação na cidade de Cali,
epicentro da crise. A caravana foi
atacada por “policiais e civis ar-
mados juntos”, denunciou o
Conselho Regional Indígena do
Cauca (CRIC), em um comuni-
cado. De acordo com a autorida-
de de saúde local, três dos feri-
dos têm“lesões graves”.

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Ponto crítico

“Esperamos que
uma intifada não
aconteça. O conflito
está ligado com as
eleições palestinas. É
mais fácil culparem
Israel do que
enfrentarem osmotivos pelos quais não
há eleições na Autoridade Palestina.
Ninguém tem os recursos e a energia
para começar umnovo confronto.”
DavidAtar, chefe do Departamento
Político da Embaixada de Israel

“A espiral de
violência foi escalada,
desde o primeiro
segundo, por Israel.
Primeiro, ao impedir o
acesso dos fiéis à
Esplanada das
Mesquitas, em plenomês do Ramadã.
Agora, ao desalojar de Sheikh Jarrah,
bairro de Jerusalém, famílias expulsas
de suas casas por Israel ainda em 1948.”
IbrahimAlzeben, embaixador
palestino em Brasília

FRANÇA

ReuniãoentreDuque
egrevistas fracassa

COLÔMBIA

» RODRIGO CRAVEIRO

A
o lado dos pais e da irmã,
Sarah Saftawi, 23 anos, se
apegava à fé, em Al Su-
danya, bairro da Cidade

de Gaza. Passava das 22h10
(16h10 em Brasília), quando Is-
rael bombardeava o norte do en-
clave palestino. “O céu está reple-
to de caças F-16. Nós os escuta-
mos o tempo todo. A cada bom-
bardeio, nossa casa chacoalha. A
cada 10minutos, escutamosuma
explosão ou o lançamento de fo-
guetes”, contou aoCorreio. Até o
fechamento desta edição, os ata-
ques aéreos israelenses tinham
deixado 20mortos, incluindo no-
ve crianças, e 65 feridos. Horas
antes, Sarah não se conteve ao
assistir às imagens dos confron-
tos na Mesquita de Al-Aqsa, em
JerusalémOriental, o terceiro lo-
calmais sagradopara o islã.
Pelomenos 331palestinos fica-

ramferidosdepoisqueapolíciade
Israel disparou granadas de efeito
moral, bombas de gás lacrimogê-
neoebalasdeborracha.Os árabes
lançarampedras contra os poli-
ciais e ergueram barricadas, du-
rante protesto em que exigiam o
cancelamentodeumamarchaul-
tranacionalista dos judeus. A ten-
sãocoincidiucomoDiade Jerusa-
lém—data quemarca a tomada
de JerusalémOriental pelo Exérci-
to judeu. Amarcha teve o roteiro
alterado, para evitar se aproximar
daCidadeVelhade Jerusalém.
Omovimento fundamentalis-

ta islâmico Hamas exigiu que os
policiais deixassem a Esplanada
das Mesquitas e o bairro Sheikh
Jarrah, possível alvodedesocupa-
ção, atéomeio-dia (18hemBrasí-
lia). Exatamente às 18h, oHamas
começou a disparar mais de 150
foguetes em direção a Israel. A
maior parte dos projéteis foi in-

ORIENTEMÉDIO/ConfrontosnaEsplanadadasMesquitas, o terceiro localmais sagradodo islã, emJerusalém,deixam331palestinos
feridos. Apósultimato,Hamasdispara 150 foguetes, e Israel reage combombardeio naFaixa deGaza,matando20pessoas e ferindo65

terceptada pelo escudo antimís-
seis Domo de Ferro, sem deixar
vítimas. O primeiro-ministro is-
raelense, Benjamin Netanyahu,
advertiu que o Hamas cruzou
uma linhavermelhaepagariaalto
preço. Ele elogiou a atuação das
forças de segurança para garantir
a “estabilidade” em Jerusalém.Os
EUA e a União Europeia exorta-
ram os dois lados a reduzirem a
tensão.Umdospalestinosmortos
emBeit Hanun (norte de Gaza) é
Muhammad Fayad, líder da ala
armadadoHamas.
Em Ashkelon, no sul de Is-

rael, a britânica Beverly Jamil,

58, omarido e os dois cães se re-
fugiavam no “Mamad”, aposen-
to revestido com concreto de
1m de espessura. “É assustador.
Provavelmente, não dormire-
mos à noite”, afirmou, pelo
WhatsApp, por volta das 16h.
“Acabo de escutar oito explo-
sões. Temo uma escalada. Nessa
situação, tenho que pensar an-
tes de fazer qualquer coisa. Pos-
so tomar banho? E se eu estiver
dirigindo e a sirene antiaérea
começar a tocar? Geralmente,
temos apenas 30 segundos para
buscar um local seguro.” Bever-
ly vive em Israel desde 1981.

“Zona de guerra”
Chefe do Departamento Polí-

tico da Embaixada de Israel, Da-
vid Atar culpou o cancelamento
das eleições por parte do presi-
dente palestino,Mahmud Abbas,
e disse acreditar que o incidente
na Esplanada das Mesquitas foi
usado como cortina de fumaça.
O diplomata acusou alguns pa-
lestinos de armazenaram pedras
e erguerem barricadas, além de
lançarem rochas e fogos de artifí-
cio em direção ao Muro das La-
mentações, ao lado, onde cente-
nas de judeus oravam. “Os pales-

tinos transformavam o lugar sa-
grado da mesquita em zona de
guerra. Além disso, a polícia is-
raelense temia que algo pudesse
ocorrer ontem. O dia 10 demaio
marca a reunificação de Jerusa-
lém”, explicou. “A Autoridade Pa-
lestina e o Hamas espalharam
sentimentosmuito nacionalistas,
como a informação de que Israel
conquistaria asmesquitas. A po-
lícia israelense entrou no local
apenas para restaurar a ordem.”
Para IbrahimAlzeben, embai-

xador palestino no Brasil, os inci-
dentes na Mesquita de Al-Aqsa
“fazemparte de umprocesso ge-

ral de ocupação israelense da Pa-
lestina”. “Israel faz o que sempre
fez: expulsar a população palesti-
na de sua terra, tomar seus luga-
res, casas, negócios, cultivos e
criações. Soma-se a isso a busca
de impedir que se realizem elei-
ções palestinas. Há a tentativa de
salvar Netanyahu de perder o po-
der e de ser preso por corrupção.
QuandoIsraelpersegueseusobje-
tivos, nãohá limites para a violên-
cia”, declarou. “Israel vai escalar
aindamais a violência, buscando
justificativas, ainda que artificiais
e absurdas. Daí vem todo o resto:
feridos,mortos edestruição.”

Próximo aoDomodaRocha, árabes corrempara se protegeremdo gás lacrimogêneo disparado pela polícia de Jerusalém: incidentes repetitivos

Desesperoemhospital,nonortedeGaza,apósnotíciasobreparentemortoCaçasde Israel atacamenclavepalestino: novecriançasentreasvítimasProjétil lançadoapartir daCidadedeGaza rumoao território israelense

Manifestante indígena diante de barricada em rodovia perto de Cali

Escalada de violência

Umgrupo de oficiaismilitares
franceses da ativa publicou nova
carta aberta, na qual alerta o pre-
sidente Emmanuel Macron de
que a “sobrevivência” da França
estáemjogo,apósas“concessões”
feitas ao islamismo. Publicada na
revista conservadora Valeurs Ac-
tuelles, no domingo, amensagem
surge três semanasdepoisdeuma
missiva similar, na qual osmilita-
res advertiamque uma guerra ci-
vil estava se formando na França.
Assinadoporumgrupodeoficiais
e por 20 generais da reserva, o do-
cumentodespertoupolêmica.
Opremiê, JeanCastex, a classi-

ficou como de uma ingerência
inaceitável, eogeneraldemais al-
to escalão da França prometeu
punir os responsáveis. Ao contrá-
rio da anterior, a carta é aberta a
novas assinaturas e, poucas horas
depois da difusão, havia recebido
36mil adesões pela internet. “Fa-
lamos da sobrevivência do nosso
país, do seu país”, diz o texto, diri-
gido aMacrone aogabinete.

Os autores se descrevemcomo
soldados da ativa da geraçãomais
jovemdas Forças Armadas, a cha-
mada“geração do fogo”. “No Afe-
ganistão, noMali, na África Cen-
tral, ou emqualquer outro lugar,
muitos de nós experimentamos
fogo inimigo.Algunsdenósperde-
ramcompanheiros. Partirampara
destruir o islamismo, ao qual vo-
cês estão fazendo concessões em
nossosolo”, criticamosautores.
“Quase todos nós vivemos a

Operação Sentinela”, operação
de segurança implantada após os
atentados de 7, 8 e 9 de janeiro de
2015, para fazer frente à ameaça
terrorista. “Vimos, comos nossos
olhos, os subúrbios abandona-
dos, a conciliação comacrimina-
lidade. Sofremos as tentativas de
instrumentalização de várias co-
munidades religiosas, para as
quais a França não significa na-
da, mas, sim, um objeto de sar-
casmo, desprezo e ódio”, comple-
tam. “A guerra civil está se for-
mandonaFrança.”

Luis Robayo/AFP

Ahmad Gharabli/AFP

Mahmud Hams/AFP Mahmud Hams/AFP Mohammed Abed/AFP

Emcarta,militares põem
futuro do país emxeque

Arquivo
pessoal

Antonio
Cunha/CB/D.A

Press



Aquecimento Global

O mundo sofre e se preocu-
pa com o fenômeno intitulado
de efeito estufa, ou a emissão
de carbono na atmosfera. Em
vista disso, houve uma convo-
cação de líderes mundiais na-
quilo que se chamou de Cúpu-
la do Clima. Essa convocação
realizada pelo presidente Joe
Biden, demonstra a preocupa-
ção com o assunto. Os Estados
Unidos estão certos, uma vez
que é lá que o problema se en-
contra. O custo para atingir as
metas nesse país é enorme, on-
de o processamento do carvão
é o maior problema. No Brasil,
o custo émenor, bastando para
isso vontade política. Basta
controlar o desmatamento, o
que é realizado a baixo custo, e
reflorestar o que foi devastado,
que também não exige verbas
vultosas. Se o país fosse idô-
neo, não seria difícil conseguir
recursos para tal, pois outras
nações querem ver as florestas
brasileiras preservadas. Isso
seria possível com a participa-
ção de empresas multinacio-
nais, interessadas na referida
preservação.
»Enedino Corrêa da Silva,
Asa Sul

Fachin

A entrevista do ministro
Luiz Edson Fachin, que o nos-
so Correio Braziliense publi-
cou (10/5), dando prossegui-
mento ao Campeonato Brasi-
leiro da Egolatria do Judiciário,
permite-nos observar que “o
populismo totalitário do STF
assola a democracia brasileira”
na equivocada interpretação
da Constituição Cidadã.
» Joares Antônio Caovilla,
Asa Norte

Distorção

Alguns leitores ficam ofen-
didos com opiniões que con-
sideram distorcidas. Taokey,
vamos aos fatos: o governo
muda regra constitucional,
que permite aumento de salários do presidente (vai a
R$ 41.540), do vice (vai a R$ 63.511, somando a apo-
sentadoria da reserva e o salário) e se estende a per-
der de vista entre os diversos cargos em comissão. O
efeito é imediato, a partir do corrente mês de maio.
Quem achar absurdo, só mudando de país, porque is-
so é o que temos a ‘festejar’ — entre mortos, feridos e
outros assuntos desagradáveis...
»ThelmaB. Oliveira,
Asa Norte

Enriquecimento

É incrível como os políticos
brasileiros enriquecem rápido
ao se elegerem no Brasil. Em
pouco tempo, o patrimônio, ao
ser declarado quando candida-
tos era praticamente nenhum,
se transforma numa fortuna de
milhões e milhões de reais . E
não é necessário nem artifícios
como a famosa “rachadinha”,
basta inflar a chamada indeni-
zação por uso de verbas para di-
vulgar omandato. Vejam o caso
do ex-presidente do Senado,
que, de uma vez só, pediu a res-
tituição deR$ 500mil. Ora,meio
milhão que provavelmente será
pago de uma só tacada , sem ao
menos o desconto do imposto
de renda , umabsurdo total. Isso
sem falar que essa autodivulga-
ção deveria ser paga pelo bolso
do político, e não com o dinhei-
ro do povo. O que se vê é que te-
mos no Brasil políticos profis-
sionais, que não estão preocu-
pados com os problemas do
país, mas somente com eles e
em como enriquecer mais rápi-
do às custas da população!
»Washington Luiz Souza Costa,
Samambaia

Interoceânica

A ponte localizada no encon-
tro dos riosMadeira e o Abunã,
medindo 1,5 km de extensão e
maisde14metrosde larguracom
duas pistas de rolagem, acosta-
mento emambos os lados e pas-
sarela para pedestres, ligando os
estadosdeRondônia eAcre, tirou
o povo acriano do isolamento
como restante doBrasil e interli-
gará o país, pormeio da Estrada
do Pacífico, também conhecida
comoRodovia Interoceânica, ao
litoral sul do Peru, e permitirá o
escoamento de produtos brasi-
leiros pelos portos peruanos no
Oceano Pacífico. É uma nova in-
dependência do Acre, sendo que
a primeira, liderada pelo gaúcho
Plácido deCastro emediadapelo
Barão do Rio Branco, ainda na
primeiradécadadoséculopassa-
do, anexou definitivamente ao
nosso país aquelas terras, antes
bolivianas; e a segunda foi esta,

em7demaio, permitindo o acesso ao Pacífico semaneces-
sidade da utilização de balsas para travessia fluvial. Omais
interessante, entretanto, é que um evento histórico como
essenãofoidevidamentenoticiadopelamídia. Incluindo-se
tambémoCorreioBraziliense, que utilizou quase um terço
de página para informar sobre a semana do ex-presidente
Lula emBrasília, olvidando a inauguração da ponte que é a
segundamaiorponte fluvial dopaís.
»Humberto Aquino,
Asa Norte

N
omeio da tragédia que vive o
país, com quase 420mil mor-
tos pelo coronavírus e ainda
correndo o risco de enfrentar
uma terceira onda de pande-

mia, é alentadora a informação de que a
FundaçãoOswaldoCruz (Fiocruz) já está
em condições de produzir, com ingre-
diente farmacêutico ativo (IFA) fabricado
no Brasil, a vacina Covishield, de Ox-
ford/Astrazeneca, contra a covid-19.Mas
a boanotícia veio acompanhada de uma
ducha fria: o imunizante com o IFA na-
cionalprecisaráobter registrodaAgência
Nacional deVigilância Sanitária(Anvisa)
parapoder ser aplicadonapopulação.
Por isso, os primeiros lotes da Co-

vishield com insumos fabricados no
país, que a Fiocruz começa a produzir
nos próximos dias, serão destinados
apenas à avaliação da Anvisa. Ainda não
está bem claro por que, mas, pelas pre-
visões da fundação, os imunizantes “na-
cionais” destinados à campanha de va-
cinação contra a covid-19 só devem es-
tar prontos para serementregues aoMi-
nistério da Saúde emoutubro.
Até lá, a peregrinação do Brasil no

mercado internacional por uma dose
aqui, outra acolá vai prosseguir. Alémde
persistir o temor de retaliações daChina
devido aos ataques que o país sofreu de
integrantes do governo brasileiro. E, co-
mo especialistas não se cansam de di-
zer, a vacinação emmassadapopulação
é, hoje, praticamente a única saída para
as graves crises provocadas pela pande-
mia no sistema de saúde, na educação e
na economia dopaís.
A frustração de não poder contar, de

imediato, coma vacina com insumona-
cional ocorre nomomento emque pes-
quisadores atribuem a queda no núme-
ro de mortes por covid-19, observada
nas duas últimas semanas, ao avanço,
ainda quemuito lento, da vacinação no
país. Observa-se a redução, sobretudo,

entre pessoas commais de 80 anos.Nes-
se grupo, desdeo iníciodapandemia em
2020, a proporção de óbitos era de 25%a
30%. Nomês passado, caiu paramenos
de15%, segundoestudo, em fasede revi-
são, de pesquisadores da Universidade
Federal dePelotas (RS) edeHarvard.
Ao depor na CPI da Covid, que apura

ações e omissões do governo na pande-
mia, oministro da Saúde,MarceloQuei-
roga, fez questão de citar o impacto da
imunização na redução da quantidade
de óbitos por coronavírus no país. “Isso,
inclusive, foi externalizado pelo dr. Eric
Topol, que é uma das principais autori-
dadesmédicasdomundo”, disse, referin-
do-se ao cientista e professor do Scripps
Research Institute, nosEstadosUnidos.
Voltandoàvacina,umrecorte feitope-

lo site daBBC, combase emdadosdaor-
ganizaçãoOurWorld inData,mostrava
namanhãdeontem—10h20, horário de
Brasília—queoBrasilhaviaaplicado46,8
milhões de vacinas contra a covid-19 e fi-
gurava, emnúmeros absolutos, como o
quintopaís na lista da imunização emes-
cala global. Ficava atrás dos EstadosUni-
dos (259,7milhões), da China (326,1mi-
lhões), Índia (168,3milhões) eReinoUni-
do (53milhões). No portal G1, ainda na
noite doúltimodomingo, númerosmais
atualizados apontavam53,3milhões de
dosesaplicadasnapopulaçãobrasileira.
Entre esses cinco países, no caso da

vacinação por números relativos a 100
habitantes, a liderançaédoReinoUnido
(79,4), seguido dos EUA (77,7). O Brasil
(22,1) vememquarto, praticamenteem-
patado com a China (22,5) e à frente da
Índia (12,2). Observe-se que, no quinte-
to, o Brasil é o único sem vacina própria
e ainda hoje dependente de insumos
importados para a produção de imuni-
zantes. Caso a Fiocruz alcance de fato a
autonomia na produção do IFA, o país
dará umpasso decisivo para a esperada
imunização em larga escala.

VISÃODOCORREIO

Esperançaque
vemdaFiocruz
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Candidato na rabeta da vacina aposta
em agenda positiva e estilo informal
para romper rejeição. Excesso de

imunização?
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa—— Lago Sul

O antiministro doMeio Ambiente
vai à Chapada dosVeadeiros.

Adeus, Chapada. A visita é o início
do seu fim.

PPaauullaa VViicceennttee—— Lago Sul

A versão bolsonarista para o texto
bíblico é: “Conhecereis a verdade,
mas continuarás acreditando nas

mentiras do ‘Gabinete do Ódio’ pelas
redes sociais”.

MMaauurríícciioo ddee CCaarrvvaallhhoo SSaammppaaiioo—— Jardim Botânico

Entre os fatos divulgados pela
imprensa e a versão dos fatos, os
míopes bolsonaristas ficam com as
fake news do Gabinete do Ódio.

GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa—— Águas Claras

Quem não quiser ler o noticiário
crítico sobre o presidente no Correio
Braziliense, siga ele e seu rebanho,

nas redes sociais.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa—— Jardim Botânico

Em 2018 a taxa de desemprego era de
12,3%. Em 2021 está em 14,5%. Os

números não mentem, nem admitem
mi-mi-mi.

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo—— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudara situação,

masaltera suadisposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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“Agentequer é termuita saúde/Agen-
te quer viver a liberdade/A gente quer vi-
ver felicidade”. Nadamais necessário pa-
ra os tempos de agora do que amensa-
gem explícita contida neste trecho da le-
tra de É, música emblemática e relevante
daobradeLuizGonzaga Júnior, oGonza-
guinha, filho adotivo de Luiz Gonzaga. O
artista, nascido nomorro de São Carlos,
noRio de Janeiro—morreu em1991, aos
45 anos—por razões diversas inscreveu
seu nome na história damúsica popular
brasileira como umdos nomes demaior
representatividade.
Cantor, compositor, desde o início da

carreira na década de 1970— em plena
ditaduramilitar— ele se fez notar, tam-
bém, por seu posicionamento em rela-
ção a questões sociais. Naquela época,
com Ivan Lins, Aldir Blanc, Paulo Emílio
e Márcio Proença, criou o Movimento
Artístico Universitário (MAU). Foi quan-
do compôs Comportamento geral, can-
ção cuja letra recheadade ironia traz este
verso: “Você deve aprender a baixar a ca-
beça/E dizer sempre muito obriga-
do/São palavras que ainda te deixam di-
zer/Por ser homemdisciplinado”.
Poressaseoutras chegouaser chama-

do de “cantor rancor”. Mas, na verdade,

no legado de Gonzaguinha prevalecem
canções de temática romântica, entre
elasComeçaria tudo outra vez, Espere por
mim morena, Eu apenas queria que você
soubesse, Lindo lago do amor e Sangran-
do.Mas as demaior sucesso são Explode
coração eO que é que? Ambas, já há al-
gum tempo, presentes no repertório dos
showsdeMariaBethânia.Geralmenteno
bis, finalizandoaapresentação, ela canta:
“Eu sei que a vida devia ser bemmelhor e
será/Mas isso não importa que eu repi-
ta/Ébonita, é bonita ébonita”.
Mas, voltando ao Gonzaguinha, cida-

dão emilitante das causas sociais, há um
fato, de triste lembrança, presente no
imaginário demuita gente. Ao participar
de show ocorrido em30 de abril de 1981,
que antecipava a comemoração do Dia
doTrabalhador, noRioCentro (Rio de Ja-
neiro), coube a ele chamar a atenção dos
companheiros de ofício e do público
presente sobre o atentado ocorridomi-
nutos antes, perpetrado por agentes da
repressão. Ao microfone, ele afirmou:
“Essas bombas detonadas representam
uma luta para destruir aquilo que nós
queremos, a democracia e a liberdade”.
Quarenta anos depois, esse é o desejo da
maioria dos brasileiros.

Gonzaguinha,democraciaeliberdade

IRLAMROCHALIMA
irlamrocha.df@dabr.com.br
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» ANDRÉ GUSTAVO STUMPF
Jornalista (andregustavo10@terra.com.br)

O sinal da mudança

O
sentimento de união, em novos “tempos
do cólera”, se torna menos percebido e,
paradoxalmente, mais necessário em
nossa sociedade eivada de divisões. Es-

sas, as mais das vezes, provocadas por aqueles
que têm o dever moral de combatê-las. Domin-
go (9/5), a coluna do escritor peruano Mario
Vargas Llosa (Estado de São Paulo) baseou-se
em uma entrevista com a professora espanhola
Carmén Iglesias, entre outras qualificações, an-
tiga maestra de história do Príncipe de Astúrias,
atual rei da Espanha, Felipe VI de Espanha (ht-
tps://metahistoria.com/carmen-iglesias-histo-
ria-en-tiempos-de-pandemia/).
É uma conversa de fôlego sobre a ocorrência

de pandemias, suas consequências e reflexos, e a
maneira como as pessoas do povo, os cientistas e
os governantes lidaram com as pestes a partir do
conhecimento científico, religioso emundanode
cada época. Na viagem pelo tempo, a professora
enfatiza que os seres humanos repetem, em
maior ou menor
grau, comporta-
mentos pendula-
res entre o egoís-
mo ferino em cer-
tos casos e a gene-
rosa solidarieda-
de heroica emou-
trosmomentos.
Destaca que o

desprezo pelas
leis e o deboche
compulsivo em
condutas arro-
gantes e infantili-
zadas são costu-
mes diante do
medo que grassa
em ambiente de
pandemia. As se-
melhanças com o
nosso país fica-
rão límpidas à
medida que se
aprofunde o es-
tudo. Em tempos
de tantas diver-
gências entre
ciência & tecno-
logia e achismo,
ela, uma cientista
social, declara
que a ciência não
produz certezas
inquestionáveis,
porquanto avan-
ça por meio do
desenvolvimento
de teses que us-
am o método de
tentativa e erro.
Sete séculos

passados, o papa
Clemente VI che-
gou a proibir pro-

cissões ao perceber que eramumgrande foco de
contágio. Observação também é ciência. A peste
atacava todos os povos, ricos ou pobres, de al-
deias lindeiras ou distantes. As aglomerações
provocadas para deleite político ou narcisismo
social são exemplos contemporâneos a serem
rejeitados. O filósofo alemãoWalter Benjamin
reflexionou: “Cada avanço civilizatório é ladea-
do pela barbárie”. Espera-se que a barbárie ima-
ginada por Benjamin não seja a de uma lideran-
ça perversa, aomenos aqui emnosso país.
Durante o ápice da peste negra, que brotou no

século 14 e estendeu-sepor três séculos, as autori-
dades cuidavamdavigilância nos embarcadouros
para evitar a entradadenavios infectados. Estabe-
leciam uma quarentena obrigatória (os venezia-
nos perceberamque a incubação da peste durava
37 dias). Aceitavam a criação de novos hospitais
porbeneméritos (a iniciativaprivada já semostra-
va capital). Na adolescência do século 21, parece-
nos ainda imprescindíveis tais proteções e ações.

Os avanços alcançados da ciência contra o
Sars-CoV-2, covid-19, ainda que tenhamos ne-
cessidade de confirmar a plena eficácia a mé-
dio prazo e, acima de tudo, que possamos al-
cançar todas as partes do mundo, são os úni-
cos instrumentos aptos a aliviar as incertezas
do enfrentamento. A pesquisadora assegura
que historiadores do futuro encontrarão cam-
po fértil de interesses acadêmicos ao estuda-
rem as reações emocionais ao medo, à incerte-
za, à perda de confiança, até mesmo ao pânico
durante essa pandemia.
Reações que levam à irracionalidade e a

crenças rígidas como o negacionismo, a rejei-
ção das vacinas e a busca de bodes expiatórios.
Reações que suscitam odiosos ataques muitas
vezes apócrifos ao indivíduo em vandalismos
amorais. São ares que respiramos aqui em ter-
ras de Santa Cruz.
Na ânsia de inocentarem-se, os prováveis cul-

pados buscam socializar as responsabilidades
pela decadente
gestão ao apontar
o indicador para
o comportamen-
to de outrem.
Mas, como Han-
nahArendt obser-
vou: “se todos são
culpados, nin-
guém o é”. Toda-
via, ela também
esclareceu que a
culpa é específica
e não geral, tem
nome e sobreno-
me (costumo di-
zer, tem CPF).
Carmén Iglesias
esclarece que es-
sas atitudes des-
critas ao longo de
sua entrevista
são característi-
casmapeadas em
outras experiên-
cias pandêmicas.
Ou seja, se os ges-
tores esboçassem
amínima preten-
são de enfrentar
o desafio, basta-
va estudar um ti-
quinho o passa-
do. Está tudo lá
em suas entra-
nhas já eviscera-
das. A persistir a
insensatez e a ar-
rogância de pen-
sar e agir na pre-
tensa onisciên-
cia, serão execra-
dos nos tempos
vindouros.
Paz e Bem!

O
presidente Joe Biden continua a sur-
preender os observadores da esquerda ou
da direita. Suamais recente iniciativa foi
apoiar a quebra de patentes das vacinas

contra o coronavírus. A primeira reação foi de es-
panto. Queixos caídos. Empresários enfurecidos.
Lucros voando pelas janelas dos grandes labora-
tórios farmacêuticos de todo omundo. Surpresa
geral na OrganizaçãoMundial do Comércio. Na
última reunião com representantes de 160 paí-
ses, o do Brasil, que foi o único dos países emer-
gentes a apoiar a manutenção das patentes, foi
obrigado a ficar calado. Quem falou em nome
dos latinos foi o Paraguai. O governo daNova Ze-
lândia anunciou seu total apoio à decisão dopre-
sidente dos EstadosUnidos.
Derrota vexatória da diplomacia do governo

Bolsonaro. O ex-chanceler Ernesto Araújo, recen-
temente demitido, optou por seguir os passos de
DonaldTrump na negação da pandemia e na de-
fesa de teses anacrônicas até no comércio. Ele
criou problemas com o governo da China e pro-
vocousérios embaraçosno fornecimentodevaci-
nas aos brasileiros. Com sua exótica visão de glo-
balismo, provocou graves prejuízos ao país. No
caso das patentes, o prejuízo émoral. Foi um de-
sastre de proporções épicas.
A posição do presidente dos Estados Unidos

vai se reproduzir em toda a América Latina. Tem
sido assim desde o tempo em que as indepen-
dências começaram a acontecer no continente
no século 19. Os fatos ocorridos ao norte produ-
ziram repercussões no sul do continente. O fim
da Guerra da Secessão gerou no Brasil algumas

consequências: a urgência em resolver a questão
da escravatura, que sofria forte pressão dos ingle-
ses, e reforçou a ideia do federalismo, que aqui se
reproduziu demaneira diferente.
A América é para os americanos, disse Mon-

roe. A frase tem vários sentidos. O primeiro deles
é afastar qualquer projeto de criar colônias no
Sul, embora França,Holanda e Inglaterra tenham
mantido asGuianas até os anos setenta do século
passado. Mas os grandes paísesmantiveram sua
independência formal. No entanto, quando as
ideias patrocinadas por Fidel Castro e Ernesto
Che Guevara começaram a prosperar por aqui,
tudomudou. Osmilitares foram incentivados a
assumir o poder. Brasil, Chile, Argentina e Uru-
guai viveram este período. Todos treinados e
orientados por decisão deWashington.
Na área econômica, aconteceu o mesmo fe-

nômeno. O Brasil entrou na Segunda Guerra
Mundial, depois demuita hesitação, ao lado dos
aliados. Os norte-americanos construíram os
aeroportos nas capitais do norte e do nordeste
do país, além demontar a enorme base aerona-
val de Natal, onde Getúlio Vargas se encontrou
com Franklin Roosevelt, em janeiro de 1943.
Além disso, houve a cessão de Fernando de No-
ronha, que se transformou em instalaçãomilitar
norte-americana até 1949.
Recentemente, depois da queda domuro de

Berlim, surgiu nos EstadosUnidos a ideia do con-
senso deWashington que consagrou o projeto de
que omundo é um só e o comércio deve ser in-
centivado aomáximo. Quantomenos barreiras,
melhor, quantomenos estado, maior eficiência.

OnossoPauloGuedes éapenasumespelhodessa
tendência que virou escola acadêmica e pousou
emChicago, ondeoministro estudou.Depois, ele
fez uma escala em universidade chilena no tem-
pododitadorPinochet.OsoposicionistasnoChi-
le forammassacrados. Até militares dissidentes
do regime forammortos. Um deles assassinado
no centro deWashington.
É tolice negar a influência norte-americana

nos latinos em geral e no Brasil em particular. Joe
Biden, pela idade e longa experiência política, pa-
rece ser umamistura de Ulysses Guimarães e Se-
veroGomes. Por ironia da história, os doismorre-
ram juntos no desastre de helicóptero no litoral
de SãoPaulo emoutubrode 1992.Onorte-ameri-
cano templenanoçãode seu tempo, importância
domomento e necessidade de imprimir veloci-
dade namudança social. Sua disputa com a Chi-
na se situa no nível da competência intelectual e
na velocidadedosmeios de comércio.Omundoé
veloz. A retórica brasileira ignora a realidade.
Dr.Ulysses ensinouquedevemos temer as pes-

soas que podemmais do que sabem. É o caso do
presidenteBolsonaro. Ele nãodeve ser julgadopor
suas palavras e atos. O exercício da política está
além de sua compreensão. Ele, literalmente, não
sabe o que faz. Não entende suas responsabilida-
des, não percebe o vento originário do oriente que
varre omundo ocidental. Depois da grande de-
pressão provocada pela pandemia, pela letalidade
absurda, pela dor das famílias, as pessoas vão cor-
rer embusca do tempo perdido. Foi assim em to-
das as pandemias anteriores. O novo tempo vai
surpreender.Bidenéoprimeiro sinaldamudança.

Em tempos
do cólera

»OTÁVIO SANTANADORÊGOBARROS
General de Divisão do Exército

O centenário
do ministro
Aldir
Passarinho

» CARLOS MÁRIO DA SILVA VELLOSO
Advogado, professor emérito da UnB e da PUC/MG,
foi ministro e presidente do Supremo Tribunal Fede-

ral e do Tribunal Superior Eleitoral

C
omemora-se o centenário do nas-
cimento do ministro Aldir Guima-
rães Passarinho, que foi um dos
grandes juízes do SupremoTribunal

Federal. Longa foi a sua atividade profis-
sional. Administrador, significativa foi sua
passagem pela subchefia da Casa Civil do
governo Castello Branco. Advogado, juiz
federal no Rio, juiz do Tribunal Regional
Eleitoral daquele estado, ministro do Tri-
bunal Federal de Recursos, ministro e pre-
sidente do Tribunal Superior Eleitoral, mi-
nistro e presidente do Supremo Tribunal
aposentou-se, em 1991, retornando à ad-
vocacia, fazendo-o com o brilho e a dedi-
cação dos primeiros tempos.
Nascido em Floriano, no Piauí, em 21 de

abril de 1921, filho de Almir Nóbrega Passa-
rinho e Dulce Guimarães Passarinho, e fale-
cido em Brasília, em 29 de abril de 2014, ce-
do se mudou para o Rio de Janeiro, onde se
diplomou em direito e se casou com a pro-
fessora Yésis Amoedo Passarinho. Mas de
suas raízes nordestinas ele não se esquecia.
Discursando, ao se despedir doTribunal Fe-
deral de Recursos, referiu-se à sua terra na-
tal, enfatizando que “as perspectivas, os en-
foques dos que vêm dos pampas, acostu-
mados ao sopro do minuano, sensíveis aos
problemas das fronteiras sulinas, nem sem-
pre se identificam comos daqueles que pro-
vêm das imensidões do Norte ou das re-
giões do Nordeste, estes com visão de emi-
grantes batidos pelas secas, de capinzais
crestados, de fazendas agonizantes”.
No discurso que pronunciei na sessão

em que o Supremo Tribunal Federal o ho-
menageou, em razão de sua aposentadoria,
realcei o equilíbrio, a serenidade e a cora-
gemmoral que foram as suas marcas. Aldir
Passarinho nunca foi de posições extrema-
das. Ele sabia, anotei, conciliar o novo com
o tradicional e ficar com o novo, em detri-
mento do tradicional, como era capaz de re-
pudiar aquele em favor deste, quando o no-
vo não passava demeromodismo.
Lembrei Milton Campos ao lecionar que

“o meio termo é uma posição de coragem,
daquela tranquila e determinada coragem
que resulta da convicção sincera e refletida.
O ponto extremo é mais cômodo, porque
oferece uma definição precisa e dispensa as
constantes revisões que a realidade suscita”.
Essa posição de equilíbrio, de meio-termo,
transparece das decisões do ministro Aldir,
posição que leva à reflexão, à meticulosida-
de. Os extremos impedemver claramente as
questões postas e os romanos já proclama-
vam in medio virtus.
Mas, assinalei, as posições de equilíbrio e

de meio-termo não impediam que o minis-
tro Passarinho adotasse decisões vanguar-
deiras, o que ocorreu inúmeras vezes, seja
no Tribunal Federal de Recursos, no Tribu-
nal Superior Eleitoral e no Supremo Tribu-
nal, sempre buscando realizar os valores
fundamentais da justiça.
Dele disse o ministro Sepúlveda Perten-

ce, ainda procurador-geral da República,
discursando quando da posse do ministro
Aldir na presidência do TSE: “Sob a toga
aparentemente fria do juiz, revela-se o ho-
mem atormentado por um compromisso
vital com os valores da justiça”. Aldir foi pio-
neiro, ainda juiz de 1º grau, no sustentar a
possibilidade, mediante habeas corpus, do
trancamento de inquérito, quando os moti-
vos determinantes da ação policial se mos-
tram de pronto inexistentes. E assinalava
que os constrangimentos que o inquérito
policial traz para o homem de bem são in-
suportáveis. E decisão outras de vanguarda
adotou, sem alarde. A virtude é silenciosa.
A lealdade aos amigos, salientei, era ca-

racterística de Aldir Passarinho. Amigos de
Aldir do tempo de serviço militar — Aldir
foi soldado convocado por ocasião da 2ª
Guerra — ele os visitava, no Rio de Janeiro.
Os funcionários antigos da Justiça Federal
eram seus amigos. Aldir no Supremo, eu
ainda no TFR, pedia-me que ajudasse no
encaminhamento burocrático de papéis
de humildes servidores, seus amigos. O
grande juiz, o jurista e o advogado notável,
era, sobretudo, um homem de bem e do
bem, que não buscava aplausos fáceis. Jus-
to, temperava a sua justiça com a bondade.
Ai do justo alheio à piedade. De regra, é um
fraco. É de Napoleão a máxima: somente
os fortes são bons.
Construiu, com a sua amadaYésis, com-

panheira de toda a vida, e que lhe sobrevive,
família admirável, o seu filho, o advogado
Aldir Passarinho Júnior, ministro aposenta-
do do STJ, que lhe segue os passos, a sua no-
ra Lúcia Eugênia e as suas netas, a jornalista
Nathalia e a advogada Clarissa. Ao cabo e
em suma, vale afirmar, com o testemunho
dos homens do seu tempo, que o ministro
Aldir Passarinho, juiz comprometido com
os valores fundamentais da justiça, bem
compreendia, com M. Hauriou, que “uma
gota de justiça tem um valor infinito”.
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Diretor-geral da OMS, Tedros Adhanom
Ghebreyesus denunciou a ocorrência
de “manobras geopolíticas” na
diplomacia de vacinas. Segundo eles,
essas estratégias têm comprometido o
combate à pandemia. “Diplomacia de
vacinas não é cooperação, é manobra
geopolítica (…) Não podemos vencer
esse vírus competindo. Se competirmos
por recursos ou por uma vantagem
geopolítica, é o vírus que tira
vantagem”, insistiu. Ghebreyesus deu a
declaração ao ser questionado por
jornalistas sobre práticas adotadas por
alguns países, como China e Rússia, de
dar acesso às vacinas desde que
recebam compensação das nações
interessadas nas doses.

Diretordenuncia
“manobras
geopolíticas”

Pacientes atendidos em umginásio: estimativa oficial indica 4milmortes por dia

OMS: cepa descoberta
na Índia é “preocupante”
Aparentemente mais conta-

giosa e com maior grau de resis-
tência às vacinas, a cepa do novo
coronavírus identificada inicial-
mente na Índia tem preocupado
governantes e autoridades sani-
tárias. Ontem, a Organização
Mundial da Saúde (OMS) alertou
que a variante B.1.617 é “preocu-
pante” e representa uma ameaça
não apenas ao país asiático.
“Nós a classificamos como

uma variante preocupante em
nível global (…) Existe alguma
informação disponível que indi-
ca uma transmissibilidade acen-
tuada”, afirmou Maria Van
Kerkhove, responsável técnica
pela luta contra a covid-19 na
agência das Nações Unidas. Um
relatório epidemiológico do ór-
gão com mais detalhes sobre es-
sa variante está previsto para ser
divulgado hoje.
Na coletiva, Kerkhove adian-

tou que a B.1.617 precisa ser es-
tudada com mais profundidade.
“Não temos nada que sugira que
nossos diagnósticos, nossos me-
dicamentos e nossas vacinas não
estejam funcionando. E isso é
importante”, frisou. Segundo ela,
mais análises de sequenciamen-
to genético ajudarão autoridades

a saber a quantidade circulante
dessa cepa e o grau de intensida-
de com que ela atenua a eficácia
das vacinas disponíveis.
Quanto à possibilidade de a

B.1.617 afetar a efetividade dos
imunizantes disponíveis, a cien-
tista ressaltou que isso não signi-
fica que as fórmulas deixaram de
cumprir a função protetora con-
tra as formas mais graves da co-
vid-19 e de prevenir mortes. A
Índia, um dos maiores produto-
res mundiais de vacinas, imuni-
zou com duas doses apenas 2%
de sua população.

Subnotificações

Em entrevista à agência Fran-
ce-Presse de notícias (AFP), Sou-
mya Swaminathan, cientista-
chefe da OMS, disse que a
B.1.617 foi detectada, pela pri-
meira vez, na Índia, em outubro,
e que, sem dúvidas, é um fator
que agravou a epidemia. Segun-
do a cientista, a nova variante
“apresenta mutações que au-
mentam a transmissão e tam-
bém podem torná-la potencial-
mente resistente aos anticorpos
desenvolvidos por vacinação ou
contaminação natural.”

Tauseef Mustafa/AFP - 2/5/21

Pesquisamostra ainda que, a cada ponto amais no IMC, há um acréscimo de 2%na possibilidade de o teste para covid dar positivo

Alfredo Estrella/AFP - 2/2/21

Estatísticas oficiais indicam
que cerca de 4 mil pessoas mor-
rem diariamente no país em de-
corrência da covid-19, somando
quase 250 mil óbitos. Há fortes
suspeitas, porém, de que os re-
gistros estejam subnotificados.
Para especialistas, as vítimas não
contabilizadas são especialmen-
te numerosas agora. Isso porque
o Sars-CoV-2 se espalhou para
fora das grandes cidades, onde

os hospitais são escassos e seus
registros, mal atualizados.

Infecção fúngica

Os profissionais de saúde
também têm lidado com uma
complicação inusitada da infec-
ção pelo Sars-CoV-2: uma mor-
tal infecção fúngica. Médicos re-
lataram à AFP um aumento nos
casos de mucormicose nas últi-

mas semanas. “Os casos em pa-
cientes com a covid-19 após a re-
cuperação são quase quatro ou
cinco vezes mais numerosos do
que aqueles detectados antes da
pandemia”, disse Atul Patel, es-
pecialista em doenças infeccio-
sas de Ahmedabad e membro da
equipe de enfrentamento à pan-
demia nesse estado.
No domingo, o Ministério

da Saúde indiano divulgou um

informe sobre como tratar a
doença, que costuma ser mais
grave em pacientes cujo siste-
ma imunológico está enfra-
quecido por uma ou mais in-
fecções. Pelo Twitter, o Conse-
lho Indiano de Pesquisa Médi-
ca (ICMR), agência científica
responsável por fornecer res-
postas ao governo, alertou que
“a mucormicose, se não trata-
da, pode ser fatal”.

Quantomaior o índicedemassa corporal (IMC)deum indivíduo,maior aprobabilidadedeele testar positivoparaoSars-CoV-2,
mostra estudo israelense.Atéquemestá comsobrepeso corremaisperigo—nesse caso, o aumentonocontágio éde22%

P
esquisas e observações
clínicas têm mostrado
que o excesso de peso
deixa um paciente com

covid-19 mais vulnerável ao
agravamento da doença. Um es-
tudo apresentado na edição des-
te ano do Congresso Europeu so-
bre Obesidade — que acontece,
de forma remota, até esta quin-
ta-feira —mostra que a obesida-
de e o sobrepeso também po-
dem aumentar o risco de um in-
divíduo ser infectado pelo novo
coronavírus. Em média, a cada
ponto a mais no índice de massa
corporal, o IMC, há um acrésci-
mo de cerca de 2% na possibili-
dade de se testar positivo para
infecção pelo Sars-CoV-2.
A equipe de cientistas, lidera-

da por Hadar Milloh-Raz, do
Centro Médico Chaim Sheba,
em Israel, alerta que pessoas aci-
ma do peso e com outras comor-
bidades, como hipertensão ou
diabetes, estão em uma situação
ainda mais delicada. “À medida
que o IMC sobe acima do nor-
mal, a probabilidade de um re-
sultado positivo do teste aumen-
ta, mesmo quando ajustado para
uma série de variáveis do pa-
ciente. Além disso, algumas das
comorbidades associadas à obe-
sidade parecem estar associadas
a um risco aumentado de infec-
ção”, escrevem, em comunicado.
O estudo foi conduzido no

maior complexo hospitalar do
Oriente Médio. No início da
pandemia, o Centro Médico
Chaim Sheba adotou a política
de que todos os pacientes inter-
nados fossem testados para co-
vid-19 independentemente dos
sintomas apresentados ou do
motivo da admissão. Entre 16 de
março de 2020 e 31 de dezem-
bro de 2020, 26.030 pessoas fo-
ram testadas, sendo que 1.178
apresentaram um resultado po-
sitivo para a infecção pelo novo
coronavírus, o equivalente a
4,5% dos pacientes.
A equipe também mediu o

IMC de todos hospitalizados e
considerou outras informações
que poderiam interferir no qua-
dro de vulnerabilidade. São elas:
idade, sexo e presença de co-
morbidades, incluindo insufi-

ciência cardíaca congestiva, dia-
betes mellitus, hipertensão,
doença isquêmica do coração,
acidente vascular cerebral e
doença renal crônica.

As análises mostram que,
considerando indivíduos sem
problemas com a balança, o
risco de infecção entre obesos
não só aumenta como fica

maior conforme a gravidade do
excesso de peso. Pacientes clas-
sificados com sobrepeso (IMC
entre 25 e 29,9) apresentaram
risco 22% maior de testar posi-
tivo. Naqueles com obesidade
grau 1 (IMC de 30 a 34,9), a taxa
subiu para 27%, com grau 2
(IMC de 35 a 39,9), para 38%, e
com grau 3 (IMC igual ou
maior que 40), para 86%.
A equipe também encontrou

associações positivas e negati-
vas entre a probabilidade de
testar positivo para o Sars-CoV-
2 e a presença de comorbidades
ligadas à obesidade. Em hiper-
tensos, por exemplo, o risco é
seis vezes maior. O diabetes,

por sua vez, foi associado a um
aumento de 30%. Por outro la-
do, a ocorrência de AVC, doen-
ça isquêmica do coração e
doença renal crônica parece re-
duzir o risco: em 39%, 55% e
45%, respectivamente. Os auto-
res não explicam, no estudo, as
razões ligadas às quedas.

Gordura abdominal

Também apresentado no con-
gresso europeu, um estudo mos-
tra que a gordura abdominal po-
de ser melhor que o IMC para
avaliar a necessidade de uma
pessoa com covid-19 precisar de
internação hospitalar. Os cientis-

90%dasmortes

Um estudo divulgado, neste mês, pela Federação Mundial de Obesidade
mostra que 90% dos óbitos por covid-19 ocorreram em países com altas taxas
de obesidade. Ou seja, das 2,5 milhões de mortes pelo Sars-CoV-2, 2,2
milhões foram registradas em nações com altos níveis de obesidade. Em
média, a taxa de mortalidade pela doença desencadeada pelo novo
coronavírus é 10 vezes maior nos locais em que mais da metade da população
está acima do peso. O estudo é resultado de um cruzamento de dados da
Johns Hopkins University, nos Estados Unidos, e do Observatório de
Obesidade, ligado à Organização Mundial da Saúde. Os autores defendem que
pessoas com obesidade façam parte dos grupos prioritários de vacina.

tas, do Policlinico San Donato,
na Itália, chegaram à conclusão
analisando ambos os métodos
de mensuração com o escore de
gravidade da radiografia de tórax
(CXR), que avalia o desempenho
pulmonar de um indivíduo. O
CXR pode ter um máximo de 18
pontos, sendo, nesse estudo, um
escore alto definido como oito
oumais pontos.
A equipe avaliou dados de 215

pacientes internados no hospital
italiano. Aqueles com obesidade
abdominal apresentaram esco-
res de gravidade CXR significati-
vamente maiores (mediana 9),
em comparação ao sem obesida-
de abdominal (mediana 6). De
uma forma geral, pacientes com
obesidade abdominal tinham
risco 75%maior de um escore de
gravidade CXR mais alto — e,
portanto, um pior resultado rela-
cionado à covid-19, quando
comparados aos sem esse tipo
de complicação na barriga.
Ao olhar para o método tradi-

cionalmente usado, o IMC, os
cientistas não perceberam dife-
renças estatisticamente significa-
tivas nas pontuações entre aque-
les com peso normal, sobrepeso
ou obesidade geral. “A obesidade
abdominal pode predizer um es-
core alto de gravidade na radio-
grafia de tórax melhor do que a
obesidade geral em pacientes
hospitalizados com covid-19.
Portanto, no hospital, a circunfe-
rência da cintura deve ser medi-
da, e os pacientes com obesidade
abdominal devem ser monitora-
dos de perto”, defendem.
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Exposição
“É importante vacinar os professores
porque eles vão ter que sair de casa, se
transportar, chegar nesse ambiente (es-
cola) e vão ter contato com muita gente
na sala de aula. Temos visto que a trans-
missão de covid-19 em ambientes esco-

lares tem uma característica que não é,
em geral, do aluno para o professor, e,
sim, do professor com outros professores
e com funcionários. Assim, o aluno en-
tra também como parte desse ciclo. Mas
a transmissão em adultos é mais im-
portante do que em crianças. Ao mes-
mo tempo, é importante que a gente
tente elencar e fazer uma discussão éti-
ca sobre quais são os grupos mais vulne-

ráveis e mais expostos para construir es-
sa ordem de vacinação. Por exemplo, te-
mos motoristas de ônibus, cobradores,
profissionais de limpeza e segurança,
que são serviços essenciais, que ainda
não foram vacinados e que, em teoria,
estão mais expostos que os professores.”

JonasBrant, epidemiologista e professor
da Universidade de Brasília (UnB)

Palavra de especialista

Confira quais grupos podemser
vacinados atualmente noDistrito
Federal

» Todos os profissionais ativos da rede
pública de saúde;

» Profissionais que atuam nos hospitais
particulares na linha de frente

» Idosos com 60 anos oumais

» Profissionais de saúde da rede privada

» Idosos e pessoas com deficiência
institucionalizados (que vivem em
instituições de internação), cuidadores
que atuam nessas instituições;

» Indígenas que vivam em terras indígenas

» Pacientes em home care (que estejam
na idade de vacinação)

» Forças de segurança pública

» Trabalhadores dos serviços de atenção
pré-hospitalar

» Grupo de comorbidades com 55 anos
ou mais

No detalhe

» JOSÉ CARLOS VIEIRA
» LUANA PATRIOLINO
» PEDRO MARRA

O
Distrito Federal se prepara
para vacinar contra a covid-
19 os professores e servidores
da rede pública de ensino da

capital. Com o plano de vacinação da
categoria estruturado e finalizado, a
expectativa dos técnicos é de que os
profissionais sejam imunizados a par-
tir do mês que vem para que as aulas
presenciais comecem em agosto. “Pe-
lo que tenho conhecimento, o Minis-
tério da Saúde se manifestou com re-
lação à vacinação dos professores em
junho. O governador pretende iniciar
as aulas até agosto”, reiterou o secretá-
rio da Casa Civil do DF, Gustavo Ro-
cha, durante coletiva ontem. Com a
redução nonúmero de casos e na ocu-
pação dos leitos de UTI, Ibaneis Ro-
cha estuda também liberar a volta de
eventos, com público reduzido para
25% (leia mais na página 14).
Os próximos passos da ação ficarão

sob responsabilidade das secretarias
de Educação e Saúde do DF. Ao Cor-
reio, o subsecretário de Vigilância à
Saúde, DivinoValero, disse que as pas-
tas vão ter aprimeira reuniãoparadefi-
nir as tratativas do processo na tarde
desta terça-feira. “Temos que avaliar se
há compatibilidade comoque recebe-
mos de dose”, afirmou.
Valero não deu detalhes sobre o pla-

no e os critérios de imunização dos
profissionais e disse que o GDF, assim
como as demais unidades da Federa-
ção, é obrigado a seguir o PlanoNacio-
nal de Imunização do Ministério da
Saúde. “Hoje, nema gente temautono-
mia, porquedependemosdedosesque
vêmdoMinistério da Saúde”, disse.
Em nota, a Secretaria de Educação

doDF(SEEDF)afirmouqueacapital es-
tá preparada para o retorno presencial,
que só ocorrerá após a vacinação dos
professores, demais servidores e funcio-
nários terceirizados que atuamnas es-
colas. “A Secretaria de Educação estru-
turou o plano de volta às aulas presen-
ciais a partir da vacinaçãodos profissio-
naisdeeducação”, disseocomunicado.
Segundo a pasta, o retorno ocorreria

de forma gradual. “A partir da pré-esco-
la, em ordem crescente, até o ensino
médio.Aexecuçãodoplano,porém,de-
pende da oferta de vacinas peloMinis-
tério da Saúde”, ressaltou a nota. A re-
portagemquestionou a secretaria sobre
aquantidadedeprofissionais da educa-
ção que estariam contemplados pela
vacinação, considerando que parte do
público pode ter sido vacinado por ou-
tros critérios, como idade e comorbida-
des. A pasta não respondeu até o fecha-
mento desta edição. A previsão inicial
eradeque seriam50mil servidores.
Outro entrave para acelerar o pro-

cesso é a falta de vacinas. Na semana
passada, o Governo Federal voltou
atrás e determinou que os imunizan-
tes entregues aos estados e aoDistrito
Federal fossem usados para comple-
tar o ciclo de vacinação. Com isso, in-
viabilizou a ampliação do público-al-
vo que, no momento, é composto por
pessoas com comorbidades, profis-
sionais de segurança, da saúde e ido-
sos a partir de 60 anos. A Secretaria de
Educação destacou que não tem in-
formações sobre quando novos lotes
do imunizante serão destinados aos
profissionais da área. “(O ministério)
Não sinalizou quando enviará aos es-
tados doses para vacinação do grupo
de professores”. concluiu.
A diretora do Sindicato dos Profes-

sores (Sinpro-DF) Rosilene Corrêa afir-
mou que os profissionais não se sen-
tem seguros para voltar ao trabalho
presencialmente. “O ritmo de vacina-
ção no DF está muito lento. Não tem
como ter segurança para um retorno
sem vacina. E, de preferência, com a
população vacinada, e não só os pro-
fessores”, disse. A representante da en-
tidade diz que reconhece a importân-

cia das aulas presenciais, mas que, na
atual situação, a saúde é prioridade.
“Os professores nunca deixaram de
trabalhar. Eles estão em sala de aula, o
que diferencia é que estamos em uma
sala de aula virtual. Lamentavelmente,
sabemose reconhecemosoprejuízode
muitos estudantes porque não dis-
põem de recursos para acompanhar a
aula virtual. Falta de internet ou com-
putador. Mas, isso não é responsabili-
dade dos professores”, ressalta.

Preocupação

Pais de alunos reconhecem que o
rendimento escolar dos filhos dimi-
nuiucomoensino remoto,mas temem
que eles sejam contaminados pelo no-
vo coronavírus nas salas de aula. A au-
xiliar operacional Divina Pereira de
Morais, 28 anos, preocupa-se em dei-
xar que o filho frequente a escola. “Eu
estava tranquila em relação aomeu fi-
lhovoltar,masouvi deumamoçaquea
irmã dela estava com covid e a filha es-
tava indo para a creche. Tem pais que
estão doentes emandamos filhos para
a escola. Essas crianças podem trans-
mitir o vírus para as outras”, conta a
moradora de Planaltina.

A empresária Brunna Araújo Nu-
nes, 35 anos, moradora de Taguatin-
ga, também se sente insegura para o
retorno das aulas presenciais. Ela
acredita que apenas a vacinação dos
profissionais não é suficiente. “Não
adianta somente vacinar os professo-
res porque tem as crianças. Se uma
criança estiver com o vírus, vai passar
para as outras. Eu tenho três filhos na
escola pública, gostaria muito que as
aulas voltassem, mas só se tivesse um
controlemaior”, aponta.
A técnica em radiologia Maria das

Graças Barbosa, 55 anos, vacinou-se
contra a covid-19, pois faz parte do gru-
po das comorbidades.Mesmo aliviada,
ela expressa outra preocupação: os ne-
tosqueestãoemidadeescolar.ParaMa-
ria, os professores devem ser imuniza-
dos com urgência. “Eles deveriam ser
vacinados, porque não tem como dar
aula sem vacinar. E fica aquele proble-
ma:elesserãovacinados,maseascrian-
ças?Esse éopontonegativo”, ressalta.
O presidente da Associação de Pais e

Alunos das Instituições de Ensino do
Distrito Federal (Aspa-DF), Alexandre
Veloso, destaca a preocupação da enti-
dadecomoretornodasaulas.“Acredita-
mos que isso é importante e vai ajudar

muitas famílias. Também temos a ne-
cessidadedeque issosejaopcional.Tem
família, por exemplo, que sinalizou que
sóvoltaquandoo filho forvacinado.En-
tão, issonãovai acontecer este ano,por-
que vacina para criança não temprevi-
são”, comenta.

Mais37mortes

ODF registrou 37mortes e 832 casos
dacovid-19ontem.Comasocorrências,
a capital acumula 8.150óbitos e 387.293
infecções pelo novo coronavírus. Des-
ses, 371.293 são pacientes considerados
recuperados. Amédiamóvel de casos
está em865, o que representa queda de
8,57%, emrelação aonúmerode 14dias
atrás. Quanto àsmortes, em compara-
ção aomesmoperíodo, o índice é de 38
— redução de 22% comparada àmédia
móvelde26/5.
Ontem, forammais 7.606 pessoas

imunizadas com a 1ª dose da vacina
contraacovid-19.Onúmerodosque re-
ceberam a segunda aplicação totaliza
1.439. Os dados são do vacinômetro da
Secretaria de Saúde doDF. Comos nú-
meros, a capital soma 520.625 aplica-
ções da primeira dose e 280.378 da se-
gunda,desdeo iníciodacampanha.

Planode imunizaçãodacategoria foi finalizadopeloGovernodoDistrito Federal. SecretariasdeEducaçãoeSaúde se reúnemhoje
paradiscutir ospróximospassos; previsãoédequeaaplicaçãodaprimeiradose comecea ser feita apartir dopróximomês

Secretaria de Educação afirmouque vacinação é condição fundamental para que o retorno das aulas presenciais na rede pública seja concretizado rapidamente

Vacinada,Maria dasGraças Barbosa, 55 anos, preocupa-se comosnetos na escola Ontem, 9.045 pessoas foramvacinadas contra covid-19 na capital federal

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Eventos preocupam especialistas

Deacordocomestudiosos, a retomadadessasatividades representa riscodeaumentode infecções emortespela covid-19, noDF.
Eles consideramamedidaprecipitadaeavaliamque, senãohouver fiscalização intensa, a restriçãodepúbliconão será respeitada

» JÉSSICA MOURA

R
e tomar os eventos no
DistritoFederal represen-
ta risco de crescimento
dediagnósticos da covid-

19.Essaéaavaliaçãodeespecialis-
tas,queconsideramamedidapre-
cipitada.“Estãodiminuindoos ca-

sos,mas isso é um retrato de duas
ou três semanas atrás, não é de
agora. Sevocê reabre,daquiaduas
semanas, você vai ver o efeito dis-
so”, pondera o epidemiologista da
FundaçãoOswaldoCruz (Fiocruz)
Diego Xavier. A taxa de transmis-
sãodonovocoronavírusnoDFes-
tá em0,93, segundooúltimobole-

tim epidemiológico da Secretaria
deSaúde—quando100pacientes
passamadoençapara93pessoas.
No fim de semana, o governa-

dor Ibaneis Rocha (MDB) decla-
rou que pretende liberar a reali-
zação de eventos com25%da ca-
pacidade de público. “Inevitavel-
mente vai ter aumento de ocor-
rências graves e número de óbi-
tos, não temmágica ou solução
fácil”, alerta Diego Xavier. “É um
momento de cautela em que se
precisa retomar atividades, mas
precisa tomar cuidado ao reabrir
para eventos, porque é uma si-
tuação que faz com que as pes-
soas saiam de casa para entrar
em contato com várias outras
pessoas, não é razoável fazer is-
so”, ressalta o pesquisador.
“Senão tiver fiscalização, vai ter

lotação superior (aos 25%), e pre-
cisa punir quemestá fazendo esse
tipo de evento”, o epidemiologis-
ta. Xavier ressalta quemedidas de
flexibilização sódevemser aplica-
das em cenários em que haja o
controle das transmissões e a ca-
pacidadeda redehospitalar de re-
ceber os casosmais graves.NoDF,
ataxadeocupaçãodosleitospúbli-
cosdeunidadesdeterapia intensi-
va (UTIs) adulto para pacientes

comcovid-19estáem94,12%.
O microbiologista Bergman

Ribeiro, daUniversidade de Bra-
sília (UnB) avalia, ainda, que,
com a circulação de variantes, o
novocoronavírus se tornoumais
transmissível. “As pessoas, sain-
domais, vão se infectarmais.Vai
aumentar o número de jovens
internados com a nova abertu-
ra”, afirma o professor.
Entre os 7.978 casos ativos da

doença no DF, 3.950 são pacien-
tes comaté 39 anos, o que corres-
pondea49,5%doscasos.“Atrans-
missão está alta, temmuita gente

se infectando, temmuita gente
naUTI, e essa doença não é brin-
cadeira”, acrescentou.
Na semana passada, o gover-

noamenizouas restriçõesao fun-
cionamento do comércio: shop-
pings podem abrir das 10h às
22h, os bares e restaurantes po-
demfuncionardas 11hàs 23h, eo
toquede recolher ficouparamais
tarde, das 0h às 5h.

Justiça

Tramita, no Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ), um recurso

do Ministério Público Federal
(MPF) que pede a restituição da
decisão do Tribunal Regional
da 1ª Região (TRF-1) que deter-
minou a retomada das restri-
ções a atividades não essen-
ciais no DF. Em abril, o presi-
dente da Corte, HumbertoMar-
tins, decidiu pela suspensão da
medida tomada na primeira
instância por considerar que a
definição sobre lockdown cabe-
ria ao Executivo. Agora, a Corte
Especial do STJ vai avaliar o re-
curso do MPF contra a decisão
monocrática doministro. Procu-
rado, o GDF não semanifestou.
No recurso, o subprocurador

geral da República Nicolao Di-
no, que pede a manutenção de
medidas restritivas à mobilida-
de urbana, argumentou que “é
legítimo ao Judiciário verificar
se asmedidas adotadas pelo go-
verno promovem eficaz, ade-
quada e suficiente proteção da
coletividade, no tocante ao di-
reito à vida e à saúde pública”.
Para ele, “há uma escalada no
risco de iminente colapso do
serviço de saúde público e pri-
vado no Distrito Federal, não se
justificando, dessa maneira, o
relaxamento de tais medidas”.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Bolsonaro
saudoua
chacinado

Jacarezinhoedisse
queasvítimas
‘roubavame

matavam’.Umterço
dosmortosnão tinha
sequer fichacriminal. E
aindaque tivessem,não

poderiamser
executados.Bolsonaro
pensacomomiliciano,
agecomomiliciano,

enfim, éum
miliciano”

GuilhermeBoulos (Psol)

“Afronta
àPolíciapor
partede

bandidosda
favelado

Jacarezinho.
ParabénsàPolícia

Civil doRiopornãose
curvaràditadurado
narcotráficoe libertar
os cidadãosordeirosda
bandidagem.Se tem
mandadodeprisão,
paracumprir não tem
gansoque impeça”.

Senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ)

SÓPAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 1.930.866
Éo valor da dotação orçamentária
do Fundode SaúdedaPolíciaMilitar
para 2021.Mesmoem tempos de
agravamento dapandemia de
covid-19, o valor representa

apenas 13% do que foi executado
no ano passado. E até ontem,

nada deste ano foi executado. Os
dados foram levantados pelo
gabinete do deputado distrital

Chico Vigilante (PT).

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

Os flamenguistasde

esquerda vãousar a

camisadoFlamengo,

estampadacomaHavan,

símbolodobolsonarismo,

comopatrocinadora?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Ibaneis disse que estuda liberar eventos com25%da capacidade total

Desfazimento de Bens nº. 03/2021 – MC
OMINISTÉRIODACIDADANIAtornaPÚBLICOoAviso deDesfazimento deBens
nº. 03/2021, constante do Processo Administrativo nº. 71000.019025/2021-68,
aos órgãos da Administração Pública Federal direta e indireta, do Distrito
Federal, Estados e Municípios, às instituições filantrópicas qualificadas como
Organizações da Sociedade Civil de Interesse Público, que trata do desfazimento
de bens inservíveis, classificados como, antieconômicos, em atendimento
às determinações contidas na Lei nº 8.666/93, no Decreto nº 9.373/2018 e na
Portaria de número nº 68, de 27 de janeiro de 2021, deste Ministério.
Os interessados deverão encaminhar os pedidos de doação, com a indicação
do número deste aviso e do(s) lote(s) pretendido(s), no prazo de 5 dias úteis,
contados do primeiro dia útil seguinte à data de publicação do Aviso de
Desfazimento no sítio da internet, os quais devem ser dirigidos à Subsecretaria
de Assuntos Administrativos no endereço Esplanada dos Ministérios, Bloco
A, Térreo, Sala T-40, CEP: 70.054-906, Brasília/DF. Todas as regras para o
desfazimento e demais informações e documentação necessárias aos donatários
(entidades que poderão receber os bens) constam do Aviso de Desfazimento
de Bens, o qual se encontra disponível na íntegra no sítio (https://www.gov.br/
cidadania/pt-br/servicos/doacao-de-bens) do Ministério da Cidadania.

AVISO DE DESFAZIMENTO DE BENS

MINISTÉRIO DA
CIDADANIA

Renato Alves/Agência Brasília.

Fábio Félix vai
coordenar no DF
pré-candidatura do
PSOL à Presidência

O deputado distrital
Fábio Félix (PSol) será o
coordenador no Distrito
Federal do comitê para a
pré-candidatura do
deputado Glauber Braga
(PSol-RJ) à Presidência
da República. Vários
deputados assinaram
ontem o manifesto em
apoio à participação do
partido na sucessão do
presidente Jair
Bolsonaro. A aposta é de
que o ex-presidente Lula
estará no segundo turno
contra o bolsonarismo,
mas o PSol pode
participar do debate
nacional defendendo

suas posições no primeiro turno. “É possível defender unidade
na esquerda contra Bolsonaro e ao mesmo tempo ser pré-
candidato a presidente do Brasil pelo PSol apresentando o
programa da esquerda radical de forma não sectária? Sim!”,
escreveu Glauber Braga. Nesta linha, o partido deverá lançar
também candidato ao governo do DF, como ocorreu em
eleições anteriores com Fátima Sousa e Toninho do PSol.

Dupla batalha vencida
Depois de superar a covid-19 no ano
passado, o secretário deCultura,
BartolomeuRodrigues, passouos
últimos dias em luta contra o aedes
aegypit. Ele foi contaminado com
denguehemorrágica, a formamais
forte da doença.Mas já está bem
melhor. “Respondi comcoragem,
mas tive ajudadosmeus santos e de
outros que chegaramemprestados
dos amigos, quememandavam
mensagens, preocupados. Porque
reza a gente nãodispensa de jeito
algum, e nunca é demais”, postou
Bartô ontemnas redes sociais.

Eos feminicídios continuam

NodiaemqueoDFsecomoviacommaisumcasodeassassinatodeuma
mulherpelocompanheironacapitaldopaís,aCPIdoFeminicídionaCâmara
Legislativaaprovouontemrelatório final,deautoriadodeputadoFábioFélix
(PSol).Entreasmedidassugeridas,estáoencaminhamentodotextoaoPoder
JudiciárioeaoMinistérioPúblico,paraquesejaapuradaasupostaausência
decoordenaçãoearticulaçãodaspolíticaspúblicasvoltadasàpromoçãoe
garantiadedireitosdasmulheres.Aperguntaé: talconduta—sehouve—
caracteriza ilegalidade, improbidade,ououtra irregularidadea implicar
responsabilidadedossecretáriosououtrosgestores incumbidosdas

atribuições?Nocasodofeminicídioocorridonofimdesemana,oassassino
confessodeLarissaPereiradoNascimento,de22anos,noItapoãera

consideradoviolentoe jáhaviaagredidoamãedeseubebêalgumasvezes.
Ondeestáoerronumepisódiocomoesse?

Fila anda

ASecretariadeSaúdedoDFvai
deliberar,hoje, sobrepossíveis

avançosnavacinaçãodepessoascom
comorbidadesnoDistritoFederal.A
novidadeéqueontemcomeçoua
aplicaçãodedosesdaPfizer.

Em recuperação

Ex-presidentedoPCdoB-DF,
ApolinarioRebeloestá,háduas

semanas,serecuperandodacovid-19.
EledeixouaUTIeestácadadiamelhor.

Evaristo SA/AFPMiguel Schincariol/AFP

Secretaria de Cultura do DF/Divulgação
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VIOLÊNCIA/LarissaNascimento, 22anos, foi assassinadapelo companheiro, JoãoPauloMouradeSousa, 23, apauladas.Oagressor
estápreso. Ele temdiversaspassagenspelapolícia. Crimeaconteceunamadrugadadedomingo.Vizinhosnarrammomentosde terror

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br Sepultamentos realizadosem10demaiode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Antônia de Fátima Germana, 72 anos
Dinor Teixeira Netto, 84 anos
Eduardo Motta Moreira, 71 anos
Francisca Aldeides Freire Vieira,
59 anos
Geraldo Bispo dos Santos, 78 anos
Grace Pereira Mendes, 62 anos
João Batista Cavalcanti Ribeiro, 65 anos
João Cláudio Neto Nogueira, 33 anos
João Luiz da Silva Sales, 65 anos
José Garotti Filho, 96 anos
José Sousa Filho, 76 anos
Maria América Soares, 94 anos

Marwan Jibrin, 75 anos
Nair Rigo da Motta, 82 anos
Paulo Sérgio Ilha Barbosa da Silva,
55 anos
Raphaella Elloise Lemes, 39 anos
Ricardo de Oliveira Baia, 42 anos
Sebastião Menezes da Silva, 70 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Antônio de Lima, 56 anos
Antônio Marcos da Cunha Silva,
48 anos
Claudete dos Reis Rossi, 49 anos
Diógenes Dias Nunes, 60 anos

Djalma Freire Pereira da Silva, 59 anos
Ediane dos Santos Silva, 30 anos
Elzira Mendes de Miranda, 85 anos
Expedito Adelino Modesto, 61 anos
Fábio de Souza Barcelos, 48 anos
Geraldo Malaquias da Silva, 63 anos
Guilhermina Rosa de Jesus, 76 anos
Henrique da Silva Linhares, 42 anos
José Eustáquio de Sousa, 71 anos
Kennedy Juan de Farias Azevedo,
14 anos
Lidomar Vieira da Silva, 47 anos
Magali Moreira da Costa, 48 anos
Marcelo dos Santos Sousa, 35 anos

Marcelo Pereira da Silva, 45 anos
Márcia Maria da Silva, 52 anos
Maria de Fátima Lima e Silva, 58 anos
Paulo Francisco da Silva, 54 anos
Raimunda Maria dos Santos Oliveira,
77 anos

GGaammaa
Aldo de Souza Lima, 57 anos
Antônio Adroaldo Teixeira, 66 anos
Antônio Alexandre da Silva, 81 anos
Carlos Abraão Garcia da Silva, 41 anos
Francisca Marques da Silva, 67 anos
Maria Batista do Nascimento, 94 anos

Mario Conceição de Almeida, 73 anos
Otacílio Gomes dos Santos Filho,
57 anos

PPllaannaallttiinnaa
Adinaldo Rocha Barreto, 59 anos
Antônio Ferreira da Silva, 82 anos
Geniza Gomes Ramos, 26 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
José Edimar dos Santos, 48 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
André Luiz Cavalcanti, 60 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Cátia Gardênia Ribeiro da Silva, 38 anos
Aurivaldo da França Reis,
84 anos (cremação)
Pedro Alves dos Santos,
73 anos (cremação)
Zaida Salete Neiva Batista,
92 anos (cremação)
Sonaria Keliene da Silva Oliveira,
34 anos (cremação)
Antônio Vieira de Sousa,
53 anos (cremação)
HélioChagasVieira, 55anos (cremação)
Celina Duarte, 73 anos (cremação)

A pendenga judicial do filho de Rena-
to Russo, Giulliano Manfredini, com os
remanescentes da banda Legião Urba-
na, o guitarrista Dado Villa-Lobos e ba-
teristaMarcelo Bonfá, foi parar no Supe-
rior Tribunal de Justiça. Giulliano Man-
fredini quer impedir que Dado e Marce-
lo Bonfá façam shows ou gravem o re-
pertório da banda, usando o nome Le-
giãoUrbana sem autorização expressa.

Não sou jurista, mas tenho alguma
aptidão para reconhecer o óbvio e
acompanhei o surgimento da banda na
cidade. Por isso, peço licença para dar
um depoimento. A Legião Urbana é
muito importante para a história de
Brasília. Ela modificou completamente
a visão dos adolescentes e do restante
dos brasileiros sobre a capital do país.
Eu tinha14anos emoravaemSãoPau-

loquando irrompeuo Iê-iê-iê comandado
por Roberto Carlos. A Legião apareceu co-
mo se a JovemGuarda tivesse se desinfan-
tilizado, se politizado e se tornado dramá-
tica, ligada emuma tomada de 220mega-
volts de voltagem. Pela primeira vez, de-
pois da década de 1960, os jovens reco-

nheceram e se identificaram com a cida-
de. A visão crítica ao lado chapa-branca
dacapital conferiudignidadeaBrasília.
No entanto, voltemos à pendenga ju-

dicial. A marca Legião Urbana está re-
gistrada em nome da empresa Legião
Urbana Produções Artísticas Limitadas,
criada por Renato Russo e herdada pelo
filho, Giulliano Manfredini. Ele quer
controlar todo o legado musical cons-
truído pela banda.
Mas a Legião Urbana é uma criação

coletiva de Renato Russo, DadoVilla-Lo-
bos e Marcelo Bonfá. A carreira solo de
Renato é completamente distinta da tra-
jetória com a banda. Essa história está
amplamente documentada nas biogra-

fias de Renato Russo.
Quando quis desenvolver uma verten-

te solo na carreira, Renato gravou os ál-
buns The Stonewall Celebration (1994) e
Equilíbrio Distante (1995), sem, no entan-
to, em nenhummomento, romper com a
banda. Grande parte das canções clássi-
cas da banda é assinada por Renato Rus-
so, Dado Villa-Lobos. O nome Legião Ur-
bana foi construídopela qualidadedessas
canções. Sem a credibilidade dessa histó-
ria, amarca não seria nada.Não faz ome-
nor sentido cercear o direito de Dado e
Bonfádeusar onomeLegiãoUrbana.
Enquanto Renato Russo estava vivo,

não houve qualquer questionamento da
partilha do dinheiro ganho com a ban-

da. Não há notícias sobre isso. Imagino
que Renato Russo ficaria muito bravo
com essa batalha judicial que limita a
fruição do seu legadomusical.
O açaí foi registrado por uma empre-

sa japonesa, e a cachaça, por uma em-
presa alemã. Graças a gestões diplomáti-
cas do Brasil, as patentes foram reverti-
das. Sem essa ação, os brasileiros teriam
de pagar royalites para os gringos cada
vez que exportassemos dois produtos.
A situaçãonão é idêntica,mas é seme-

lhante. É absurdo queDadoVilla-Lobos e
Marcelo Bonfá tenham de pedir permis-
são para celebrar o legado musical que
construíramouusar o nomedabanda da
qual são cofundadores e coautores.

A Legião
no STJ

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

» DARCIANNE DIOGO

A
ntes de ser morta, Larissa
Nascimento, 22 anos, so-
freu agressões pelo com-
panheiro, João Paulo

Moura de Sousa, 23, por quase
duas horas.Vizinhos ouvidos pelo
Correio narraram os momentos
de terror durante amadrugada de
domingo. A jovem foi assassinada
a pauladas e entrou para a trágica
estatística das vítimas de femini-
cídio. O agressor foi detido pela
Polícia Militar do Distrito Federal
(PMDF) e teve a prisão em fla-
grante convertida em preventiva,
ontem. Ele tem passagens pela
polícia, inclusive no âmbito da
Lei Maria da Penha. Desde o co-
meço do ano, sete mulheres mor-
reramemrazãodo gênero.
Era sábado à noite, quando

Larissa e João foram a uma festa,
próximo de casa, no Condomí-
nio Del Lago, no Itapoã. Na vol-
ta, durante a madrugada, o casal
começou a discutir. Uma vizi-
nha, que preferiu não ser identi-
ficada, narrou que, por volta das
3h40, a briga se tornou violenta.
“Comecei a ouvi-la gritar por so-
corro e escutei as pauladas.
Aquilo começou ame apavorar e
acionamos a polícia”, relatou.
Os policiais foram recebidos

pela mãe do suspeito, que teria
negado que algo de estranho es-
tivesse acontecendo na casa. Ela
disse que estranhou a chegada
da Polícia Militar no imóvel. “A
mulher pode ser responsabiliza-
da por ter contribuído, de certa
forma, para a consumação do fe-
minicídio”, afirmou o delegado-

chefe da 6ª Delegacia de Polícia
(Paranoá), RicardoViana.
Os vizinhos lembram que,

quando os policiais estiveram na
residência, nenhum grito foi es-
cutado. “Parecia que ele (João) es-
tava tampando a boca dela. De-
pois que foramembora, amenina
disse que não aguentava mais e,
logo após, não consegui ouvir
mais nada, somente eles falando
que ela tinha desmaiado”, deta-
lhououtramoradora da região.

Desfecho

Por volta das 10h40 de do-
mingo, o irmão de João Paulo
acionou o Corpo de Bombeiros.
Os militares chegaram rapida-
mente ao endereço e encontra-
ram Larissa sem vida. “Ela estava
muito machucada, com o rosto
desfigurado e irreconhecível”,
completou uma vizinha que viu
a vítima. Os moradores dizem
que a relação do casal era con-
turbada, combrigas e violência.
Pouco tempo depois de ma-

tar a jovem, João usou o Face-
book para dar a versão dele
sobre o que teria ocorrido na
madrugada de domingo. Segun-
do ele, o casal discutiu durante
a noite e, ele teria agredido a ví-
tima com uma sandália, o que
provocou hematomas. “Nessa
discussão, fui dormir. Já era tar-
de da noite. Ela, como sempre,
dormia no chão quando brigá-
vamos. Acordei pela manhã e
me deparei com ela no chão.
Balancei ela ‘levanta, amor. Vem
para a cama’. Só que ela não es-
tava me respondendo. Entrei

Reprodução/Redes Sociais

Umavizinha conta que ouviu gritos de socorro de Larissa e golpes desferidos contra a vítima. Bombeiros encontraramamulher semvida
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Kennedy Juan foi enterrado no cemitério de Taguatinga, ontem

Esfaqueado e morto aos 14 anos
A Polícia Civil do Distrito Fe-

deral (PCDF) colhe pistas e de-
poimentos para elucidar o as-
sassinato de um adolescente de
14 anos, em Samambaia Sul, no
último domingo. Kennedy Juan
de Farias participava de uma
festa em uma casa, na QR 502 da
região, quando foi esfaqueado.
Até o fechamento desta edição,
ninguém havia sido preso. Ken-
nedy foi sepultado, às 13h de on-

tem, no Cemitério Campo da Es-
perança deTaguatinga.
Segundo as investigações, o

dono da festa clandestina teria
discutido com o adolescente e
lhe ordenado para sair da casa.
Com a negativa, o suspeito en-
trou na residência, pegou uma
faca e desferiu contra o tórax de
Kennedy, que não resistiu aos
ferimentos e morreu na hora. A
motivação para o homicídio es-

tá em apuração pelos investiga-
dores da 32ª Delegacia de Polí-
cia (Samambaia Sul).
A Polícia Militar encontrou o

corpo da vítima na QR 502 ferido
por arma branca. O Corpo de
Bombeiros compareceu ao local
e constatou o óbito. Amigos e fa-
miliares usaram as redes sociais
para lamentar amorte de Kenne-
dy. “Perdi o grande amor da mi-
nha vida. Filho, eu vou amar vo-

cê por toda minha vida, que
Deus te receba de braços aber-
tos”, escreveu amãe.
Uma amiga publicou: “Tá

com Deus, vai na fé. O tempo
passa, o sofrimento não acaba,
ameniza. Ninguém esquece um
filho que morreu, é lógico! Fim
de semana trágico abala o psico-
lógico. A vida é uma guerra, en-
gana-se quem pensa que é o jo-
go”, lamentou. (DD)

em desespero. Ela não respon-
dia e estava gelada”, escreveu.
Na mensagem, o homem

continuou a dizer que fez de tu-
do para tentar reanimar Larissa,
inclusive respiração boca a boca.
Por fim, ele afirma que vai se en-
tregar para a polícia e nega as
acusações, alegando que a famí-
lia da jovem está enfurecida por
achar que ele a matou. A versão,
no entanto, contradiz os fatos, de

acordo com as investigações.
João foi preso poucas horas de-
pois do crime, na casa do pai, no
Paranoá. Na delegacia, ele con-
tou amesma história.
O acusado acumula passa-

gens pelos crimes de roubo, fur-
to, receptação e tentativa de ho-
micídio contra um adolescente.
Ele tem outras cinco ocorrências
registradas na Lei Maria da Pe-
nha. Em 5 de abril, foi preso em

flagrante por lesão corporal, in-
júria, ameaça e dano qualificado
contra Larissa, mas foi solto em
audiência de custódia. João usa-
va tornozeleira eletrônica.
Ontem, a Justiça converteu em

preventiva a prisão em flagrante.
“A gravidade concreta do fato por
si só justifica a sua prisão. Contu-
do, o que se vê é que João Paulo é
multirreincidente em diversos
crimes, dentre os quais patrimo-

niais e contra a vida e envolvendo
violência doméstica”, afirmou o
juiz que presidiu a sessão. O ma-
gistrado lembrouque, no caso em
análise, o autuado, “de maneira
sorrateira, maldosa e cruel, na
concepção deste juízo, aguardou
para cumprir as ameaças que há
muito vinha veiculando”.
Larissa deixa um filho de oito

meses, fruto do relacionamento
com João Paulo.



Oempresário da indústria deve aproveitar a oportunidade para
se aproximar domercado argentino. O país é omaior parceiro
comercial doBrasil naAmérica do Sul e o terceiromaior no
mundo. Temos potencial para fortalecer alianças e impulsionar
a parceria entre aArgentina e oDistrito Federal”

Jamal Bittar, presidente da Fibra

Vendas aumentam até 25%

COMÉRCIO / Com ampliação do horário de funcionamento dos estabelecimentos de rua, o faturamento no Dia das Mães
superou a expectativa de crescimento em relação ao ano passado, que era de 15%, segundo a Fecomércio

» PEDRO MARRA
» ANA ISABEL MANSUR

A
pós a ampliação do ho-
rário do comércio de
rua — determinada pe-
lo governador do Distri-

to Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), na última sexta-feira
— o setor observou crescimen-
to maior do que o esperado
nas vendas para o Dia das
Mães. O presidente da Federa-
ção do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo do Distrito Fe-
deral (Fecomércio-DF), José
Aparecido, estima que a flexi-
bilização do funcionamento
dos estabelecimentos tenha
influenciado no faturamento
da data comemorativa. “O co-
mércio deve ter vendido algo
em torno de 10% além da ex-
pectativa da campanha. Era
esperado um aumento de 15%,
e, pelos números, o crescimen-
to foi de até 25% em relação ao
ano passado”, avalia.
O bom resultado não ficou

restrito à comparação com
2020. “Em relação a 2019, hou-
ve crescimento em torno de
3% a 4%. A ampliação do fun-
cionamento teve muito im-
pacto. A semana do Dia das
Mães rende bem para o co-
mércio, principalmente no sá-
bado, pois o domingo é me-
lhor para restaurantes e bares.
Pelas pessoas do setor que
consultamos, se estivesse com
horário reduzido, as vendas
não teriam sido tão significati-
vas”, observa Edson de Castro,
presidente do Sindicato do
Comércio Varejista do Distrito
Federal (Sindivarejista).

foi pequeno. “Não vendemos
tantos presentes, percebemos
que as pessoas compraram para
o dia a dia. Estamos coma expec-
tativa de que o cenário melhore
gradativamente, com mais pes-
soas vacinadas até o fim do ano.
O público idoso, o nosso princi-
pal, está circulando nas ruas. O
que mais vendemos são sapatos
ortopédicos, que representam
70%da nossa carteira”, completa.

Segundo semestre

Segundo o presidente do Sin-
divarejista, os últimos seis meses
do ano costumam ser mais lu-
crativos para o segmento. “Na
época das festas juninas, as pes-
soas não consomem tanto nas
lojas, mas os armarinhos ven-
dem bem e os mercados tam-
bém, por conta dos alimentos
para as festas. Para o Dia dos Na-
morados e dos Pais, a tendência
de crescimento é muito forte,
justamente porque, no segundo
semestre, o comércio terá, pro-
vavelmente, superado as dívi-
das”, adiante Edson de Castro.
O presidente da Fecomércio

faz umaprevisão semelhante. “Es-
peramos começar a usufruir das
medidas de incentivo para o setor
que o governo determinou na se-
mana passada. O crescimento vai
ser lento, mas, com essa seguran-
ça passada, muita gente está fa-
lando em investimento. Não exis-
te clima para um novo lockdown,
pois os números estão em baixa,
então a expectativa dos empresá-
rios é de que a economia seja re-
tomada, comos estabelecimentos
funcionando e gerando empre-
gos’, conclui JoséAparecido.
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SE VOCÊ NÃO É TEIMOSO, ABANDONARÁ EXPERIMENTOS CEDO DEMAIS. E SE VOCÊ NÃO É FLEXÍVEL, BATERÁ A CABEÇA

CONTRA A PAREDE E NÃO VERÁ UMA SOLUÇÃO DIFERENTE PARA O PROBLEMA QUE ESTÁ TENTANDO RESOLVER.

SAMANTA SALLUM

Jeff Bezos, fundador e CEOdaAmazon.com

Parceria comercial entre
Brasília e Argentina
A Argentina é o país da terceira edição do projeto Diálogos

Comerciais com a América do Sul, uma série de encontros
promovidos pelo Centro Internacional deNegócios da Fibra. Pela
Embaixada da Argentina no Brasil participamo embaixador, Daniel
Scioli (E), e o chefe doDepartamento Econômico e Comercial,
ministro Rodrigo Bardoneschi. Representando a Embaixada do
Brasil, participa o chefe do Setor de Promoção Comercial, Márcio
Blois. O evento ocorre hoje, virtualmente, às 17h. O presidente da
Fibra, Jamal Jorge Bittar, fará a abertura do encontro.
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A
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Cristiano Costa/Fecomercio DF

samantasallum.df@cbnet.com.br

Inscrições

Empresários interessados em
participar doDiálogo Comercial
DF-Argentina devem se inscrever
em http://bit.ly/DiálogoDFArgentina

“Papo de Empresário”
com a CDL Jovem
ACDL Jovempromoveu a 1ª edição do

Papo de Empresário. O evento ocorreu no
restaurante Shoio Sushi Lounge e reuniu
empresários da cidade para umbate-papo
comFábio Bindes, fundador e presidente do
Grupo Lago, dasmarcas Sushiloko, Hum!
Burguer, BrasilVexado e Shoio Sushi Lounge.

Conectar segmentos

“O projeto Papo de Empresário tem o
objetivo de conectar empresários de
diversos segmentos. Tanto os que estão
começando a empreender quanto os que já
têm empresas consolidadas. É uma
oportunidade de trocar experiências e
fortalecer o empreendedorismo jovemna
capital”, explica o coordenador-geral da CDL
Jovem,Hugo Leite.

Comércio aquece
para o Dia dos
Namorados
Depois de boas vendas

para oDia dasMães, o
comércio começa a se
preparar para oDia dos
Namorados (12 de
junho), a terceira
melhor data para os lojistas no ano. Sebastião Abritta, vice-
presidente do Sindivarejista, explica que a flexibilização do
horário de funcionamento do comércio seis dias antes do 9 de
maio “foi fundamental para alavancar o consumo. Os shoppings
passaram a funcionar 12 horas seguidas diariamente. E os
horários do comércio de rua também foramdilatados pelo
governo doDF”, o que determinoumaior procura de presentes.

Roupas e calçados

As vendas para oDia dasMães noDistrito Federal cresceram,
emmédia, 3,5% contra uma previsão de 3%. Os segmentos de
roupas e calçados tiveram expansão de 7%, revela levantamento
do Sindicato do ComércioVarejista. Nessamesma data em 2020,
o faturamento foi negativo em 41% em todo o Brasil.

Conexão entre Mulheres
Empreendedoras
ACâmara deMulheres

Empreendedoras doDF reúne 64
conselheiras, que representam os
mais diversos segmentos empresariais.
“Nesta era de profundas transformações,
a Câmara deMulheres surgiu como
umponto convergente de ideais,
promovendo a troca de experiências entre
asmúltiplas atividades empresariais
ali reunidas e ampliando as conexões entre
negócios e pessoas”, explica a empresária Cláudia Pereira.

Fonte de inspiração

Cláudia destaca o trabalho da presidente da Câmara, Beatriz
Guimarães, de integração entre as empreendedoras há dois anos.
“Todas essasmulheres tornaramnossos encontros fonte de
inspiração e aprendizado, e, pormeio das suas empresas, geram
empregos, renda e desenvolvimento para Brasília”, completa.

Marketing digital

O convidado Fábio Bindes, que também é especialista emmarketing digital, deu
dicas sobre anúncios patrocinados noGoogle e gerenciamento das redes sociais. O
projeto está previsto para ocorrermensalmente e percorrerá restaurantes da capital. O
intuito também é contribuir para a economia do segmento de alimentação, umdos
mais prejudicados na pandemia.

Carlos Vieira/CB/D.A. Press

KarolineArruda temduas lojas de calçados. Para ela, omovimentonão chegouaopatamardeantesdapandemia

Os shoppings também tive-
ram bom movimento. No Ala-
meda Shopping, os resultados
superaram as expectativas. A
campanha de Dia das Mães en-
cerrou a ação com gasto médio
por cliente de R$ 325,02, valor
182% maior que o previsto pela
Fecomércio, de R$ 114,96. O
ParkShopping apostou na soli-
dariedade para atrair clientes e
está recebendo doações do pú-
blico em uma urna de coleta
no estabelecimento.

Impacto
Alguns comerciantes, no en-

tanto, não começaram a sentir os
efeitos da expansão do horário de
funcionamento. Juliana Doumet,
44 anos, é dona do salão de beleza
D’Jour, há três anos, na 114 Sul.
Para ela, os clientes continuam re-
ceosos de frequentar os estabele-
cimentos. “Essa segunda onda es-
tá demorando a passar para nós.
As pessoas estão com medo, ape-
sar de o índice de contaminação

estar em queda. Sentimos maior
diminuição da clientela entre 40 e
60 anos, que é o nosso público-al-
vo. Começamos a abrirmais cedo,
mas ainda não sentimos a reação.
Na primeira onda, quando volta-
mos entre novembro e dezembro,
começamos a crescer 10% por
mês. Em janeiro e fevereiro, houve
uma queda que ainda não estabi-
lizamos”, compara Juliana.
A sócia-proprietária das lojas

de calçados Couro Flex, em Ta-
guatinga, e Amparatto Calçados,

no Guará 1, Karoline Arruda, 30
anos, observa que o crescimento
do faturamento não foi capaz de
igualar o período antes da crise
sanitária da covid-19. “A gente es-
perava que fosse melhor do que
no ano passado, que teve perda
de renda das pessoas. Em relação
a antes da pandemia, nossas ven-
das reduziram 50%,mas, na com-
paração com 2020, houve au-
mento de cerca de 20%”, afirma.
Karoline avalia que nas lojas

dela, o impacto do Dia das Mães
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A semanadoDia das
Mães rende bem
para o comércio,
principalmente no
sábado, pois o
domingo émelhor
para restaurantes e
bares. Pelas pessoas
do setor que
consultamos, se
estivesse com
horário reduzido, as
vendas não teriam
sido tão
significativas

Edson de Castro,
presidente do Sindivarejista-DF
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CONSIDERADAUMADASMAIORESAUTORIDADESDOPAÍSEMESTUDOSDEMUDANÇASCLIMÁTICAS, APROFESSORADODEPARTAMENTO
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Espero que seja
umestímulo para
que tenhamos
cada vezmais
mulheres dentro
da carreira
acadêmica.Hoje,
já vemos que há
maismulheres
nos cursos de
graduação em
relação aos
homens. A
dificuldade vem
nas etapas
posteriores”

A ciência é um
esforço coletivo,
não individual,
sobretudona área
que trabalho, de
ecossistemas, que
exigemcoletas de
dados pormuito
tempo, avaliar
várias áreas. Esse
esforço coletivo
precisa ser
reconhecido”

Mercedes Bustamante,
pesquisadorav

» ANA MARIA DA SILVA

E
m meio à falta de incentivo
e à desigualdade de gênero
no ramo da ciência no Bra-
sil, a professora do departa-

mento de Ecologia da Universidade
de Brasília (UnB) Mercedes Busta-
mante, 57 anos, serve de exemplo e é
destaque na capital federal e no
mundo. Considerada uma das maio-
res autoridades do país em estudos
de mudanças climáticas, fez história
mais uma vez: foi eleita, no fim de
abril, para a Academia Nacional de
Ciências dos Estados Unidos.
Mercedes transformou emmeta o

sonho de se tornar uma grande cien-
tista. Nascida no Chile, mas também
com nacionalidade brasileira, a pro-
fessora conta que a atração pelo ra-
mo da biologia surgiu na escola. “Eu
tive a sorte de ter excelentes profes-
sores de biologia. Quando se tem um
mestre com domínio, que consegue
atrair o interesse dos alunos, há um
impacto na trajetória profissional.
Sempre tive esse interesse, mas fui
impulsionada por eles”, pontua.
Cursou ciências biológicas pela

Universidade do Estado do Rio de
Janeiro em 1984, e o desejo de en-
tender como as mudanças do am-
biente afetam os organismos tam-
bém estava presente desde o início
dos estudos. A partir disso, come-
çou a trabalhar com pesquisas que
abordavam o tema. “Comecei a es-
tudar mais a mudança do cl ima
quando fiz meu doutorado na Ale-
manha, no iníc io da década de
1990. Depois, esse tema começou a
ganhar mais atenção, sobretudo
devido à necessidade de entender-
mos o impacto da mudança do cli-
ma sobre os sistemas tropicais, que
possuem uma grande diversidade
de organismos”, explica.
Após terminar o doutorado, resol-

veu vir para Brasília. Em 1993, entrou
no corpo docente da UnB como pro-
fessora visitante no Departamento de
Botânica. Em 1994, participou de um
concurso para tornar-se professora
efetiva da instituição e começou a tra-
balhar no Departamento de Ecologia
dauniversidade.Hoje, busca transmitir
a mesma paixão pela biologia que, no
colégio, professores passaram a ela. “É
algo que tento transmitir para osmeus
alunos para que, por meio das aulas,
eles possam perceber não só a impor-
tância do tema, mas também a beleza
que existe nesse tipo de estudo”, diz.
Mãe de Helena e Ana, 24 e 17 anos,

Mercedes não viu a maternidade co-
mo empecilho para trilhar o caminho
de sucesso: concluiu o mestrado em
ciências agrárias e o doutorado em
Geobotânica, além de atuar em temas
como o cerrado, mudanças no uso da
terra, biogeoquímica e mudanças
ambientais globais. Coordenou a pro-
dução de artigos e trabalhos, tornou-
se membro em comitês científicos e
foi diretora de programas.
Com um currículo extenso, a pro-

fessora afirma que o trabalho não é

somente mérito dela. “Eu só pude fa-
zer o trabalho que faço porque tenho
um grande grupo de colaboradores.
Meu trabalho só existe porque os alu-
nos trabalham comigo, me ensinam.
Eu tenho uma série de parcerias den-
tro e fora do Brasil”, pontua. “A ciência
é um esforço coletivo, não individual,
sobretudo na área que trabalho, de
ecossistemas, que exigem coletas de
dados pormuito tempo, avaliar várias
áreas. Esse esforço coletivo precisa
ser reconhecido”, ressalta.

E foi por meio do esforço queMer-
cedes alcançou a indicação de honra-
ria. Para ela, o título é de extrema im-
portância, não só pessoal, mas tam-
bém nacional. “Nestemomento de di-
ficuldades que temos vivido no Brasil,
com cortes drásticos no investimento
debolsasdepós-graduação,napesqui-
sa, namanutenção de nossas institui-
ções, é importantemostrar que a ciên-
cia brasileira aparece lá fora, que o in-
vestimento feito temumretornoparao
país. E, aomesmo tempo, é umamarca

paramostrar que o país tem grupos de
pesquisa que são competitivos tam-
bémnoexterior”, acredita.

Indicação

A indicação para a cadeira na insti-
tuição é feita por membros da acade-
mia, de acordo com o site. Entre os in-
tegrantes que faziam parte do grupo,
seis são brasileiros, sendo eles: Aloisio
Araujo, Vanderlei Bagnato, Luiz Davi-
dovich, Ivan Izquierdo, Carlos Nobre e
Jacob Palis. ParaMercedes fazer parte
do grupo, foi feito umprocesso de elei-
ção e votação. “Eu até fiquei surpresa
pela indicação, não estava esperando.
Recebi a notícia quando foi feita a pu-
blicaçãono site da academia”, conta.
De acordo com a professora, a ini-

ciativa é uma nova forma de incluir a
ciência brasileira em discussões de ní-
vel nacional. “Permite participar de
grupos de trabalho, discussões que en-
volvam a cooperação internacional ou
temas de pesquisa que possam ser in-
teressantes para os diferentes países”,
acrescenta.

Mais citada

Referência em bioma do Cerrado,
Mercedes está entre os 18 brasileiros
mais citados, em2020,noportalWebof
Science, quedivulgaosnomesdospes-
quisadoresmaismencionados em tra-
balhos científicos nomundo. A profes-
sora apareceu na lista de um total de
6.389pesquisadores, demais de 60paí-
ses. Adocentedestacou-sepelo impac-
to crossfield de suas citações, ou seja,
por sermuito citada em estudos de di-
versas áreas do conhecimento.
As diferentes conquistas de Mer-

cedes são consequência de longos
anos de trabalho e dedicação, que
ela deseja que sirva de exemplo pa-
ra outras mulheres. “Eu espero que
seja um estímulo para que tenha-
mos cada vez mais mulheres dentro
da carreira acadêmica. Hoje, já ve-
mos que há mais mulheres nos cur-
sos de graduação em relação aos
homens. A dificuldade vem nas eta-
pas posteriores da carreira acadê-
mica, pelas dificuldades no merca-
do de trabalho, de conciliar isso
com a maternidade, por exemplo.
Eu acho importante mostrar que is-
so é possível e que as instituições
devem colaborar”, reforça. “Pode-
mos perder cinquenta por cento do
potencial que o país tem em fazer
ciência se excluirmos as mulheres
da carreira acadêmica”, completa.

Acientista é referência tambémnos estudos do biomaCerrado, característico da região doPlanalto Central

Destaqueem
Brasíliaenomundo
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Desligamentos
programados
deenergia

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Núcleo Rural Barreiros I:
chácaras 2-A, 04, 8-A, 12, 14-A,
15, 17-A, 18, 18-A, 21, 22, 23, 28,
29, 54, 55, 57, 58, 59, 67, 69, 81,
82, 84, 86, 88, 95, 97, 100, 101,
106, 107, 108, 110, 111, 116,115-A,
117, 123, 127, 127-A, 127-B, 128-A,
134, 137,139; Condomínio
Mansões Park Brasília II (total),
das 8h40 às 13h30.

CURSOS
Estudos
Aos interessados em estudar em
outro país, o Colégio Seriös oferece o
projeto College Connection, em par-
ceria com a empresa Daqui Pra Fo-
ra, consultoria educacional respon-
sável por preparar os estudantes
brasileiros para os processos seleti-
vos de universidades estrangeiras. O
programa conta com novas temáti-
cas para capacitar os alunos da rede
de ensino. Para mais informações
sobre o projeto, basta enviar um
email para proativa@proativaco-
municacao.com.br ou telefonar pa-
ra 9 9216-9188 (Flávio Resende) ou
9 9308-5704 (Gabriella Collodetti).

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dis-
ponibilizados, pelo menos, 20 cur-
sos diferentes, todos on-line e com
certificado digital, além de capaci-
tações gratuitas, em breve. Confira
a lista completa de cursos com ins-
crições abertas e outras informa-
ções no site https://campus.uni-
das.org.br/ Contato: (11) 9 7419-5753
/ E-mail: campus@unidas.org.br.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau-
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com
foco em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercado de traba-
lho, histórias de sucesso de profissio-
nais de diferentes carreiras e dicas de
executivos para se dar bem em pro-
cessos seletivos. Para conferir o ma-
terial, acesse: canalconecta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interessa-
dos em estudar os aspectos do idio-
ma quemais causam dúvidas. As au-
las abordam temas como competên-
cia comunicativa, dificuldades mais
comuns e regras de acentuação grá-
fica. Informações: bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

30%

Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais, por
vídeo, e contarão com leituras e dis-
cussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
lo WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de 20
anos, José Geraldo oferece serviços de
revisão e correção para textos literá-
rios, acadêmicos ou escritos diversos,
como livros, pesquisas, coletâneas,
trabalhos de conclusão de curso, além
de traduções para português e inglês.
Informações: 9 9416-0404 ou pelo e-
mail textos.revisart@gmail.com.

OUTROS
Bibliofest
As inscrições para as oficinas culturais
gratuitas da segunda edição do Biblio-
fest estão abertas. Ao todo, são 15 ofi-
cinas direcionadas a crianças, jovens e
adultos. Além dos workshops, a pro-
gramação também conta com 20 ba-
te-papos e encontros com escritores,
ilustradores, bibliotecários e artistas.
Os objetivos da Agenda 2030 são o
viés do II Bibliofest. Entre os nomes
confirmados, estão a cartunista e
chargista Laerte, os escritores Milton
Hatoum e Ricardo Lísias, a escritora
Maria Valéria Rezende, a ecólogaNurit
Bensusan, os ilustradores Roger Mello
e Jefferson Costa, ganhador do prêmio
Jabuti em 2019, além de grandes no-
mes do cenário local e nacional. A II
Bibliofest acontece até 16 demaio, das
10 às 20h, pelo canal ABDF Hoje (ht-
tps://www.youtube.com/c/ABDFHoje).
As inscrições estão disponíveis no link
https://abdf.org.br/bibliofest/.

Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistên-
cia social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo corona-
vírus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar

em contato pelo WhatsApp: 9 8118-
6296. Falar com Rubens Bias.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos em estagiar na Caixa Econômica
Federal. A oferta contempla alunos
do ensino médio (regular e EJA), do
ensino técnico e de nível superior,
dos cursos de arquitetura e urbanis-
mo, direito e engenharias. As inscri-
ções podem ser feitas no site do
CIEE: ciee.org.br, até 31 demaio.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na Gi-
les Online. Pormeio de aulas virtuais,
os alunos têm a oportunidade de se
tornarem bilíngues sem sair de casa.
Interação com professores e colegas
de turma durante os encontros vir-
tuais. Inglês para concursos e turmas
de conversação. Matrículas abertas
para cursos regulares. Três aulas
gratuitas. Informações: 9 8625-5298
ouwww.instagram.com/ciistgiles.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
de Brasília inicia o ano em uma no-
va sede, na 704/705 Norte, e a pro-
fessora Marcia Vasconcelos convida
a todos os interessados a conhecer
as atividades. As aulas de kung fu
tradicional, boxe chinês e tai chi
ocorrem pela internet e presencial-
mente — com número limitado de
alunos, adoção de procedimentos de
higienização da sala e de equipa-
mentos, além de obrigatoriedade do
uso de máscaras. Informações:
www.shaolinbsb.com.br.

Terapiapelomovimento
Emmaio, o Coletivo CorpoConscien-
te vai investigar as relações entre
corpo e palavra. O grupo vai reali-
zar quatro encontros on-line para
quem tiver interesse em experimen-
tar as inter-relações entre corporei-
dade, movimento, palavra, fala,
som, escrita e afeto. Os encontros
virtuais ocorrem nos dias 7, 14, 21 e
28 de maio, das 9h às 11h. O investi-
mento é de R$ 240 e as inscrições
podem ser feitas pelo e-mail: coleti-
vocorpoconsciente@gmail.com.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos de
Pirenópolis, a cidade passa a ofere-
cer voos de balão ao nascer do sol. A
novidade conta com diferentes paco-
tes e serviços, que incluem passeios
de 45 minutos a uma hora de dura-
ção, em altitudes de até 1mil metros.
Os preços vão de R$ 690 a R$ 980
por pessoa. Além do voo no segundo
maior balão do Brasil, vindo de Boi-
tuva (SP), alguns dos tíquetes in-
cluem taça de espumante, café da
manhã na Pousada Villa do Comen-
dador e fotos ou vídeos registrados
com uso de drone. Informações e re-
servas:@voedebalaoempiri. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

SEMBENEFÍCIO

CARTÃO MATERIAL ESCOLAR
A dona de casaYnaiara Silva, de 34 anos, entrou em

contato com a colunaGrita Geral para questionar a falta de
recebimento do CartãoMaterial Escolar, oferecido pelo
Governo doDistrito Federal. Amoradora de Samambaia
conta que recebeu o benefício no ano passado,mas que em
2021 não. “O cartão até sumiu domeu aplicativo. Eu tenho
duas filhas na escola, e, agora, não tive condições de comprar
nenhummaterial para elas, sequer um caderno. Queria saber
para onde é que foi o dinheiro dessas crianças que recebiam
o benefício”, questiona.

» A Secretaria de Educação do Distrito Federal respondeu
que são beneficiados com o Cartão Material Escolar (CME)
os estudantes cujos pais ou responsáveis fazem parte do
Bolsa Família. De acordo com a pasta, como o nome
mencionado não estava contemplado pelo Bolsa Família
em fevereiro, mês de referência para se tornar elegível ao
benefício do CME, a leitora não recebeu o auxílio.

COVID-19

CADASTRO PARA VACINAÇÃO
O aposentadoOdilon Bernardino, 69 anos, relatou aoCorreio

problemas ao cadastrar seu sobrinho, que tem esquizofrenia, na
campanha de vacinação. “Fui fazer o cadastro dele no site
vacina.saude.df.gov.br, mas não foi possível porque ele não se enquadra
emnenhuma das comorbidades listadas. Até cheguei a ir naUBS do
Núcleo Bandeirante,mas nenhum funcionário soubeme informar
como fazer o cadastro dele”, conta. Omorador da região questiona se as
pessoas comproblemasmentais entram em comorbidades, e como
proceder no caso de seu sobrinho.

» A Secretaria de Saúde do Distrito Federal respondeu que a lista de
comorbidades que entram no atual grupo de vacinação da covid-19
pode ser consultada no www.saude.df.gov.br. Como na listagem não
constam as doenças mentais, pessoas que sofrem de esquizofrenia
ainda devem aguardar para serem vacinadas. O Correio questionou a
secretaria sobre a previsão para a vacinação desse grupo, mas a pasta
respondeu que a ampliação dos grupos prioritários depende do
recebimento de novas doses, encaminhadas pelo Ministério da Saúde.

JornadinhaLiterária

Amanhã, das 14h às 15h30, o escritor
e ilustrador Ivan Zigg participa do
ciclo de conferências da Jornadinha
Literária. Em “A ilustração é mais que
palavra em imagem”, o multiartista
abordará a evolução das publicações
e a contribuição do gênero para
ampliar as fronteiras dos leitores. O
evento é aberto ao público, mas com
vagas limitadas a 100 participantes.
Inscrições gratuitas pelo e-mail
jornadaliterariadf@gmail.com.

Audiodescrição

Estão abertas, até 18 de maio, as
inscrições para o curso de
audiodescrição que será ministrado
por Sofia Fiore: 100% on-line e
gratuito, direcionado para gestores
culturais, educadores e pessoas
interessadas. A formação será
realizada por meio de quatro
encontros ao vivo, nos dias 22 e 29 de
maio, e 5 e 12 de junho, commaterial
de apoio disponibilizado aos
participantes. O projeto é uma
realização do Beco da Coruja
Produções, com produção do
Instituto Janelas da Arte e recursos
do Fundo de Apoio à Cultura do
Distrito Federal (FAC/DF).

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

O amanhecer em Brasília nesta época do ano, além de frio, é belo. Seja na Esplanada dos

Ministérios ou em qualquer outro ponto do Distrito Federal, o espetáculo da

natureza é garantido. Poesia em forma de paisagem.

Aurora candanga

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press - 3/5/21

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



Mensagensviramcasodepolícia

RACISMO / Após divulgar vaga para candidatos negros em grupo noWhatsApp, advogadoMax Telesca recebeu de colegas
respostas debochadas e irônicas, diminuindo a iniciativa. Secretaria de Justiça e OAB-DF acompanham a ocorrência

» ANA ISABEL MANSUR

O
advogadoMax Telesca,
do escritório Telesca e
Advogados Associa-
dos, registrou, ontem,

ocorrência na Delegacia Espe-
cial de Repressão aos Crimes
por Discriminação Racial, Reli-
giosa ou por Orientação Sexual
ou contra a Pessoa Idosa ou com
Deficiência (Decrin-DF), por in-
júrias raciais após a divulgação
de uma vaga de estágio exclusi-
va para candidatos negros. O ca-
so ocorreu no sábado. Segundo
o advogado, os próximos passos
incluem a representação dama-
téria no Ministério Público. “E
também na delegacia, para on-
de traremos mais elementos pa-
rao inquérito. Apesarde termais
de 20 anos de advocacia e traba-
lhar na área de direito penal, es-
sa pauta é em outro polo, na
pauta inclusiva e de afirmação
dos direitos da comunidade ne-
gra, principalmente dentro da
advocacia”, ressaltouTelesca.
O caso está sendo acompa-

nhado pela Seccional da Ordem
dos Advogados do Brasil do Dis-
trito Federal (OAB-DF). A Comis-
sãode IgualdadeRacial da ordem
se reuniu na noite de ontempara
a apuração da ocorrência e cons-
trução de peça de denúncia, a ser
encaminhada aoTribunal de Éti-
ca eDisciplina daOAB. A diretora
de Igualdade Racial da Ordem, a
advogada Josefina Serra dos San-
tos, acompanhou o registro da
denúncia na Decrin e não se sur-
preendeu com a ocorrência. “In-
felizmente, estamos em uma so-
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PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanhe as notícias de concursos em blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

» Ouvidoria do GDF, por meio do
telefone 156

» Disque Direitos Humanos, linha
nacional, no Disque 100

» Subsecretari de Direitos
Humanos do GDF: 3213-3613 ou
3213-06.09

»OAB-DF, no e-mail sgc@oabdf.com

Denúncias
raciais

Novo concurso do
TJDFT emestudo
OTribunaldeJustiçadoDistritoFederaledosTerritórios (TJDFT)
confirmouaintençãodeviabilizarumnovoconcursoparaefetivose
antecipouqueestá fazendoumlevantamentodecargosvagose

especialidades.Mas,aoquetudoindica,oeditalaindavaidemorarpara
daroardagraça. Issoporque,apesardas tratativassobreotema,o

processonãochegousequerà fasedecontrataçãodebancaexaminadora.
Assim,opróprioórgão informouàcolunaqueentendequenãohaverá
tempohábilpararealizaçãodesseconcursoaindaem2021,e frisou:

“estamosapenasno levantamentodenecessidades”.Dequalquer forma,
esseéoprimeiropassoparaaberturadoconcursopúblico.Otribunal

aindateráqueverificaradisponibilidadeorçamentária,elaboraroeditale
realizara licitaçãoparacontratarabancaorganizadora. A informação
tambémfoiconfirmadarecentementepelopresidentedoTJDFT,Romeu
GonzagaNeiva.Segundoele,comamudançadoatendimentoparao

ambientevirtualecomservidores trabalhandodecasa,algumascarreiras
ficaramobsoletase,comisso,háanecessidadedenovosconcursospara

técnicose tambémparamagistrados.

Edital para a
Educação à vista

ASecretariadeEducaçãodoDFpode
abrir umnovoconcursoaindaneste
ano.A informação foi confirmadapelo
subsecretáriodeGestãodePessoasda
pasta, IdalmoSantos, ementrevista à
coluna. Segundoele, o certame já está
autorizadoeexisteprevisãodequeas
nomeaçõesocorramem2022.No
momento, a secretariabusca formar
umaequipede trabalhoparaorganizar
a seleçãoeestuda tambémascarências
doórgãoparadefinir quais cargos
oferecer.Mas, o subsecretário
adiantouque, alémdevagaspara
professores,o certamepode trazer

chancesparaorientadores
educacionais e analistas emeducação.
Alémdisso, apasta analisa a criaçãode
umnovocargodeespecialista. Esse
profissional terá formaçãoem
licenciatura, poderáatuar como

coordenadorpedagógico,mas também
emoutras atividadesquenãosãode
regênciadeclasse, comonaáreacentral

e intermediáriada secretaria.

Gabaritos hoje
Apósumaverdadeiranovelaquetentou
barraraaplicaçãodeprovasdoconcurso
daPolíciaRodoviáriaFederal (PRF),
finalmenteoscandidatosrealizaramos
examesnoúltimodomingo.Agora,a
ansiedadeépelosgabaritos.Deacordo
comoCebraspe,bancaorganizadorada
seleção,asrespostaspreliminaresserão
divulgadashoje.Osrecursoscontraos
gabaritospoderãoser interpostosem12
e13demaio.Oconcursooferece1.500
vagasparaocargodepolicial rodoviário
federal.Osalário inicialdeprofissionais
daPRFédeR$9.899,88,para jornadade
trabalhode40horasporsemana.

Atenção, concurseirosdoDF
AAgênciaBrasileiradePromoçãode
Exportaçõese Investimentos (Apex-
Brasil)estácominscriçõesabertaspara
cargosdeassistentes,denívelmédio,e
analistasdenegócios internacionais,de
nível superior.Oeditalofertaumavaga
imediata,mashaverá formaçãode

cadastrodereserva.Osaprovadosserão
lotadosemBrasília.Osaláriovariaentre

R$2.826,69eR$7.654,75.Os
interessadospoderãose inscreveratéas
18hde31demaio,pelositedoCebraspe

(www.cebraspe.org.br).A taxade
participaçãovariadeR$64,22a

R$82,57. Aprimeiraetapa,composta
porprovasobjetivasediscursivas, será

aplicadaem20de junho.

E a prova da PF?
Até omomento, as provas do concurso
com1.500 vagas da Polícia Federal (PF)
estão confirmadas para 23 demaio.
Mas, é possível quehajamuita

reviravolta. O advogado JoséMoura
Neto, omesmoque lutoupara o
adiamento dos exames daPRF, já

informouque está semovimentando
para solicitar a suspensãoda etapa
presencial, devido à pandemia de
covid-19. Já de acordo como

presidente da FederaçãoNacional dos
Policiais Federais (Fenapef), Luís

Boudens, o calendário oficial deve ser
mantido. Segundo ele, a corporação
está se esforçandopara que as datas

não sejamalteradas.

IBGE
Asúltimasprovasdosprocessos

seletivos simplificadosdo IBGEqueao
todoofereceram6.500 vagas, serão

realizadasnopróximodomingo, noRio
de Janeiro.Desta vez, farãoos exames,
candidatos à seleção com300 vagas
para cargosde agentesdepesquisas
por telefone. A aplicação serádas 13h
às 17heo candidatopode consultar
seu local deprovano site dabanca
organizadora, oCebraspe, apartir de
hoje. Ao todo, o institutoofereceu5.623
vagaspara agentedepesquisas e

mapeamento, 552para supervisor de
coleta equalidade, comchances em
todosos estadosdopaís. E, 300 vagas
para agentedepesquisaspor telefone e
25para supervisor depesquisas, para

atuaçãonoRiode Janeiro.

Concurso nacional
A Agência Nacional deMineração
(ANM) encaminhou aoMinistério da
Economia um pedido de autorização
para realizar dois concursos públicos
para servidores efetivos que juntos
somam 190 vagas. Um certame visa
preencher 40 vagas para o cargo de
segurança de barragens e, o outro,

150 chances na carreira de
especialista. Atualmente, a agência
está com processo seletivo em

andamento para contratação de 40
profissionais temporários. A seleção
exige nível superior e oferece salário

de R$ 8.300. As provas serão
aplicadas no próximo domingo.

Quemquer ser promotor?
UmnovoconcursopúblicoparaoMinistérioPúblicodeGoiás ganhou força edeve
ter preparativos agilizados.Nesta semana, oprocurador-geral de JustiçadoEstado
determinoua realizaçãodestenovoedital.O certame serádestinadoaoprovimento
de39 vagasdepromotorde Justiça substituto. A realizaçãodoconcurso visa atender

ànecessidadedeprover os cargos vagos, de formaa“possibilitar o regular
funcionamento e a continuidadedos serviçosprestadospela instituição”. Como
providência inicial, foi determinadaa comunicaçãodaaberturado concurso ao

ConselhoSuperior doMP (CSMP), a quemcabeaprovar o edital.

Vinicius Cardoso Vieira/Esp. CB/D.A Press

Rodrigo Nunes/Esp. CB/D.A Press PRF/Divulgação

IBGE/Divulgação

Polícia Federal /Reprodução

Marcos Santos/USP Imagens

Advogados criticaramvagade estágio exclusiva para negros, afirmandoque configurava discriminação. Outros reagiramcom ironia e racismo

ciedade racista. O queme deixa
triste é que são advogados, pes-
soas conhecedoras de direitos
humanos e sociais, cometendo
esse tipo de crime. Como conhe-
cedores da Justiça cometem esse
ato tão violento? Como advoga-
da, mulher e negra, fico muito
triste commeus colegas. A advo-
cacia do DF é composta por 40%
denegros enegras.Oqueaconte-
ceu nesse grupo é inaceitável, é
decepcionante”, lamentou.
O Governo do Distrito Fede-

ral, por meio da Secretaria de
Justiça e Cidadania (Sejus),
também está acompanhando o
caso. “Entendemos que o ocor-
rido é crime de racismo. A dele-
gada pediu a complementação

de algumas informações, o que
será feito, mas, mais do que is-
so, nossa ação vale para afir-
mar o conselho como canal de
denúncia. Vamos acompanhar
esse caso até sua elucidação fi-
nal e reforçar que não devemos
ser caracterizados ou diversifi-
cados pela condição social, cor
da pele, gênero nem orienta-
ção sexual, muito menos den-
tro da OAB. Em um momento
em que a própria ordem está
debatendo sistema de cotas em
relação à raça e ao gênero, nos
deparamos com um caso atípi-
co, daqueles que deveriam, de
fato, promover e exercer sua
função judicante, não fomen-
tar, de forma recreativa, o ra-

cismo. Isso é crime e deve ser
apurado. Aqueles que o come-
teram sabem muito bem disso,
porque são profissionais do di-
reito”, destacou Diego Moreno
de Assis, subsecretário de Polí-
ticas de Direitos Humanos e de
Igualdade Racial e presidente
do Conselho de Direitos Hu-
manos da Sejus.
As ofensas não ficaram limita-

das à esfera racial. Para atingir o
autor da iniciativa inclusiva, um
dos advogados ofendeu a esposa
deMaxTelesca. “Uma pessoa do
grupo disse que eu tinha caráter
dúbio.Quisdesestabilizá-lo.Maxé
humanista e faz a inclusãonaprá-
tica. Já fizemos seleçãopara admi-
tir pessoas trans, mulheres e

LGBTs. Agora, a seleção para pes-
soas negras, cuja prova de seleção
será na quarta (amanhã)”, contou
Romaly de Carvalho, esposa do
advogado.“Éuma supresa termos
recebido tantas críticas de um
conjunto de advogados que, pre-
sumimos, tem conhecimento da
lei e sabequediscriminação racial
é crime. Estamos tentando fazer
ajustenessas injustiças sociaisque
existem,emummomentoemque
a inclusão racial e social é impor-
tanteparaquecresçamosenquan-
todemocracia”, complementou.

Entenda

No sábado, Max Telesca pu-
blicou em grupos deWhatsApp,

compostos por outros advoga-
dos, uma vaga de estágio exclu-
siva para candidatos negros.
Após o anúncio, alguns advo-
gados que participam dos gru-
pos criticaram a iniciativa, afir-
mando que configurava trata-
mento discriminatório. Outros
integrantes dos grupos reagi-
ram com piadas racistas e co-
mentários irônicos.
Em 2020, a OAB-DF lançou

a campanha “Racismo não é
mal-entendido; racismo é cri-
me”. A ação deste ano, a ser
lançada na próxima quinta,
dia em que foi assinada no Bra-
sil, em 1888, a libertação dos
escravos, terá como mote a
não abolição da escravatura.

Material cedido ao CCoorrrreeiioo Material cedido ao CCoorrrreeiioo



BRASILEIRÃOFEMININO
O Real Brasília empatou por 1 x 1 com o Bahia,
ontem, no Defelê, na Vila Planalto, pela sexta
rodada da Série A1 do Brasileirão feminino. A
zagueira Isabela abriu o placar para o time do
DF, mas Priscila empatou para as visitantes, em
cobrança de pênalti. Com o resultado, o Real
ocupa o quinto lugar com 11 pontos. Está no G-8,
que levará ao mata-mata. No domingo, o Minas
empatou com o Napoli, fora de casa, por 0 x 0.
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LIBERTADORES LevantamentodoCorreiomostraqueamédiadegols acumuladadossete timesbrasileirosnoatual
formatoda fasedegruposéamaiordahistória.Maisofensivos, Flamengo, Inter ePalmeirasabremaquarta rodada

»SUL-AMERICANA
Dois times brasileiros entram
em campo, hoje, pelo torneio. O
Athletico-PR terá pela frente o
Metropolitanos, na Venezuela.
Em casa, o Bragantino receberá
o Emelec, no mesmo horário.

»BRASILIENSE
Classificado para a finalíssima
do Candangão, o Brasiliense
anunciou, ontem, a renovação
contratual do artilheiro Zé Love
até novembro de 2022. O rival
na final será Ceilândia ou Gama.

»SELEÇÃO
O técnico Tite agendou para
sexta-feira a convocação da
Seleção para as partidas das
Eliminatória para Copa-2022
contra Equador (Porto Alegre) e
Paraguai, em 4 e 8 de junho.

»SURFE
O surfe do Brasil deu shownas
águas na etapa deMargaret
River, na Austrália. Ontem, Filipe
Toledo, entre os homens, e
TatianaWeston-Webb, na chave
feminina, conquistaramo título.

PAULISTÃO

Timão abre quartas
O Corinthians segue sua ma-

ratona e hoje entrará em campo
em um horário pouco comum
para jogos durante a semana. O
time receberá a Inter de Limeira,
às 16h,naNeoQuímicaArena,no
duelo que abre as quartas de final
do Campeonato Paulista. A tevê

Globo anuncia a transmissão.
Os jogadores tiveram ape-

nas um dia de treino. A única
baixa continua sendo o volante
Cantillo. Ficaram de fora da lis-
ta de relacionados, por opção do
técnicoVagnerMancini, o volan-
te Xavier e o atacante Rodrigo

Varanda. A tendência é de que
o treinador mande força máxi-
ma a campo, mas escalará a
equipe também preocupado
com outro confronto decisivo.
Na quinta-feira, o Corinthians

visitará o Peñarol, no Uruguai,
pela fasede gruposdaSul-Ameri-
cana. Tropeço pode custar a eli-
minaçãodo torneio continental e
prejuízo financeiro para o clube,
que temdívida quase bilionária.

OCorinthians avançoupara as
quartas de final do Paulistão com
a segundamelhor campanha na
primeira fase, com 25 pontos,
atrás do São Paulo, que fez 27. A
pontuaçãocontinuarásendoacu-
muladaeservecomocritériopara
definir omandona final.
As quartas e as semifinais são

em jogo único. Empate no tempo
normal levará a decisão da vaga
para a disputa depênaltis.

PPrreecciissããoo noataque
MARCOS PAULO LIMA

N
unca antes na história
da fase de grupos da Li-
bertadores os clubes
brasileiros foram tão

ofensivos. Levantamento doCor-

reio desde 2000, quando o tor-
neio continental passou a ser dis-
putadopor 32 timesdivididos em
oito chaves comquatro cada, afe-
riu que a média de gols dos sete
representantes do país é a mais
alta em22 anos no atual formato.
Atlético-MG,Flamengo, Flumi-

nense, Internacional, Palmeiras,
Santos e SãoPaulomarcaram jun-
tos51gols em21 jogosnaprimeira
metadedafasedegrupos—média
de 2,42.Odesempenhomais pró-
ximodissoaconteceunaediçãode
2003. À época, amédiadosquatro
timesdopaísnacompetiçãobateu
em2,29. Há umadiferença: a Li-
bertadores deste ano está apenas
no início. A quarta rodada da fase
degrupos começahoje, ou seja, os
sete brasileirosmanterão os pés
calibradosnosegundoturno?
Três times brasileiros dividem

o status de ataquemais positivo
da fase de grupos: Internacional,
Flamengo e o atual campeão Pal-
meiras foram às redes 10 vezes
cada um em três jogos. Commé-
dia de 3,33, assistir aos jogos des-
ses três times é diversão garanti-
da oudinheiro de volta.
Curiosamente, o trio não faz

parte de grupos com“bambalas e
arimateias”. O Flamengo, por
exemplo, tem dois adversários
campeões da Libertadores como
adversários: Vélez Sarsfield e
LDU. Ambos sofreram seis gols
da equipe rubro-negra. O Union
Calera, rival de hoje, no Chile, foi
goleadopor 4 x 1, noMaracanã.
O Palmeirasmede forças noA

com os dois campeões recentes
da Copa Sul-Americana. Um de-
les, o Independiente del Valle,

adversário de hoje, foi arrasado
por 5 x 0 pelo alviverde no Allianz
Parque. O Defensa y Justicia der-
rotou o Palmeiras na decisão da
Recopa-Sul-Americana. O mais
fraco é o Universitario, porém o
time peruano vendeu caro a der-
rota por 3 x 2, emLima, noPeru.
Em tese, o Internacional caiu

emumgrupo acessível,mas con-
ta com a companhia do bicam-
peãoOlimpia.Noentanto,ocam-
peão paraguaio virou presa fácil,
no Beira-Rio, ao perder por 6 x 1
na semana passada. O Always
Ready da Bolívia derrotou o colo-
rado na estreia. Em contraparti-
da, o time gaúcho passou pelo
DeportivoTáchira por 4 x 0.
Rolos compressores da fase de

grupos, Flamengo, Internacional
e Palmeiras entrarão em campo,
hoje, na abertura da quarta roda-
da. Líder do Grupo G com 100%
de aproveitamento, o Flamengo
visitará o Union La Callera. Em-
balado, pode até carimbar vaga
para as oitavas em caso de vitó-
ria. É possível até avançar empri-
meiro lugar comduas rodadas de
antecipação caso haja empate
entreVélez Sarsfield e LDU.
O Palmeiras também defen-

derá os 100% de aproveitamento,
mas contra um adversário amais
do que o Independiente delValle:
a altitude de 2.850mdeQuito.
A situação do Internacional

não é tão confortável. O colorado
divide a liderança do Grupo B
como Always Ready, ambos com
seis pontos. Olimpia e Deportivo
Táchira estão na cola de ambos.
O Santos vive a situaçãomais

desafiadora. Ontem, apresentou
o técnico Fernando Diniz. O su-
cessor de Ariel Holan tentará evi-
tar a eliminação precoce do atual
vice-campeão. O Peixe tem três
pontos, acumula duas derrotas e
encara, hoje, o Boca Juniors, pela
permanência no torneio.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação
de tevê desta terça-feira

Cesar Greco/Agencia Palmeiras

NN..CChhaahhuuáánn NNaazzaarr

La Calera (Chile)

LLiibbeerrttaaddoorreess

4ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo

SBT e Fox Sports
21h30

UNIÓN LA CALERA
MartínArias;Ramírez,García,

ChristianVilches eOyanedel; Fernández,
Laba,Wiemberge JeissonVargas;

Vilches eRivero
Técnico:LucaMarcogiuseppe

FLAMENGO

GabrielBatista (HugoSouza); Isla,
WillianArão,BrunoVianaeFilipeLuís;
DiegoRibas, JoãoGomes,EvertonRibeiro
eArrascaeta;BrunoHenriqueeGabigol

Técnico:RogérioCeni
Árbitro:AndrésRojas (COL)

PPuueebblloo NNuueevvoo

SanCristóbval(Venezuela)

LLiibbeerrttaaddoorreess

4ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo

Conmebol TV
19h15

DEPORTIVO TÁCHIRA
Varela; Camacho, LucasTrejo,Vivas e
Granados;NelsonHernández, Cova,

Flores eFreddyGóndola; LucasGómeze
EdgarPérez

Técnico: JuanTolismano

INTERNACIONAL
MarceloLomba;Rodinei,ZéGabriel,Cuesta
eMoisés;Dourado,Edenilson(Lindoso)e
Mauricio;YuriAlberto(CarlosPalacios),
ThiagoGalhardo(YuriAlberto)eTaison

Técnico:MiguelÁngelsRamírez

Árbitro:WilmarRoldán (COL)

CCaassaabbllaannccaa

Quito (Equador)

LLiibbeerrttaaddoorreess

44ªª rrooddaaddaa

TTrraannssmmiissssããoo

Fox Sports
21h30

I. DEL VALLE
Ramirez; Estacio, Tenorio eSegovia;
Cheme,Uca,Pellerano, Faravelli e

Caicedo;Murillo eEscobar
Técnico:RenatoPaiva

PALMEIRAS

Weverton; Luan,GustavoGómeze
Renan;MarcosRocha, FelipeMelo,

PatrickdePaula,RaphaelVeiga eVictor
Luis; LuizAdrianoeRony
Técnico:Abel Ferreira

Árbitro: JesúsValenzuela (Venezuela)

VViillaa BBeellmmiirroo

Santos (SP)

LLiibbeerrttaaddoorreess

4ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo

Fox Sports
19h15

SANTOS
JoãoPaulo; Pará, Kaiky, LuanPeres,
Felipe Jonatan;ViníciusBalieiro, Jean
Mota,GabrielPirani; Ângelo (Marinho),

Kaio Jorge eLucasBraga
Técnico:FernandoDiniz

BOCA JUNIORS

AgustínRossi;JulioBuffarini,LisandroLópez,
CarlosIzquierdoz,EmmanuelMas;Cristian
Medina,AlanVarela,AgustínAlmendra;

ChristianPavón,SebastiánVillaeCarlosTévez
Técnico:MiguelÁngelRusso

Árbitro:ChristianFerreyra (Uruguai)

Fasedegrupos - 4ªrodada

Atual campeão, Palmeiras estufou
a rede 10 vezes em três jogos
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Data estelar: Marte e Urano
em sextil; Lua Nova em
Touro. A vida dos desejos é
como um calabouço cuja
porta está aberta para nos
libertarmos, mas não o
fazemos porque sempre nos
convencemos que, dessa vez,
acertamos no desejo e, assim,
continuamos dentro do
calabouço, imaginando que
não há nada além desse.
Enquanto isso, a porta
continua aberta, desejável e
disponível. Nunca reprimas a
força dos desejos, porque
esses te despedaçarão como
as Fúrias fizeram a Orfeu, o
qual nem teve o consolo da
morte para descansar, mas
ficou apenas uma cabeça
falante, sem domínio sobre o
próprio corpo. Não se trata de
reprimir essas forças
implacáveis, mas de assumir
o poder de decidir a que
destino orientar os desejos.
Tu podes sintonizar teus
desejos com o suprimento
das necessidades, ou tu
podes os transformar em
caprichos. Entre um e outro
destino há um cardápio
variado de possibilidades.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A sensação de segurança há de ser
compartilhada com as pessoas que
estão dentro de seu círculo de
influência, porque este é um
sentimento valioso, dadas as
circunstâncias do mundo atual.
Compartilhar é multiplicar.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Não raramente, você se encrenca
por pura precipitação, porque se
pensasse um pouco melhor antes
de tomar várias de suas atitudes,
muitas complicações poderiam
ser evitadas. Isso não é crítica,
apenas constatação.

LEÃO
22/07 a 22/08

Dessa vez, você precisará se atrever
a fazer o que tem em mente,
apesar de não receber apoio de
ninguém. Será com os resultados
desse movimento que você
demonstrará seu ponto. Até lá, se
prepare para o frio na barriga.

TOURO
21/04 a 20/05

Você ficou com várias decisões em
suasmãos e elas ardem como
batatas quentes, porém, você não
precisa se livrar delas com rapidez,
mas as aceitar emanter suamente
aberta paramudar de rumo a
qualquermomento.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Aproxime-se àquelas pessoas que
interessam a você, porque este é
um momento de reciprocidade,
em que você pode colher
resultados imediatos, já que o
interesse é mutuo. É raro isso
acontecer, por isso, aproveite.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Celebre a ampliação das
perspectivas desintegrando todo
traço de ansiedade em relação ao
futuro. Não importa o grau de
dificuldade que você experimente
agora, conversar com um futuro
melhor é muito valioso. Em frente.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

O silêncio é mais valioso do que a
necessidade de você se explicar.
No futuro próximo, você
encontrará a oportunidade de
expor seus argumentos mas, por
enquanto, seria melhor você
preferir o silêncio. Melhor.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Este momento encerra inúmeras
potencialidades, que sua alma
percebe sem, no entanto, saber
como fazer para as aproveitar. Isso
não é essencial agora, mas que você
saboreie a sensação de ter
encontrado um tesouro.

LIBRA
23/09 a 22/10

Hámuita coisa a fazer, apesar de
parecer que está tudo indo para o
brejo. Na verdade, a margem de
manobra que você tem neste
momento não é ampla nem estreita,
é determinada pela natureza dos
relacionamentos em questão.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Para que as pessoas necessárias a
este momento de sua vida se
entendam entre si e se unam em
torno do mesmo objetivo, você terá
de se converter no ponto de apoio
para essa dinâmica. Aguente o
tranco, você congrega.

PEIXES
20/02 a 20/03

Nunca se esqueça, principalmente
nos momentos de desespero, de
que a vida será sempre mais
criativa do que todas as
expectativas sombrias que você
fizer dela. É hora de se entregar
com alegria ao mistério da vida.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Apesar de que a onda é o
autoconhecimento, você também
precisa conhecer as pessoas com
que se relaciona. Essa é a verdadeira
aventura, conhecer o outro, porque o
processo de autoconhecimento
nunca temum fim real.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Mãe,
essa tua luz infinita,
quenomeu ser purifica
a força de teu imenso
Amor,
é tudo aquilo que fica
daquilo não ficou.

SouzaPrudente

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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LANÇAMENTO

Umamúsicaeum
beijopolêmico

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» FERNANDA GOUVEIA*

AcantorapopCarolBiazin, finalis-
ta do The voice 2017,no time da
Ivete Sangalo, acaba de lançar a

músicaTentação,emparceria comLu-
ísa Sonza. Ela representa a terceira fai-
xa secreta do álbum Beijo de Judas,
lançado em2020, e é a primeiramúsi-
ca composta inteiramente pela artista.
O clipe do lançamento apresenta as
duas cantoras em cenas íntimas com
um clima intenso e romântico até o
momentoemqueelas sebeijam.
Em entrevista ao Correio, Carol

expressa que Tentação foi a música
que exigiu mais tempo no processo
de composição. “Como eu a fiz sozi-
nha, ficava me julgando e me criti-
cando. Então, foi um processo de-
morado para eu entender que eu
conseguia fazer uma música como
essa sozinha. E, quando eu mandei
para a Luísa e ela gostou, eu pensei
‘pô, é isso’”, conta a cantora.

“Muito fã”

Nãoéaprimeira vezqueCarolBia-
zin faz parcerias com artistas de peso
na cena pop brasileira. Ela também
cantou comVitãona faixa Sempre que
der e comGloria Groove em Rolê, du-
as músicas presentes no último ál-
bumBeijo de Judas. “Eu faloqueestou
me realizando muito nesses feats,
porque todos os artistas que eu cha-
mo são pessoas as quais eu soumuito
fã. Émuito doido como todas as pes-
soas abraçaram, realmente, todos os
lançamentos, com a Luísa não está
sendodiferente”, relataCarol.

A gravação do clipe foi realizada
em dezembro e a cantora gravou al-
gumas cenas sozinha em fevereiro. A
ideia inicial era representar uma nar-
rativa em looping, sobre um casal de
mulheres que se encontram sempre
nomesmo local, mas após imprevis-
tos, o roteiro teve que sermudado de
última hora. Assim, a história do clipe
é concentrada na intimidade e na
sensualidade das duas. “O resultado
ficou lindo. Valeu super a pena, e eu
achoque tudo foi feito emconjunto, a
gente teve que decidir ali na hora da
gravação e fizemos acontecer”.
Carol explica que o objetivo da

música é falar sobre a tentação e con-
ta que o beijo entre duas mulheres é
algo natural para ela, assim como pa-
ra a Luísa. “A gente trocoumuita ideia
sobre e sabemos que isso pode cho-
car,mas eu acho que esse choque po-
de ser bom, porque a intenção é fazer
as pessoas questionarem sobre o por-
quê de elas acharem esse beijo, em
específico, desnecessário ou uma
apelação”, comenta.
Além disso, a cantora destaca que

a preocupação principal é interpretar
a letra damúsica, que fala sobre o re-
lacionamento entre duasmulheres, e
entendeopoder dessa representação.
“Já faz um tempo que eu lançomúsi-
casmais libertadoras, falando sobre a
minha sexualidade de uma forma
muito aberta. Então, eu acho que re-
almente vai ajudarmuito, aindamais
tendo uma artista como Luísa, que
temumalcance tão grandenoBrasil”.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Carol Biazin comLuísa Sonza (E): cenas de intimidade e de carinho

Lana Pinho/Divulgação
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» PEDRO IBARRA*

A
maior premiação damúsi-
ca britânica, o Brit Awards,
serárealizadahoje.Oeven-
to une os maiores nomes
da indústria fonográfica
do Reino Unido e premia

aqueles que foramdestaques em 2021.
Na edição deste ano, se sobressaíram
Dua Lipa, Arlo Parks e Joel Corry, cada
umconcorrendoa trêsprêmios.
Em entrevista exclusiva aoCorreio,

oDj JoelCorry falou sobreaexpectativa
para o prêmio, ao qual concorre pela
primeira vez na carreira, e afirmou que
mal consegue esperar a grande noite.
“Se vocême contasse no ano passado
que este ano eu seria indicado para o
Brit Awards, eu falaria: “Não, você está
maluco”. Então, ser nomeado a três

categorias é completamente surreal”,
afirma Joel, que disputa as categorias
deMelhor artistamasculino, Artista re-
velaçãoeMelhor singlebritânico, ao la-
do do cantorMNEK pela cançãoHead
& Heart. “Honestamente, desde que re-
cebi a notícia (das indicações), tenho
vividonasnuvens”, contao artista.
Corry tem 31 anos e uma carreira

consolidada nas boates europeias, no
entantoestaéaprimeiravezqueconse-
gueconcorreraograndeprêmiodamú-
sica britânica. “Independentemente do
que acontecer no prêmio, se eu ganhar
ouseeuperder,euestou felizdeestar lá,
de ser indicado”,pontuaoDj.“Euaguar-
doansiosamenteparabotarmeuternoe
mearrumar todo”,acrescenta.“Eutereia
oportunidade de encontrar e conhecer
algunsdos outros indicados, artistas in-
críveis, e eu estoumuito empolgado.

Quero até tirar fotos comalguns deles”,
conta, animado,omúsico.
As indicações só foram possíveis

apóso sucessoda faixaHead & Heart. A
música beira 600milhões de plays no
Spotify e 180milhões de reproduções
no clipe oficial doYouTube, e foi o pri-
meiro hit global de Joel. Também pas-
sou seis semanas no topo das paradas
britânicas, e tudo issoduranteapande-
mia, ou seja, ele nunca teve a oportuni-
dade de tocá-la para um grande públi-
co. “Eu acho que amúsica chegou na
hora certa, omundo está emuma con-
diçãomuito ruim agora, ainda come-
çando a se recuperar, mas quando eu
lancei amúsica, ainda estavamuito di-
fícil, eHead & Heart trouxe sentimen-
tos e vibrações legais e positivas”, anali-
sa o Dj. “Recebi mensagens com pes-
soas dizendo que estavammal, mas

após ouvirem a canção, tiveram um
poucomais de força para continuar, e
isso émuitomais satisfatório pramim
doque tocar emshows”, completa.
Aproveitandoa famaeapresençaem

grandes prêmios, Corry começa a fazer
os planos para o futuro. Ele lançouBed,
com a participação de Raya e David
Guetta, e está surfando na onda que o
sucessodeHead & Heartproporcionou
para conquistar coisas novas. “Eu sem-
pre sonhei em ter umhit, desde que eu
erapequeno,eeutenteipormuitosanos
que isso fossepossível.Omeusonhoes-
tava realizado e, agora, basicamente es-
touvivendoele”, reflete. Ele tambémavi-
sa que, na volta dos shows, temoBrasil
no topoda lista. “Eu ouvimuitas coisas
boas, eu sei que as festas do Brasil são
numnível diferente, e eu quero expe-
rienciar issodemais”,comenta.

Fenômenomundial em 2020, Dua
Lipa é a favorita para os principais
prêmios, de Melhor álbum, Melhor
single britânico e Melhor artista fe-
minina. Ela encabeça as listas após o
sucesso estrondoso do disco pop
Future nostalgia. Outro forte nome é
Arlo Parks, a cantora R&B de Lon-
dres disputa Melhor álbum e Melhor
artista feminina contra Dua, e é fa-
vorita na categoria Artista revelação,
em que concorre Joel Corry. Tam-
bém se destacam Celeste, AJ Tracey,
ambos com duas indicações, e o
sempremuito badalado Harry Styles,
que sai na frente na disputa de Me-
lhor single britânico.
Entre os indicados internacionais,

Billie Eilish é um forte nome. A jovem
cantora busca o segundo prêmio con-
secutivo, já que venceuMelhor artista
feminina internacional em2020. Entre
os artistas masculinos, TheWeeknd é
amplo favorito, mas Tame Impala cor-
re por fora, e Bruce Springsteen, que
nunca pode ser descartado, também
disputa a categoria. No entanto, o
mais importante será que Taylor Swift
se tornará a primeiramulher a ganhar
o Global Icon, prêmio dedicado ao
conjunto da obra e contribuição para
a música já vencido por nomes como
Elton Jonh e David Bowie.
Alguns dos ápices da noite são as

apresentações musicais, e este ano

grandes nomes estão confirmados
como atrações do evento. Os indica-
dos Arlo Parks, Headie One e The
Weeknd subirão no palco, alémde ar-
tistas em alta como Rag’n’Bone Man
e Olivia Rodrigo, e nomes consagra-
dos como Pink! e Coldplay.
Outro fato especial deste ano é o ca-

ráter de teste desta edição. Este será o
primeiro evento do Reino Unido a ter
um público grande, sem máscaras
nem distanciamento social. Ao todo

serão 4.000 pessoas, sendo 1.500 con-
vidados e 2.500 distribuídos para tra-
balhadores essenciais de Londres “co-
mo formadeagradecimentopelocom-
prometimento e trabalho árduo”, se-
gundo a própria premiação. Todos, no
entanto, devem apresentar o teste ne-
gativo para covid-19 e serão convoca-
dos posteriormente como parte de um
estudo do governo britânico sobre co-
movão funcionar grandes eventospre-
senciais após a pandemia.

BRIT AWARDS

CCoonnffiirraa aa lliissttaa ccoommpplleettaa
ddee iinnddiiccaaddooss

•Artista Solo Masculino Britânico
•AJ Tracey
•Headie One
•J Hus
•Joel Corry
•Yungblud

ARTISTASOLOFEMININA
BRITÂNICA

•Arlo Parks
•Celeste
•Dua Lipa
•Jessie Ware
•Lianne La Havas
•Single Britânico
•220 Kid & Gracey – Don’t need love
•Aitch & AJ Tracey ft Tae Keith –
Rain

•Dua Lipa – Physical
•Harry Styles –Watermelon sugar
•Headie One ft AJ Tracey &
Stormzy – Ain’t it different

•Joel Corry ft MNEK – Head &
Heart

•Nathan Dawe ft KSI – Lighter
•Regard & Raye – Secrets
•Simba ft DTG – Rover
•Young T & Bugsey ft Headie One –
Don’t rush

GRUPOBRITÂNICO

•Bicep
•Biffy Clyro
•Little Mix
•The 1975
•Young T & Bugsey

ARTISTAEMACENSÃO

•Arlo Parks
•Bicep
•Celeste
•Joel Corry
•Young T & Bugsey

GRUPO INTERNACIONAL

• BTS
• Fontaines D.C.
• Foo Fighters
•Haim
• Run The Jewels

ARTISTASOLOFEMININA
INTERNACIONAL

•Ariana Grande
•Billie Eilish
•Cardi B
•Miley Cyrus
•Taylor Swift

ARTISTASOLOMASCULINO
INTERNACIONAL

•Bruce Springsteen
•Burna Boy
•Childish Gambino
•Tame Impala
•The Weeknd
•Álbum Britânico do Ano
•Arlo Parks – Collapsed In
sunbeams

•Celeste – Not your muse
•Dua Lipa – Future nostalgia
•J Hus – Big conspiracy
•Jessie Ware –What’s your
pleasure

BritAwardsdistribuiráosprêmiosparaartistasdoReinoUnidoedomundonesta terça.
OCCoorrrreeiioo conversoucomJoelCorry, umdosmais indicadosdesta edição

OUTROS
DESTAQUES

QUAL A IMPORTÂNCIA?

Os Brit Awards foram realizados pela
primeira vez em 1977 e ocorrem
anualmente desde 1982. A premiação foi
criada para exaltar a produção e a
indústria fonográfica britânica e mostrar
os melhores talentos do Reino Unido
para o mundo. A intenção é mostrar o
que de melhor a música britânica
proporcionou no ano. Também são
agraciados os artistas internacionais de
destaque. Astros não britânicos, que
fazem sucesso mundialmente e de
alguma forma impactam no cenário da
música da Inglaterra. É possível
classificar o Brit como Grammy britânico,
apesar de a crítica especializada achar o
prêmio inglês mais justo.

Pink! volta a se apresentar noBrit Awards

Novo
troféu
doBrit

Billie Eilish
no últimoBrit

Awards

Taylor Swift já
venceu seu único

Brit em2015

CORREIOBRAZILIENSE
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Joel Corry
éDj desde
os 14 anos
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nh. DCE R$ 480.000,
Particular 98201-7766

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 02 Vdo casa original
3qtos + DCE TR: 99983-
1953 c3149

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 ASA SUL

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / Gal-
pão, 60.000m2, semi pla-
na, aproximadamente
300m de frente pra rodo-
via R$1.200.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c.11588

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara comercial/
residencial/logística/ gal-
pão, frente pista 35mil
m2. R$ 790.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTEIRA IMOBILIÁRIA
EMPRESA DE TRADI-
ÇÃO compra carteira
imobiliária 98611 2323

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2var45,94m214ºandvis-
ta belíssima refor px Pá-
tio Brasil 98277-3348
IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149
312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

SUDOESTE

2 QUARTOS

QD 08 Alugo apto 2 qts,
banheiro, sala, cozinha,
área de serviço Tr.:
99987-1257
QD 08 Alugo apto 2 qts,
banheiro, sala, cozinha,
área de serviço Tr.:
99987-1257

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

COMEÇAR SEMANA
boa massagem relaxar
o corpo e descansar
sua mente. Estamos to-
mando cuidados para
seubem-estar, temos de-
pilaçãomasculina.Atendi-
mento seg. á sab das
8:00 ás 20:00. Em fren-
te a W3 Norte. Eduarda
Tr:99297-7842 whats

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
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4.4 FESTAS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 TELEVISÃO

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

AVISO DE REVOGAÇÃO
Concorrência n. 1/20

OBJETO:Contratação de pessoa jurídica objetivando
a elaboração de laudo técnico, de projetos executivos e
demais produtos visando adequar a estrutura dos edifícios
funcionais da Câmara dos Deputados, localizados na
SQN 202 (Blocos I, J, K e L), em Brasília-DF, ao projeto
arquitetônico proposto de divisão de cada apartamento
em duas unidades autônomas.

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, com
fulcro no Artigo 91 do Regulamento dos Procedimentos
Licitatórios da Câmara dos Deputados, faz público que o
senhor Diretor-Geral revogou a licitação em epígrafe.

DANIEL DE SOUZAANDRADEPresidente da CPL

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

4.7 EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA do Oxum, recém
chegada doCodó doMa-
ranhão, Sou a única vi-
dente que não vende ilu-
sões. Trago seu amor
de volta em 24h Dou ga-
rantia Tel: 3355-2973/
98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral, com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta. Tel: 4101-6727

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral, com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta. Tel: 4101-6727
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5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

5.7 ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98539-
7146 ou 61 98237-3542

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

COZINHEIRA(O) PA-
RA COMA Bem REst
Levar Curriculo na
507 Sul Bl A Loja 53

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000
MANICURE E CABELE-
REIRA(O) Profissional .
Tratar 98189-8191

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

PROFISSIONAIS COM
EXPERIÊNCIA em ven-
das e telemarketing.
cv@mcfpromotora.com.
br

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
SERVIÇOS GERAIS/
ESTOQUE Contrata-se.
Enviar currículo para o
e-mail: cristal.limpeza
@yahoo.com.br
TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal (ASB) com experi-
ência para o Gama. CV
p: rhciobgama@gmail.
com

CADISTA
AUTO CAD , 2D e
3D. Trabalhar de 2ª à
6ª feira. regime CLT.
E n v i a r i n d i .
contrata7@gmail.com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129
DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737
ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

RESTAURANTE ALTO
PADRÃO NA ASA SUL

SELECIONA
GARÇOM, CUMIM,
ChefdeCozinha,Parrille-
ro e Barista para proces-
so seletivo. Contato:
99608-5239
GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscalepessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307
SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086
VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

6.1 NÍVEL MÉDIO

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456
REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401
PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

6.1 NIVEL SUPERIOR

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ, DOMÉSTICA
ou aux. de limpeza.
Ofereço-me, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

COMARCA DE LUZIÂNIA

CARTÓRIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS
CIRCUNSCRIÇÃO DE LUZIÂNIA

ESTADO DE GOIÁS

EDITAL
Belª. Daniela Soares Batista, Oficial Respondente do Registro de
Imóveis da Primeira Circunscrição de Luziânia, Estado de Goiás,
na forma da Lei etc...
Faz público que, por parte da empresa PORTAL DAS ÁGUAS

PARTICI-PAÇÕES LTDA., com sede na Rua Sara Kubitschek, Quadra
02, Lote A, Vila Roriz, Rosário, nesta cidade, inscrita no CNPJ/MF sob o
nº 25.162.381/0001-36, foi pedido nos termos da Lei Federal nº 6.766 de
29/12/1979 e Lei Municipal nº 3.174, de 12/06/2008, o registro do lotea-
mento denominado "LOTEAMENTO FECHADO PORTAL DAS
ÁGUAS", projetado em uma gleba de terras de sua propriedade, com a
denominação de GLEBA - P.A, formada pela unificação das Glebas 01C,
02B1B, 02C e 02D, apresentando o conjunto a área de 59,3614 hectares,
sendo 10,7057 hectares de cultura, 6,4256 hectares de cultura de 2ª cat-
egoria e 42,23,01 hectares de campo de 4ª categoria, situada no subúr-
bio desta cidade, na FAZENDA SÃO CAETANO, DEDO DURO e GER-
ALDO e objeto da matrícula imobiliária nº 218.257, desta serventia regis-
tral. O loteamento insere 516 lotes, distribuídos em 21 quadras e apre-
senta o seguinte Quadro de áreas: Área Total da Gleba de Terras:
593.614,00 m² - 100,00%; Área dos Lotes Residenciais: 276.167,25 m² -
46,52%; Lote Comercial: 1.232,93 m² - 0,21%; Áreas para Implantação de
Equipamentos de Uso Comum: 13.300,52 m² - 2.24%; Área para
Implantação de Equipamentos de Lazer: 56.834,16 m² - 9,57%; Área de
Lago: 29.006,93 m² - 4,89%; Área de Preservação Permanente de Lago:
38.976,48 m² - 6,57%; Áreas Públicas de Uso Institucional: 47.500,00 m²
- 8,00% e Área de Vias Públicas: 130.595,73 m² - 22,00%. Estando a área
loteada dentro dos seguintes limites e confrontações: "Inicia-se em um
marco cravado na divisa com a Gleba - 6D de propriedade da Construtora
São Francisco Minas Ltda.; daí segue limitado com a gleba 6D de pro-
priedade da Construtora São Francisco Minas Ltda. com rumo magnético
e distância de 26°51'02" - NE - 31,80 metros, até um marco cravado na
divisa da Gleba - 6C de propriedade da TECPAV Tecnologia e
Pavimentação Ltda.; daí, segue dividindo com a Gleba - 6C de propriedade
da TECPAV Tecnologia e Pavimentação Ltda.; com rumo magnético dis-
tância de 26°51'02" - NE - 279,25 metros, até o marco M-7; daí, segue
com os rumos magnéticos de 82°13'19" - SE - 195,15 metros, até o marco
M-8; 82°05'39" - SE - 264,75 metros, até o marco M-9 e 70°28'29" - NE -
68,35 metros, até o M-10, cravado no limite com a Área 08; daí, segue limi-
tando com a Área 08, com rumo e distâncias de 30°53'29" - SE - 369,30
metros, até o marco R-19, cravado no limite com a Área A; daí, segue limi-
tando com a Área A, com os rumos e distância de 30°53'29" - SE - 72,74
metros; 32°07'08" - SE-144,42 metros, até o M-10A e 63°53'57" - SW -
65,62 metros até o M-8B, cravado no limite com a Gleba 01E; daí, segue
limitando com a Gleba 01E, com o rumo e distância de 63°53'57" - SW -
236,76 metros, até o M-8A, cravado no limite com a Gleba 02E; daí,
segue dividindo com a Gleba 02E com o rumo e distância de 45°58'05" -
SW - 593,51 metros, até o marco M-8, cravado na divisa com a Gleba
02B1A; daí, defletindo à direita, segue dividindo com a Gleba 02B1A, com
os rumos e distâncias de 30°44'44" - NW - 246,81 metros, 00°38'07" - NW
- 100,40 metros, 01°41'26" - NE-90,90 metros, 05°23'43" - NW - 119,71
metros 23°34'41" - NW - 64,13 metros, 32°50'57" - SE - 52,70 metros,
02°55'08" - SW - 168,36 metros, até o marco M-1 e 80°32'22" - NW-84,53
metros, até o marco inicial."

Dito loteamento foi aprovado pelo Decreto Municipal nº 70, de
19/06/2020, da Prefeitura Municipal desta cidade de Luziânia-GO, e fir-
mado pela então prefeita municipal em exercício, Edna Aparecida Alves
dos Santos. Foi apresentada toda a documentação exigida pelo Art. 18 da
Lei 6.766 de 20/12/79, e ainda os demais documentos: Certidão de Uso
de Solo nº 0750/2020, expedida pela Secretaria Municipal de Meio
Ambiente e dos Recursos Hídricos desta cidade, firmada por Lisane Luzia
Ramos Neto, Secretária Municipal de Meio Ambiente e dos Recursos
Hídricos - SEMARH/LUZ, em data de 19/06/2020, com validade até
19/06/2021; Licença de Instalação nº 0088/2018 expedida pela Secretaria
Municipal de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos desta cidade, fir-
mada por Lisane Luzia Ramos Neto, Secretária Municipal de Meio
Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH/LUZ, em data de
31/08/2018, com validade até 31/08/2021; Laudo de Aprovação - Projeto
de Rede de Distribuição Urbana, firmado pela ENEL, em data de
13/09/2019, com validade de 18 meses contados à partir da data de
aprovação; Registro de Responsabilidade Técnica - RRT nº
0000009466342, perante o Conselho de Arquitetura e Urbanismo do
Brasil, em nome do arquiteto e urbanista, Rafael Fleury Ferreira da Silva,
Registro Nacional nº A41879-0; Registro de Responsabilidade Técnica -
RRT nº 0000009466380, perante o Conselho de Arquitetura e Urbanismo
do Brasil, em nome do arquiteto e urbanista, Max Resende Bastos,
Registro Nacional nº A36853-9.

Este Edital, acompanhado do croquis da área loteada será publi-
cado por 03 (três) vezes consecutivas, em jornal de circulação regional,
de veiculação diária e com circulação nesta cidade, e decorrido o prazo
de 15 (quinze) dias da última publicação e na ausência de qualquer
impugnação, proceder-se-á ao competente registro.

Dado e passado na cidade de Luziânia-GO, no Cartório do
Registro de Imóveis da Primeira Circunscrição de Luziânia-GO, aos cinco
dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um.

Daniela Soares Batista
Oficial Respondente

do Registro de Imóveis da Primeira Circunscrição
Luziânia-GO
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